
МИНИСТР «ТУПИЦА», 
КОТОРЫЙ  

ВСЕ ВЫДУМАЛ
Итак, Владимир Путин не был пойман с по-

личным на разбалтывании иностранцам своих 
секретных планов завоевания мира. В среду в 
Москве должен появиться министр иностранных 
дел Нидерландов Халбе Зейлстра — человек, ко-
торый позиционирует себя как «честный лжец». На 
протяжении нескольких лет этот политик направо 
и налево рассказывал о том, как в 2006 году он 
был на даче у Путина и подслушал хвастливые 
заявления российского лидера о его планах за-
воевать Казахстан, Украину, Белоруссию и При-
балтику. Но перед визитом в Москву в мозгу у 
министра что-то щелкнуло — мол, кто их знает, 
этих русских? Вдруг меня с мешком на голове 
отвезут в подвал той самой путинской дачи?! — и 
он во всем признался. Не было, оказывается, ни 
подслушанной путинской реплики, ни даже визита 
будущего главы нидерландской дипломатии в пре-
зидентскую резиденцию. Был лишь «абсолютно 
достоверный» рассказ о подобном заявлении 
ВВП, который Халбе Зейлстра якобы услышал из 
уст некоего третьего лица. 

В истории мировой дипломатии были, конеч-
но, министры иностранных дел, которые попадали 
и в более глупые ситуации. Например, в 1974 году 
Элизабет Багайя была уволена с поста министра 
иностранных дел Уганды за то, что она, согласно 
официальной версии, занималась сексом в туалете 
парижского аэропорта Орли. Можно вспомнить 
еще и о министре иностранных дел Великобрита-
нии Джордже Брауне — человеке, который во время 
официальных переговоров со своим легендарным 
советским коллегой Андреем Громыко называл 
его Андрюшкой и регулярно веселил публику, 
устраивая пьяные дебоши. 

На фоне подобных скандалов нидерландский 
гость российской столицы может показаться до-
вольно скучным персонажем, который не натворил 
ничего особенного. Но вообще-то уважающие 
себя и свою страну министры иностранных дел 
так себя не ведут. Это признают все, включая, 
кстати, самого Халбе Зейлстру. Как явствует из 
сообщения «Рейтер», министр обозвал себя ту-
пицей и назвал свое поведение неприемлемым. 
Сказке конец? К сожалению, нет. Сказка только 
начинается или, если быть более точным, про-
должается. За фарсовым эпизодом с незадачли-
вым голландским министром скрывается одна из 
самых серьезных проблем нынешних отношений 
России и Запада. 

Мой знакомый британский политолог Джо-
зеф Доббс опубликовал недавно аналитическую 
записку о роли, которую взаимные стереотипы 
играют в нынешней конфронтации между Москвой 
и западными столицами. Вот один из его главных 
тезисов: чем дольше длится кризис, тем больше 
стереотипы и примитивные гиперболы заменя-
ют собой «эффективный 
и наполненный нюансами 
анализ».
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САМОЛЕТ ПОГУБИЛИ ПОГОДА И ОШИБКИ ПИЛОТОВ
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК отправился в Пхёнчхан 
на свою пятую Олимпиаду в весьма оптими-
стичном настроении. «МК-Бульвар» вспомнил 
главные вехи и переломные моменты в жизни 
знаменитого хоккеиста.

   ОЛЕГ ЧЕРНОВ во многом благодаря сво-
ей харизме стал героем фильмов и сериалов 
о людях суровых профессий. «МК-Бульвар» 
обсудил с актером долгоиграющие проекты, 
любовь к морю и случайных людей на съемоч-
ной площадке.

   А ТАКЖЕ: Инна и Юрий Жирковы задумались 
о мальчике, Елена Воробей едва не разори-
лась в Испании, Владимир Яглыч рассуждает 
о юморе, везении и костюме из занавесок, три 
необычных рецепта блинов и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУССКИЙ СЛЕД  
В «ПРАЖСКОЙ ВЕСНЕ»
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ИГРА НА ВЫБЫВАНИЕ
ЦБ продолжает зачистку банковской системы: 

в центре интриги — Альфа-банк
Банк России продолжает мас-

штабную расчистку банковского 
сектора от проблемных игроков. 
Среди нарушителей оказались не 
только мелкие банки, но и крупные 
кредитные учреждения. Однако, как 

полагают эксперты, под знаменем 
«борьбы с отмыванием преступных 
доходов» нередко идет банальный 
передел рынка.
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В программе зимних Олимпийских 
игр — 15 видов спорта, и мы это помним как 
таблицу умножения. И лишь в керлинге ни-
когда прежде не было медалей, хотя рос-
сийские команды в этом виде спорта на-
чали выступать на Играх еще с 2002 года. 
13 февраля 2018 года карму победила 
эта замечательная пара. Настя и Саша. 
Представители дебютной олимпийской 
дисциплины под названием микст-дабл, 

смешанных пар. У нас теперь «бронза». 
Это пока третья награда всей сборной 
страны на этой по-настоящему холодной 
и неприветливой Олимпиаде. А Норвегия 
была повержена вновь — 8:4, хотя счет из-
начально развивался не в пользу России. 
Но седьмой энд (рекомендую!) — выдался 
на славу.
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ОЛИМПИЙЦЫ РОССИИ 
ПОБЕЖДАЮТ СЕМЬЯМИ
Анастасия Брызгалова и Александр Крушельницкий: 

историческая «бронза» в керлинге

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Александр ЦИПКО,  
главный научный сотрудник 

Института экономики РАН, доктор 
философских наук

УЖ ЗАМУЖ, БОЖЕ, НЕВТЕРПЕЖ
Корреспондент «МК» пыталась найти мужа  

под покровительством Петра и Февронии 

В День святого Валентина при-
нято признаваться в любви. Кольца 
с бриллиантами, шампанское в но-
мер, машины, перевязанные банти-
ком, — это все мы уже проходили. 
Захотелось чего-то свеженького. 

Идея пришла из другой оперы. 
Вспомнились наши покровители 
семьи и брака Петр и Феврония. 
Дальше выяснилось, что в Мо-
скве существует клуб знакомств 
имени этих русских православных 
святых. 

Оказалось, что даже фанатич-
но верующим людям ничто чело-
веческое не чуждо. Все жаждут 
большой и чистой любви. А где ее 
искать целомудренным барышням 
и богобоязненным мужчинам, как 
не в храме? 

Накануне Дня влюбленных мы 
отправились на православную ту-
совку. В развлекательную програм-
му входило: общая молитва, пропо-
ведь настоятеля храма, чаепитие, 
во время которого и планировался 
непосредственный поиск второй 
половинки. 

Что на деле вышло из этого по-
хода — в материале специального 
корреспондента «МК».
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ЭКС-ДЕПУТАТ ОТВЕТИТ ЗА DJ СМЭША
Выходные для диджея DJ Smash (Андрей 
Ширман) выдались не веселыми. Музыкального 
продюсера избили в ночном клубе Перми за 
отказ сделать селфи. Теперь диджей поправляет 
здоровье на больничной койке. Обидчик — экс-
депутат местного Законодательного собрания 
Александр Телепнев, мастер спорта по 
рукопашному бою. Вчера стало известно, что 
полицией Перми возбуждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Умышленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью».

МЕЖДУ КАШПИРОВСКИМ  
И УРГАНТОМ ПРОБЕЖАЛА  

КОШКА-ЭКСТРАСЕНС
Деловая репутация извест-

ного врача-психотерапевта 
Анатолия Кашпировского 
могла пострадать из-за кол-
лажа с котом-экстрасенсом, 
показанного в одном из те-
леэфиров. 

Как выяснил «МК», поводом 
к разбирательству стала не-
винная шутка. Ровно год назад 
в одном из выпусков програм-
мы «Вечерний Ургант» веду-
щий юмористического шоу 
рассказал забавную историю 
про то, как в Благовещенске 
был продан кот британской 
породы аж за 5 млн рублей. 
Якобы у пушистика открылись 
экстрасенсорные способно-
сти (как говорилось в объ-
явлении, «кот с редчайшим 
даром общения с потусторон-
ним миром. Видит привиде-
ния, духов, астральные сущ-
ности...»). Свои слова Иван 
Ургант проиллюстрировал на 
экране компьютера, он по-
казал фотоколлаж с лицом 
Анатолия Кашпировского, ко-
торое было «прикреплено» к 
телу кота. Смешная картинка 
быстро распространилась в 

Сети. 
Такую обиду парапсихолог 

стерпеть не смог — он подал 
иск в Останкинский суд. 

— Истец потребовал опро-
вергнуть порочащие и несо-
ответствующие сведения в 
эфире программы, на сайте 
телеканала, удалить коллаж 
из Интернета и компенси-
ровать ему моральный вред 
в сумме 500 тысяч рублей, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Анастасия 
Дороженко.

По мнению Кашпировско-
го, это телешоу нанесло урон 
его деловой репутации. По-
мимо этого гипнолог выдви-
нул еще одно требование — 
чтобы передача опровергла 
сведения, которые касаются 
самого кота, и принесла ему 
извинения.

В то же время выпуск про-
граммы вызвал возмущение и 
у хозяина животного. Он тоже 
отправил телеканалу свою 
претензию. По его словам, ре-
дакторы шоу приписали бри-
танцу способности, которыми 
тот, увы, не обладает. 

ЛАВИНА ПОДКАРАУЛИЛА 
ИНОМАРКУ НА МКАД

Привлечь к ответственно-
сти службы, которые плохо 
чистят надземные пешеход-
ные переходы на МКАД, на-
мерена компания — владелец 
автомашины, на которую 12 
февраля обрушилась снеж-
ная лавина. Водитель полу-
чил травмы лица, а иномарка 
оказалась разбита.

Как стало известно «МК», 
42-летний Игорь, главный 
бухгалтер фирмы, торгую-
щей чаем, кофе, посудой, 
за рулем служебной «Тойоты 
Камри» разъезжал в тот день 
по налоговым инспекциям и 
сдавал отчетности.  Непри-
ятность произошла, когда во-
дитель двигался по внешней 
стороне МКАД по крайней 
левой полосе. Он проезжал 
под надземным переходом 
в районе 26-го километра, и 
тут на машину рухнула глыба 
льда со снегом. Кстати,  мо-
мент падения зафиксировал 
видеорегистратор, установ-
ленный в «Тойоте Камри».

— Я потерял ориентацию, 
остановился лишь через 
100 метров. Голова болит, 
лобовое стекло разбито и вы-
вернуто, крыша продавлена, 
сместилась коробка передач, 
а на заднем сиденье — сугроб 

снега, — описывал постра-
давший свои впечатления 
сотрудникам ГИБДД.

Инспектора передали ин-
формацию о ненадлежащем 
зимнем содержании объекта 
диспетчеру ГБУ «Гормост», а 
сам инцидент оформили как 
ДТП с одним пострадавшим. 
Машина была не застрахова-
на по каско, поэтому деньги 
на ее ремонт компания наме-
рена взыскать с виновников 
плохой уборки сосулек.

44-летняя убор-
щица столичного 
Департамента 
культуры попала 
в больницу, полу-

чив удар сосулькой по голо-
ве 12 февраля. Динара око-
ло 14.30 отправилась к 
контейнерам, чтобы выбро-
сить мусорные пакеты. На ее 
беду, на жилом доме на ули-
це Петровка в тот момент 
чистили кровлю, но терри-
торию огородили не по пра-
вилам. Одна из массивных 
сосулек отлетела прямо в 
голову Динаре, дама на ми-
нуту даже потеряла созна-
ние. С сотрясением голов-
н о г о  м о з г а  е е 
госпитализировали в НИИ 
Склифосовского.

БЫВШИЙ ГЛАВНЫЙ СЫЩИК 
МОСКВЫ РАЗДЕЛИЛ С ЧЕКИСТАМИ 

ДЕЛО О ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ
Новые детали появились в 

расследовании резонансно-
го дела о вымогательстве в 
Научно-исследовательском 
институте им. П.И.Снегирева, 
которое находится в произ-
водстве Главного военного 
следственного управления 
СК РФ. Новым фигурантом 
уголовного дела стал быв-
ший высокопоставленный 
сотрудник московской по-
лиции генерал Виктор Трут-
нев — его подозревают в по-
средничестве при получении 
взятки. 

Скандал разгорелся летом 
прошлого года — задержали 
заместителя начальника 7-го 
межрайонного управления 
УФСБ Алексея Круглова, на-
чальника отделения ФСБ по 
Балашихе Дениса Семенова, 
а также оперативников Рома-
на Надеждина, Алексея Ви-
нокурова и Артура Юсуфова. 
При этом Алексею Круглову 
и Роману Надеждину было 
предъявлено обвинение в по-
лучении взятки, а остальным 
инкриминировалось посред-
ничество во взяточничестве. 
По версии следствия, со-
трудники спецслужб проси-
ли 3 млн рублей у директора 
Научно-исследовательского 
института им. П.И.Снегирева 
Игоря Григорьева (НИИ яв-
ляется одним из ведущих в 
России разработчиков ме-
ханических и электромеха-
нических взрывателей для 
боеприпасов). Чекисты об-
наружили огрехи в оформле-
нии сотрудников, угрожали 
директору возбуждением 

уголовного дела по статье 
«Мошенничество» или «Рас-
трата». А за деньги были го-
товы закрыть на нарушения 
глаза. Григорьев предпочел 
обратиться в УСБ ФСБ.

В ходе расследования 
уголовного дела недавно 
следователи вышли еще на 
одного подозреваемого — 
57-летнего генерала Виктора 
Трутнева и нагрянули к нему 
с обыском. 

К сведению, после уволь-
нения Трутнева в 2011 году 
из системы МВД (судачат, 
что на это повлияла обидная 
надпись на асфальте перед 
входом в Академию управ-
ления МВД, в которой упоми-
нался тогдашний глава мини-
стерства Рашид Нургалиев) 
генерал сначала стал заме-
стителем директора одной 
из металлообрабатывающих 
фирм. Затем он занял долж-
ность начальника охраны в 
строительной компании. Но, 
судя по всему, поддерживал 
прежние связи. 

Во время допроса в Глав-
ном военно-следственном 
управлении 29 января гене-
ралу стало плохо. В пред-
ынфарктном состоянии его 
госпитализировали в Бот-
кинскую больницу. Трутнева 
определили в реанимацию, 
затем перевели в отделе-
ние кардиологии, а 31 янва-
ря выписали из больницы. 
Настроение у генерала по-
зитивное, он сотрудничает 
со следствием. Ему избра-
на мера пресечения в виде 
подписки о невыезде.

ИСЧЕЗАЮЩИЕ ЧЕРНИЛА ЛИШЬ 
ПОДЧЕРКНУЛИ АФЕРУ  

С ТУРНИКЕТАМИ

В центре необычного скан-
дала на днях оказался круп-
ный железнодорожный пере-
возчик. Один из начальников 
Московско-Тверской приго-
родной пассажирской компа-
нии подозревается в том, что, 
как в настоящем детективе, 
использовал симпатические 
чернила для подписания ак-
тов о выполненных работах на 
еще не сданном объекте.

Как удалось выяснить «МК», 
компания в августе прошло-
го года заключила договор 
с подрядной организацией. 
По бумагам фирма должна 
была построить павильон и 
установить ранее закуплен-
ные заказчиком турникеты 
на железнодорожной стан-
ции Крюково. Сдача объек-
та планировалась на январь 
этого года. Однако мастера 
сорвали все сроки и успели 
возвести лишь каркас. При 
этом на объявлении о сроках 

сдачи «январь» был переправ-
лен на «апрель». Между тем, 
по словам одного из сотруд-
ников компании, акты о при-
нятии якобы выполненных 
работ были подписаны на-
чальником производственно-
технического отдела в конце 
финансового года. И оче-
видно, не просто по доброте 
душевной. А чтобы избавить 
себя от возможной ответ-
ственности, руководитель 
исполнил фокус с «волшеб-
ными» чернилами. 

Обман впервые заметили в 
бухгалтерии. Прямо на глазах 
сотрудницы после того, как на 
документы попал свет, начали 
исчезать подписи начальника. 
Все, что удалось сохранить — 
это несколько экземпляров, 
на которых частично остались 
следы автографа. Их пере-
дали руководству. 

13 февраля было проведе-
но оперативное совещание 
в присутствии гендиректо-
ра организации, на котором 
рассмотрели этот щекот-
ливый вопрос. По итогам 
была назначена служебная 
проверка, инженерам пред-
приятия поручено оценить 
объем фактически выпол-
ненных работ. 

Как стало известно «МК», 
любитель исчезающих чер-
нил ранее, в 2014 году, был 
уволен из компании за дис-
циплинарный проступок, но 
решением Тверского суда его 
восстановили в должности. 

БРОШЕННЫЙ МУЖ РЕШИЛ 
ВОССОЕДИНИТЬСЯ С УБИТОЙ 

ЖЕНОЙ НА ТОМ СВЕТЕ
Буквально в одночасье 

лишилась обоих родителей 
15-летняя школьница из Наро-
Фоминского района Подмо-
сковья 11 февраля. Сначала 
отец зверски расправился с 
ее матерью, а после сел за 
руль и сам угодил в смертель-
ное ДТП.

Как стало известно «МК», 
трагедия в двухкомнатной 
квартире в одном из посел-
ков разыгралась вечером в 
воскресенье. Некогда здесь 
жила счастливая семейная 
чета — Игорь (ему было 53 
года) и Ольга (ей было 47) и 
общая дочка. Ольга работала 
продавщицей, Игорь таксо-
вал. Проблемы начались в 
2012 году, когда Ольга ушла 
в запой, загуляла и не хо-
тела возвращаться домой. 
Женщину удалось вернуть в 
семью, но все равно вскоре 
брак дал трещину, супруги 
развелись. Ольга выделила 
мужу комнату в квартире, а 
сама жила с дочкой. По не-
которым данным, женщи-
на хотела устроить личную 
жизнь, а Игорь ревновал. Это 
и стало причиной расправы — 
как стало известно, роковая 
ссора на кухне возникла из-за 
кавалера Ольги. Игорь (он в 
юности был судим за убий-
ство) на глазах дочери забил 
до смерти женщину разво-
дным ключом, а после сказал 

девушке: сейчас я уеду, а ты 
через некоторое время по-
звони в полицию. 

Школьница выполнила на-
каз отца. А сам Игорь запрыг-
нул в личный «Фольксваген», 
выехал на Калужское шоссе и 
выехал на встречную полосу, 
прямо под колеса фуры. Муж-
чина скончался на месте.

Осиротевшая девочка жи-
вет у 76-летнего дедушки, 
отца Ольги. Ее 26-летняя се-
стра (дочь Ольги от первого 
брака) планирует переехать 
в Московский регион из Ря-
зани, чтобы взять подростка 
под опеку. Девочка явно нуж-
дается в психологе — если 
днем она как-то держится, то 
по ночам рыдает в подушку. 
Кстати, в учебном заведе-
нии семейных сложностей 
не замечали. Даже Ольга 
в последнее время испра-
вилась — стала меньше вы-
пивать, сделала ремонт в 
квартире.

На работе в таксопарке 
Игоря считали темной ло-
шадкой — он особо не по-
свящал всех в детали лич-
ной жизни. Коллеги лишь 
знали, что он в свободное 
время любил играть на ком-
пьютере. Иногда на шофера 
жаловались клиенты, якобы 
тот вел себя нетактично, но 
эти отзывы могли быть не-
объективными. 

ГОСТИНИЦУ «КОСМОС» 
ПОДОЖГЛИ ОДНОЙ БАНКОЙ

По-своему анекдотичная 
причина вызвала пожар в ле-
гендарной  гостинице «Кос-
мос» на проспекте Мира днем 
в понедельник. ЧП спровоци-
ровала... медсестра физио-
кабинета во время процеду-
ры по установке пациентке 
банок. Кабинет в результате 
выгорел полностью.

Как стало известно «МК», 
на 15-м этаже гостиницы не-
сколько лет функционирует 
медицинский и процедурный 
кабинет, который обслужи-
вает постояльцев, а также 
местных жителей. Днем на 
процедуры пришла пожилая 
москвичка — она страдала от 
болей в ягодичной области. 
Ранее ей уже ставили банки, 
что облегчало мучения. Пен-
сионерка, как обычно, легла 
на кушетку, а 56-летняя мед-
сестра приступила к работе. В 
кабинете стало душно, и мед-
сестра приоткрыла окно. Она 
не учла, что в этом помеще-
нии часто бывают сквозняки. 
И как только кто-то в коридоре 

открыл дверь, возник силь-
ный порыв ветра.

— Полетело все — бумаги 
со стола, ручки, опрокинулся 
и разбился пузырек со спир-
том. Там было всего 100 мл 
спирта, но капли расплеска-
лись повсюду, часть попала 
на кушетку. В этот  момент я 
стояла с зажженным фити-
лем, все и воспламенилось, — 
так объясняла медработница 
случившееся.

Пациентка вскочила на 
ноги, с помощью медсестры 
избавилась от банок и впо-
пыхах оделась. Кушетка за-
горелась на глазах женщин, 
так как была покрыта легко-
воспламеняющимся матери-
алом. Медсестра бросилась к 
лифтам за огнетушителями, 
попутно стучась в комнаты и 
крича о пожаре. Охранники 
быстро прибежали на место, 
но ничего сделать не смог-
ли, и огонь быстро распро-
странился по всей комнате. 
Справились с ним лишь при-
бывшие пожарные.

telegram:@mk_srochno

Здесь должны были 
стоять турникеты.

Последствия схода 
лавины.

Бронзовые призеры 
Олимпийских 

игр Александр 
Крушельницкий  

и Анастасия Брызгалова 
перед отъездом в Корею 

побывали в гостях  
у «МК».

Саша и Настя — самая красивая 
семейная пара на Играх-2018.
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может быть только то, что мама 
не здорова или выявились какие-
то новые заболевания у детей. 
Если Юлия здорова и во время 
ее занятий блогом детей она к 
этому никак не привлекала, то 
забирать их у нее никто не дол-
жен. Я думаю, опека перестра-
ховывается, учитывая, что дело 
вызвало резонанс в СМИ. А то, 
что ее признали мужчиной, так 
она сама это нигде не подтверж-
дает, и документов, где было бы 
указано, что она мужчина, нет. 
Она вообще может подать на 
них в суд за клевету. А если вас 
назовут ослом, вы что — ослом 
будете?»  

ПРЕЗИДЕНТ

СКАНДАЛ

КОНФЛИКТ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   14 февраля 2018 года

2 СААКАШВИЛИ 
УЕХАЛ, А ЦИРК 
ОСТАЛСЯ
Михо не нужен ни Украине,  
ни Грузии
«Какую биографию делают нашему ры-
жему!» — воскликнула Ахматова, когда 
советские власти арестовали Иосифа 
Бродского за тунеядство. Саакашвили 
не рыжий, и ставить его на одну доску с 
Бродским было бы оскорблением памя-
ти поэта. Но биографию ему тоже пишут 
профессионалы.

На странице экс-президента Грузии в Фейс-
буке появились кадры с камер видеонаблюдения 
ресторана «Сулугуни», в котором был задержан 
политик, с подписью: «Похищение Саакашвили». 
Здесь прекрасно все: и количество силовиков, на-
правленных для задержания «преступника» (три 
микроавтобуса с военнослужащими госпогран-
службы в сопровождении полиции), и их вопли 
«лежать! лежать!», и вытаскивание Саакашвили 
за волосы из кухни, через которую он пытал-
ся бежать, и транспортировка его в Польшу на 
каком-то частном самолете. Спектакль удался. 
Только на кого он был рассчитан? Можно же было 
задержать Саакашвили по-тихому, без лишних 
свидетелей, без видеокамер. Но это было бы не 
так интересно. А тут перформанс нон-стоп

Свои действия украинская власть объясняет 
«заботой» о судьбе Саакашвили: ведь ему гро-
зила экстрадиция на любимую родину, которая 
уже давно приготовила экс-президенту камеру в 
соответствии с европейскими стандартами. А это 
может быть даже опасно для его жизни, ведь та-
мошние обитатели еще помнят подвиги Мишиных 
пенитенциарных соколов на ниве еврореформ. 
В Киеве ссылаются на Дублинский регламент, в 
соответствии с которым лицо, которому отказано 
в убежище, высылается в ту страну, откуда оно 
прибыло, если эта страна для него безопасна.

Однако депортация Саакашвили была неза-
конной, так как в отношении его Верховный суд 
Украины еще не вынес окончательного решения. 
Саакашвили, лишенный украинского граждан-
ства указом президента Порошенко, в сентябре 
2017 года прорвался на территорию Украины 
из Польши, а 11 сентября попросил о предо-
ставлении ему статуса «лица, нуждающегося в 
дополнительной защите». Украинская миграци-
онная служба отклонила этот запрос, суд первой 
инстанции признал это решение законным, после 
чего Саакашвили подал апелляцию. 5 февраля 
Киевский апелляционный административный 
суд отклонил его жалобу, но у экс-президента 
еще оставалась возможность обжаловать это 
решение в кассационном порядке. То есть все 
необходимые юридические процедуры, для того 
чтобы считать отказ в убежище окончательным, 
не были завершены. Срок действия временно 
выданной ему миграционными властями справ-
ки истекал только 1 марта. Его адвокаты соби-
рались подать кассационную жалобу, срок для 
подачи которой еще не истек. К тому же после 
лишения Саакашвили украинского гражданства 
у него автоматически появился статус лица без 
гражданства, которое постоянно проживает на 
территории Украины. В соответствии с законо-
дательством Украины экстрадиция таких лиц 
запрещена.

Так что, если строго следовать закону, экс-
традиция в Грузию Саакашвили не грозила. Хотя 
соответствующий запрос был направлен.

Впрочем, есть основания сомневаться, что 
власти Грузии искренне стремятся заполучить 
Саакашвили. Для них он лишняя головная боль. 
В Грузии у него еще остаются сторонники. По-
мещение экс-президента в тюрьму могло бы 
вызвать какие-то акции протеста. А у него самого 
появился бы новый имидж «страдальца».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«САМИ 
ПОНИМАЕТЕ — 
ЗИМА!» 
Кремль впервые за много лет 
подтвердил корректировку 
рабочего графика президента 
из-за простуды
Шмыгать носом ВВП начал еще на про-
шлой неделе в Красноярске. «МК» тогда 
грешил на аллергическую реакцию, вы-
званную местным смогом, но, по всей 
видимости, глава государства дей-
ствительно заболевал. Последующие 
перелеты — из Красноярска в Ново-
сибирск, а потом в Москву — неблаго-
приятно сказались на подтачиваемом 
простудой организме. В понедельник 
президент, отложивший из-за ката-
строфы Ан-148 поездку в Сочи, выгля-
дел откровенно больным. 

На встрече с финалистами Всероссийского 
конкурса управленцев «Лидеры России», также 
оперативно перенесенной с Черноморского 
побережья в Кремль, он извинился за севший 
голос, однако по ходу мероприятия стало оче-
видно: одним больным горлом дело не ограни-
чивается, у президента — сильный насморк и, 
по всей видимости, температура. Обычно очень 
внимательный к словам собеседников, Путин 
на этот раз много переспрашивал и уточнял 
самые простые вещи. Сосредоточиться ему 
было непросто, и это понятно. В конце концов 
все мы болели гриппом — знаем, как это бывает. 
Тем не менее после общения с лидерами ВВП 
осилил также встречу с президентом ФИФА 
Джанни Инфантино и переговоры с лидером 
Палестины Махмудом Аббасом. 

Во вторник у Путина планировался визит в 

Ставрополь, но его заменили на совещание по 
развитию гражданской микроэлектроники. А по-
том отменили и его. Как сказал журналистам Дми-
трий Песков, дело не в болезни, а в слабой подго-
товке мероприятия. «Передвинуто, потому что там 
потребовалось кое-чего доработать и материал 
не был готов к обсуждению в присутствии главы 
государства», — пояснил представитель Кремля. 
По его словам, многочисленные «упражнения» о 
состоянии здоровья президента, появившиеся 
в соцсетях и СМИ, не имеют под собой никаких 
оснований. «Президент простудился, никаких 
серьезных заболеваний у него нет», — подчеркнул 
Песков, отметив, что во вторник будет обычный 
рутинный день. И действительно, ближе к обеду 
пресс-служба сообщила о встрече с гендирек-
тором «Алросы» Сергеем Ивановым — он принес 
главе государства два самых дорогих алмаза за 
всю историю отечественной добычи: розовый 
размером 28 каратов и желтый. «Не скажешь 
даже, что это алмазы», — усомнился Путин. «Да, 
выглядят как стекла», — не спорил Иванов. 

В среду все мероприятия переносятся в 
президентскую резиденцию «Ново-Огарево», 
хотя изначально планировалось, что Путин по-
сетит ВДНХ, где к его визиту готовилась боль-
шая программа в рамках форума «Наставник». 
Кроме того, ВВП проведет несколько встреч и 
один телефонный разговор. «В общем, график 
продолжается, но с учетом такой простуды — 
голос президента вы сами слышали. Зима, сами 
понимаете», — прокомментировал Песков. 

Отметим, что тема здоровья Владимира Пу-
тина начала регулярно обсуждаться в зарубеж-
ных и российских СМИ в начале предыдущего 
политического цикла, когда ему исполнилось 60 

лет. В 2012 году вскоре после полета со стерхами 
агентство Reuters сообщило, что у ВВП возникли 
серьезные проблемы со спиной, якобы некто 
видел его в ортопедическом кресле. Дмитрий 
Песков тогда заявил, что президент потянул 
мышцу на тренировке. А сам Путин обвинил в 
распространении слухов тех, «кому выгодно 
поставить под сомнение работоспособность и 
легитимность власти». «На вопрос о здоровье 
могу ответить традиционно: не дождетесь», 
— сказал он. Однако весной 2015 года тема 
начала муссироваться вновь, поскольку ВВП 
внезапно отменил визит в Казахстан и 11 дней 
не проводил публичных мероприятий. В тот раз 
Песков сказал, что Путин здоров настолько, 
что его рукопожатие ломает руки, а слухи о его 
плохом самочувствии распространяют те, у кого 
весеннее обострение. Сам президент пошутил, 
что без сплетен было бы скучно. Все последние 
годы глава государства ведет активный образ 
жизни: плавает в бассейне, играет в хоккей и 
катается на горных лыжах. Прошлым летом он 
занимался подводной рыбалкой в сибирской 
реке. А в Крещение купался в проруби. 

Очевидно, в Кремле рассчитывают, что 
приверженность ЗОЖ позволит Владимиру 
Путину быстро справиться с простудой и двух 
дней полупостельного режима для него будет 
достаточно. Уже в четверг его ждут на коллегии 
Генпрокуратуры в здании на Большой Дми-
тровке, а в пятницу на еще одном выездном 
мероприятии по случаю юбилея «Газпрома». По 
словам организаторов, об отмене или переносе 
пока ничего не сообщалось — все рассчитывают 
на присутствие президента.   

Елена ЕГОРОВА. 

СМИ пестрят сообщениями об уничтоженных американцами в 
Сирии бойцах частной военной компании (ЧВК) Вагнера. Мы 
связались с теми, кто имеет отношение к ЧВК Вагнера, чтобы 
прояснить обстоятельства случившегося.

Наш первый собеседник, один из полевых командиров на Донбассе, 
сказал о потерях среди и сирийцев, и русских: «По моим сведениям, их 
было за сто». Он сообщил «МК», что среди погибших были и его бывшие 
бойцы. «Двое. Уехали в Сирию еще в 2015-м. Когда у нас все затихло. Нет, 
я бы не сказал, что только из-за денег. Они считали, что едут защищать 
русский мир на окраинах нашей сферы влияния. Так что напишите: погибли 
за родину и за идею».

Другой наш источник, находящийся непосредственно в Сирии, 
объяснил:

— Сирийцы и наши решили захватить завод у курдов в зоне работы 
американцев. Там было три роты частников и ополчение сирийцев. Первую 
линию курдов и американцев снесли довольно быстро, даже слишком 
легко. Потом прилетела авиация, беспилотники и вертушки и четыре часа 
их молотили. (По другой версии, расстрелянная колонна контратаковала 
бойцов запрещенного в России ИГИЛ, которые начали отступать в сторону 
нефтеперерабатывающего завода CONOCO, где якобы заодно находилась 
и секретная база США. — «МК»).

— Не пойму, на что рассчитывали, — удивлялся он, — с одними «ка-
лашами» полезли на американцев. Но это была чисто коммерческая тема. 
К войне она не имеет никакого отношения... 

Сирийское же телевидение выпустило сюжет о потерях в ходе действий 
авиации коалиции. В числе погибших назвали сирийского бригадного гене-
рала по имени Юсуф Айша Хайдер и еще нескольких высокопоставленных 
военных. Сирийцы говорили о сотне убитых и раненых, не упоминая, однако, 
ЧВК никаким образом.

Так как до сих пор нет никакой конкретной информации о сотнях тру-
пов среди наемников ЧВК, то многие эксперты сходятся во мнении, что 
погибших среди них действительно всего несколько человек. Остальные 
многочисленные жертвы — сирийцы, которые, по некоторым данным, 
входили в группу ISIS HUNTER («Охотники за ИГИЛ»). Это спецподразде-
ление в большинстве своем состоит из сирийских христиан. В основном 
они специализируются на защите и охране правительственных объектов в 
пустынных районах страны. Однако сейчас их привлекают для освобождения 
газовых и нефтяных месторождений, а также защиты складов боеприпасов. 
В городе Аль-Сукаилабия прошли похороны нескольких десятков погибших 
бойцов ISIS Hunter, есть и фотографии с кладбища...

Закона о частных военных компаниях в России нет до сих пор, все, 
что они делают, — это только на свой страх и риск. Нанимают их обычно 
правительственные структуры, с ними и заключается деловой контракт. 
Первые комбатанты могли заблуждаться в том, что они отправляются 
на Ближний Восток именно воевать. «В моем договоре, например, было 
прописано, что я еду на охрану коммуникаций и нефтяных вышек. А сразу 
попал в штурмовой батальон», — рассказывал «МК» один из наемников. 
Теперь никаких иллюзий нет — едут сражаться, и если что, погибать, за 
это им и платят. 

Средняя зарплата наемника — от 150 000 до 200 000 рублей в месяц. 
Смотря через какую организацию он нанимался — чем больше посред-
ников, субподрядчиков ЧВК, тем меньше расценки. Но в принципе никого 
не обманывают — среди наемников сильно сарафанное радио, все друг 
друга хоть через кого-то, но знают, и если надуют одного, то больше никто 
уже не поедет. 

За время пребывания в тренировочном лагере под Ростовом-на-Дону 
также выдаются подъемные — по 2–3 тысячи рублей в сутки. Наши россияне 
и украинцы с Донбасса считаются хорошим приобретением для ЧВК, так 
как «много не просят и обычно служат на совесть». 

 Екатерина САЖНЕВА,  Екатерина ГАБЕЛЬ.

Крещенские 
купания-2018.

ЗЛОБА ДНЯ
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 Поведение голландского мини-
стра — это крайний пример по-
добной тенденции. Халбе Зейл-
стра находился (и, судя по всему, 

по-прежнему находится) в плену стереотипа о 
том, что Путин жаждет расширить Россию до 
границ бывшего СССР. Поэтому он не видел 
ничего крамольного в том, чтобы немного при-
хвастнуть и немного присочинить. 

Другие лидеры западной дипломатии 
действуют намного умнее. Они не придумы-
вают сказочки о том, как им удалось подслу-
шать злодейские планы Путина. Они просто 
заявляют: тезис об агрессивных намерениях 
России — это аксиома, которая не подлежит 
сомнению и даже обсуждению. Путин агрес-
сивен потому, что это всем известно. Точка. 
Говорить больше не о чем — только о том, как 
мы можем противостоять этим чудовищным 
планам. Если смотреть на ситуацию под таким 
углом зрения, то голландский министр больше 
не кажется незадачливым дурачком, не правда 
ли? Чем он хуже британского министра обороны 
Гэвина Уильямсона, заявившего недавно о на-
личии у Москвы желания уничтожить британские 
инфраструктурные объекты? Чем он хуже тех, 
кто всерьез рассуждает о попытках Кремля 
вмешаться в выборы президента Мексики? 

Министр Зейлстра подставился, получил 
за это свою заслуженную долю насмешек и, 
возможно, в будущем будет вести себя более 
осторожно и осмотрительно. Но вот про за-
падную внешнеполитическую элиту в целом 
этого, к несчастью, сказать нельзя. Они по-
прежнему продолжают проводить внешнепо-
литический курс, основанный не на реальном 

понимании ситуации, а на ложных аксиомах. 
И вот это по-настоящему страшно. Страшно 
потому, что основывать свою политику на сте-
реотипах — означает обрекать себя на чудо-
вищные ошибки. 

Вот что, например, Джозеф Доббс написал 
о влиянии стереотипов на британскую внешнюю 
политику в 30-х годах прошлого века: «Многие 
в Лондоне считали, что в 1914 году чрезмерно 
жесткие действия Великобритании вынудили 
Германию вступить в войну, которой вполне 
можно было бы избежать. Это делало более 
убедительными аргументы тех, кто считал, что 
Гитлера можно умиротворить. Наряду с убеж-
дением в том, что с Германией поступили не-
справедливо, здесь свою роль сыграло еще не-
сколько стереотипов. Самым необоснованным 
из них было мнение, что Гитлер в конечном итоге 
является рациональным и разумным полити-
ком, который оценит сделанные ему уступки и 
сохранит хрупкий мир. В какой-то мере имен-
но это упрощенное восприятие Германии и ее 
лидера заставило Великобританию сделать 
ошибку, которая определила историю остатка 
ХХ столетия». 

Короче, ближе к моменту окончания на-
писания этой статьи министр Халбе Зейлстра 
стал мне даже нравиться. Ах, если бы все прочие 
западные лидеры были такими же наивными 
простаками, которых достаточно легко вывести 
на чистую воду! Но, как говорится, мечтать не 
вредно! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Халбе Зейлстра.

МИНИСТР «ТУПИЦА», КОТОРЫЙ ВСЕ ВЫДУМАЛ

Соратники и друзья 
рассказали о россиянах, 
погибших в Сирии после 
удара американских войск 
Стали известны имена российских 
бойцов частной военной компании, 
известной как ЧВК Вагнера, которые 
погибли при авиаударе коалиции 
во главе с США 7 февраля в сирий-
ской провинции Дейр-эз-Зор. По 
сообщениям Группы независимых 
исследователей Conflict Intelligence 
Team, среди погибших — москвич, 
член национал-большевистской 
партии НБП (запрещена в России) 
Кирилл Ананьев, участник казачье-
го движения Владимир Логинов из 
Калининграда, Алексей Ладыгин из 
Рязани, Станислав Матвеев и Игорь 
Косотуров из Асбеста Свердловской 
области. 

Соратники и коллеги рассказали 
«МК» о погибших. 

— К сожалению, среди погибших и член 
нашей организации Кирилл Ананьев, — под-
твердил сообщение сопредседатель дви-
жения «Другая Россия» Александр Аверин. 
— Кирилл известный национал-большевик, 
активный участник различных акций. Он 
москвич, из благополучной большой семьи. 
У Кирилла было обостренное чувство спра-
ведливости. Парень все время стремился 
быть на передовой. На срочную службу его 
не взяли, так как он активно занимался по-
литикой, участвовал в протестных акциях. 
В 2014 он уехал воевать добровольцем на 
Донбасс. Провел там 2,5 года. Сначала был 
командиром минометного взвода, потом 
стал командиром артиллерийского дивизио-
на. Серьезных ранений у него не было, толь-
ко контузии. Когда были приняты Минские 
соглашения, артиллеристам на Донбассе 
делать было уже нечего. И Кирилл Ананьев 
отправился в Сирию. Туда уехало довольно 
много тех, кто воевал на Донбассе. Кирилл 
не был сорвиголовой, адекватно оценивал 
риски, связанные с войной. Война, как го-
ворится, его засосала, ему интересно было 
это серьезное, мужское дело. 

В Сирии он воевал последний год. Мы 
часто выходили с ним на связь. О боевых 
действиях не говорили, обсуждали в основ-
ном события в Москве. Один раз он при-
езжал на побывку в Москву и снова уехал 
в Сирию. 

Хорошо знал Кирилла Ананье-
ва и адвокат, правозащитник Дмитрий 
Аграновский. 

— Я до сих пор представляю в Европей-
ском суде интересы жены Кирилла Ананьева 
— Ольги Кудриной, — говорит Дмитрий Вла-
димирович. — Они, если помните, группой 
залезли на гостиницу «Россия» и вывесили 
плакат с громким политическим лозунгом. 
Ольгу решили осудить на 3,5 года. Правда, 
на приговор она не пришла. Кирилл в знак 

протеста против несправедливого осужде-
ния своей жены облил своей кровью крыльцо 
ОВД «Тверское». За что в 2006 году его суди-
ли по статье о вандализме (статья 214 УК). 
Мы с Кириллом были постоянно на связи. 
Его жена Ольга вынуждена была уехать на 
Украину. У нее с Кириллом родился ребенок. 
Сейчас она прежде всего мать и действует 
в интересах своего ребенка. 

И Ольга, и Кирилл — очень приятные мо-
лодые люди. Кирилла запомнил очень энер-
гичным, с резкими движениями, абсолютно 
адекватным, честным парнем. Как говорят, 
я бы ему дал взаймы не задумываясь. 

Переломным в его судьбе стал 2014 
год. Нацболы тогда приняли активное уча-
стие в событиях на Донбассе. «Левых» это 
сильно вдохновило. Мы же всегда выступали 
за целостность страны. Нацболы никогда 
не признавали событий 1991 года. У кого 
была возможность, пошел непосредственно 
воевать. 

Мне абсолютно понятны мотивы Ки-
рилла. Также очевидно, почему он оказался 
в Сирии, где ребята защищали интересы 
России. Он понимал, если нас выдавят из 
Сирии, в стране будут большие проблемы. 
У него был позывной «Москва». 

Погиб 7 февраля в Сирии и участник 
казачьего движения 51-летний Владимир 
Николаевич Логинов из Калининграда. В 
Балтийском отдельном казачьем округе 
рассказали, что Владимир родился в Хаба-
ровске. В свое время закончил школу тех-
ников авиации ВМФ в Пионерском. С 1994 
года, почти 16 лет, работал в системе УВД 
Калининградской области. Потом трудился 
в охранных структурах. 

Четыре года назад Владимир Логинов 
вступил в казачье общество, был сотником 
казачьего хутора Прегольский. 

— Володя по сути остался советским 
человеком, — рассказывает один из его 
знакомых. — У него была ностальгия по со-
ветским временам. Он прошел две чечен-
ские войны, был сапером. Его суть была — 
правоохранитель. Когда казаки отправились 
воевать в Сирию, он последовал за ними. 

Среди погибших уроженцы уральского 
городка Асбест — 38-летний Станислав 
Матвеев (позывной «Матвей») и 45-летний 
Игорь Косотуров (позывной «Косотур»), 
которые также воевали добровольцами на 
Донбассе, а потом отправились в Сирию. 
На страничке Стаса Матвеева в социальной 
сети размещена фотография памятника 
погибшим детям Донбасса и клип на песню 
«Юрка». 

Не вернется теперь домой в Рязань и 
Алексей Ладыгин. Один из бойцов частной 
военной компании Вагнера сообщил на сво-
ей страничке в социальной сети: «7 февраля 
в Дейр-эз-Зоре погиб мой боевой товарищ, 
мой командир взвода Леха «Хмурый».  У 
самого Алексея Ладыгина в соцсети одна 
из последних записей такова: «Мы не обя-
заны выигрывать в каждом сражении, мы 
просто обязаны не проигрывать, для этого 
достаточно рухнуть сражаясь...»

Светлана САМОДЕЛОВА.

«Я БЫ ЕМУ ДАЛ ВЗАЙМЫ НЕ ЗАДУМЫВАЯСЬ» 

Владимир Логинов.

Игорь Косотуров.

Кирилл Ананьев.

Станислав Матвеев.

Алексей Ладыгин.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Контрабандисты из Индонезии попытались переправить в Нидерланды пар-
тию из 24 украшенных человеческих черепов, предположительно, плодов твор-

чества местного племени. Но замысел их провалился: необычный груз задержали на та-
можне. 

КАДР

КУЛЬТУРА

ШОК

ОПРОС ЗАКОН

ИЗМЕННИКИ ЛЮБЯТ РАССМАТРИВАТЬ ЧУЖИЕ ФОТО

МЕдИНСКИй пРИЗВАЛ ОгРАНИЧИТЬ 
пРОКАТ ИНОСТРАННых ФИЛЬМОВ

ЖЕНщИНУ пРИЗНАЛИ МУЖЧИНОй И ОТНЯЛИ дЕТЕй

РОССИЯНЕ ИЗМЕН НЕ ЛЮБЯТ

СОФЬЯ АпФЕЛЬБАУМ 
пОЛУЧИЛА пРЕМИЮ

АгРЕССИВНый ЕНОТ ОСТАНОВИЛ РАБОТУ пОгРАНпЕРЕхОдА

СТАТЬ ОБМАНУТыМ 
дОЛЬщИКОМ МОЖНО 
БУдЕТ БыСТРЕЕ

Ученым из Университета 
штата Флорида удалось 
выяснить, кто более скло-
нен к супружеской изме-
не. Они в течение трех с 
половиной лет наблюдали 
за 233 недавно поженив-
шимися парами. И выяви-
ли два главных момента: 
скорость отвлечения вни-
мания и склонность к обе-
сцениванию. Оказалось, что 
те, кто не любит разглядывать 
фотографии красавцев и кра-
савиц, на 50% менее склонны 
изменять супругам. Те же, кто 

разглядывал фото подолгу, 
изменяли чаще. Также, по 
результатам исследований, 
реже изменяли те участники, 
которым посторонние люди 
на фото казались малопри-
влекательными — даже самые 
красивые. 

— Склонность к разгля-
дыванию красивых предста-
вителей противоположного 
пола говорит о повышенном 
интересе к ним, поэтому впол-
не понятно, почему такие люди 
охотнее идут на случайные 
половые контакты, то есть 

на измену, — комментирует 
семейный психолог Денис 
ТОКАРЬ. — С другим пара-
метром — стремлением не 
признавать привлекательность 
посторонних людей — еще ин-
тереснее. Я не раз замечал, 
что мужчины и женщины, ис-
кренне любящие своего пар-
тнера, не считают возможным 
называть красивым и притя-
гательным какого-то другого 
человека. И я рад, что иссле-
дования американских ученых 
подтвердили верность моих 
предположений. 

Министр культуры Влади-
мир Мединский выступил 
с темпераментной речью 
на совещании «Анимация 
как базовый инструмент 
детского воспитания и раз-
вития», проходившем в но-
вом помещении киносту-
дии «Союзмультфильм». 
Он обратился к заместителю 
председателя Правительства 
РФ Ольге Голодец с очеред-
ной просьбой по введению 
запретительных мер. У нас 
теперь курс не на развитие 
собственного продукта, а на 
ликвидацию чужого. Пока, по 
его мнению, в прокате идет 
вытеснение отечественно-
го кино, все отдано на откуп 
одной американской карти-
не: «Я не знаю, какие соци-
альные задачи решает этот, 
безусловно, шедевр миро-
вого кинематографа, но 70 
процентов сеансов в нашей 
киносети, естественно, это 
невидимая рука рынка». Хотя 

реальная цифра — 38 про-
центов. Министр попросил 
Ольгу Голодец поддержать 
законопроект по ограни-
чению количества сеансов 
одной картины в кинозалах. 
И поскольку собрались на 
«Союзмультфильме», речь 
зашла о расчистке терри-
тории под полнометражные 
отечественные мультфильмы 
«Суворов» и «Гофманиада». 
То есть опять: прощай, «Пад-
дингтон». Министр заметил, 
что сравнивать нашу муль-
тиндустрию с голливудской 
нельзя, поскольку затраты 
на один только «Шрек» не-
сопоставимы с совокупным 
бюджетом российской муль-
типликации (он составляет 
порядка 800 млн рублей). Так 
что равнение берем на Юж-
ную Корею, о достижениях 
которой говорил Мединский: 
«Мы производим в 50 раз 
меньше, чем Корея». Пора 
обогнать. 

Жительницу Екатеринбурга 
Юлию Савиновских, которая 
сделала себе операцию по 
удалению груди 7-го размера, 
а также вела блог трансгенде-
ра в Интернете, суд признал 
мужчиной. На этом основании 
ей не отдают приемных детей-
инвалидов, которые органы опеки 
изъяли еще в конце лета. Россий-
ское законодательство запреща-
ет однополые браки, также в них 
не должны воспитываться дети. 
Сама же Юлия утверждает, боль-
шая грудь мешала ей вести актив-
ную жизнь, а блог — это плод ее 
литературного творчества. Она 
вовсе не хотела стать мужчиной. 
Решение суда «МК» прокоммен-
тировал юрист Сергей УСАЧЕВ. 
«Основанием для изъятия детей 

Всероссийский центр изучения общественного мнения 
(ВцИОМ) провел опрос, который показывает отношение рос-
сиян к изменам. Выяснилось, что 64% не одобряют адюль-
тер. При этом за последние 27 лет общество стало немного 
консервативнее. 

Председатель Союза теа-
тральных деятелей, попу-
лярный актер Александр 
Калягин впервые вручил 
свою персональную пре-
мию не режиссеру, не ак-
теру, а директору театра. 
Премия досталась фигурантке 
дела «Седьмой студии», экс-
сотруднику Министерства 
культуры РФ Софье Апфель-
баум, ныне директору Россий-
ского академического моло-
дежного театра (РАМТ). Сейчас 
она находится под домашним 
арестом как обвиняемая по 
делу «Седьмой студии». Лау-
реат премии получит 150 тысяч 
рублей. 

На пограничном переходе 
«Николаевка» украинско-
российской границы был 
обезврежен агрессивный 
енот. Зверек появился на КПП 
во вторник утром. Он рычал, 
бросался на людей и не желал 
покидать погранпереход, не-
смотря на усилия погранични-
ков, пытавшихся его отогнать. 
Из-за агрессивного животного 

пришлось даже на время пре-
кратить пропуск транспортных 
средств. Енот, возможно, был 
заражен бешенством и мог уку-
сить пересекающих границу во 
время паспортного контроля. 
Как сообщается, енота обез-
вредили, а потом передали для 
проведения эпидемиологиче-
ского исследования на предмет 
заражения бешенством.

 Получить статус обмануто-
го дольщика на три месяца 
раньше смогут покупате-
ли квартир в проблемных 
новостройках. Соответ-
ствующие изменения в свой 
приказ внес Минстрой. По 
старым правилам дольщик 
официально признавался об-
манутым, если застройщик 
умудрялся просрочить сдачу 
дома на девять месяцев. Те-
перь же гражданин попадет в 
реестр пострадавших, если 
нечистые на руку строители 
не отдадут ему ключи от за-
ветной жилплощади спустя 
шесть месяцев после указан-
ной в договоре даты. Кроме 
того, в списки проблемных 
дольщиков чиновники будут 
включать даже тех, кто купил 
квартиры в незаконно постро-
енных домах. Это многоэ-
тажки, возведенные в обход 
закона на участке, предна-
значенном для индивидуаль-
ных коттеджей, или вообще 
не предусмотренные градо-
строительным планом.  

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ВСЕГДА ЛИ ПРЕДОСУДИТЕЛЬНО, 
ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК, СОСТОЯЩИЙ В БРАКЕ, ИМЕЕТ СЕКСУ-
АЛЬНУЮ СВЯЗЬ ПОМИМО БРАКА? (закрытый вопрос, 
один ответ, %)

1991 год 2018 год

Это всегда предосудительно
Это почти всегда предосудительно
Это предосудительно только в некоторых случаях
В этом нет ничего предосудительного
Другое
Затрудняюсь ответить
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ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Пятеро российских наемников ЧВК Вагнера 
убиты в Сирии

«ПОГИБЛИ ЗА РОДИНУ 
И ЗА ИДЕЮ»



Подтвердилась первоначальная 
версия причин крушения 
самолета в Подмосковье
«Фактором развития особой ситуации на 
борту самолета могли стать неверные 
данные о скорости полета из-за обледе-
нения датчиков», — это первые выводы о 
причинах катастрофы Ан-148, получен-
ные Межгосударственным авиационным 
комитетом (МАК) после расшифровки 
данных бортового параметрического 
самописца. Собственно, эксперты МАК 
подтвердили версию, высказанную «МК» 
сразу же после трагедии. Ведь именно 
по этой же причине Ан-148 уже разби-
вался — семь лет назад. 

Эксперты воссоздали предварительную кар-
тину катастрофы. По их мнению, она выглядела 
так: «Катастрофическая ситуация начала разви-
ваться через 2 минуты 30 секунд после взлета. 
Высота на тот момент была 1300 метров. Скорость 
(по приборам) составляла 465–470 км/ч. 

В этот момент данные о скорости самолета, 
которые поступают к командиру экипажа и второ-
му пилоту, неожиданно стали различаться. При-
мерно через 25 секунд расхождения в скорости 
стали составлять порядка 30 км/ч. Сработала 
сигнализация.

Еще через 50 секунд на высоте около 2 кило-
метров датчик снова стал показывать разницу в 
скорости, причем она только усугублялась и про-
должала расти. В этот момент пилоты отключают 
автопилот и начинают сами пытаться справиться 

с нештатной ситуацией.
Через 34 секунды один из датчиков показы-

вает скорость 0 км/ч, а второй — 540–560 км/ч. 
Неожиданно и он начинает «сбрасывать» скорость, 
опускаясь до 200 км/ч.

В этот момент самолет начал резко сни-
жаться (по всей видимости, следуя командам 
пилотов, которые пытались понять, что проис-
ходит с машиной). Лайнер врезался в землю на 
скорости около 800 километров в час. 

В этой связи следует напомнить, что указа-
тель скорости самолета однажды уже фигуриро-
вал в расследовании причин катастрофы, причем 
именно Ан-148. Она произошла 5 марта 2011 года 
под Белгородом во время учебно-тренировочного 
полета, когда машиной управляли летчики из 
Мьянмы, страны — потенциального покупателя 
Ан-148. Тогда погибли 6 человек — летчики и ин-
структоры. И комиссия по расследованию пришла 
к выводу, что наряду с неопытностью пилотов и 

плохой координацией действий экипажа кос-
венной причиной трагедии мог стать указатель 
скорости полета. 

В акте комиссии указывалось, что в режиме 
экстренного снижения экипаж непреднамеренно 
вывел Ан-148 на скорость полета, которая на 110 
км/ч превысила предельную расчетную скорость. 
Это привело к деформации самолета, к появле-
нию низкочастотных колебаний и к увеличению 
перегрузок, что в результате вызвало разрушение 
самолета в воздухе. 

По мнению следствия, это могло произойти 
из-за поломки указателя скорости самолета. 
Ориентируясь на его заниженные показания, 
пилот увеличивал скорость до тех пор, пока у 
самолета не загорелись двигатели и он не начал 
разваливаться. 

Многое в катастрофе 2011 года и нынешней 
оказывается похожим. К примеру, тогда расстоя-
ние от места падения самолета до аэродрома 

Мои воспоминания о встречах летом 
1967 года со многими идеологами грядущей 
«Пражской весны» спровоцировало недав-
нее «Особое мнение» Максима Шевченко 
на «Эхе Москвы». На этот раз Максим Шев-
ченко, уже в новой роли создателя «Союза 
левой интеллигенции», со свойственной 
ему страстью доказывал, что если бы Бреж-
нев не ввел в августе 1968 года советские 
войска в Прагу, то социализм с человече-
ским лицом сохранился бы, укрепился и 
обогатил бы человеческую цивилизацию 
третьим путем. Короче, как писал в своих 
воспоминаниях Зденек Млынерж, соратник 
Дубчека и друг студенческой юности Ми-
хаила Горбачева, «мороз из Кремля убил 
«Пражскую весну». И из всего этого следо-
вало, как говорил Максим Шевченко, что у 
либеральных левых есть не только мечта, но 
и научно обоснованный проект, который по 
вине СССР не воплотился в жизнь. 

Но, честно говоря, когда я слушал пла-
менную речь Максима Шевченко в защиту 
«Пражской весны», я думал о том, что факты 
и уроки социалистического эксперимента 
в России и в странах Восточной Европы — 
сами по себе. А наша русская вера в воз-
можность невозможного и, самое главное, 
никому не нужного — сама по себе. Каза-
лось бы, ХХ век нас научил — третьего не 
дано: несвобода и тупики мобилизационной 
военизированной экономики или древний 
как этот мир рынок, основанный на частной 
собственности. Приговор советской си-
стеме заложен в самой идее коммунизма 
превратить мобилизационную военизиро-
ванную экономику в норму жизни. Но мо-
билизационная советская экономика — это 
экстрим, растянувшаяся на десятилетия 
чрезвычайщина. А любая чрезвычайщина 
по природе своей — нечто временное, об-
реченное на смерть. 

Теперь, казалось бы, после всего опыта 
социалистического строительства и его 
реформирования, должно быть понятно, 
что идея социализма с человеческим лицом 
(Ярузельский говорил о персоналистском 
социализме) возникает тогда, когда нет 
политических возможностей отказаться от 
основной скрепы советской модели — от 
руководящей роли коммунистической пар-
тии. Тогда и возникает необходимость при-
думывать различные пути очеловечивания 
навязанной извне советской системы, не 
посягая на ее основы, не вступая в конфликт 
с руководством СССР. И чехов, и поляков 
можно понять: никто тогда не предполагал, 
что через 20 лет разрушится СССР и уже не 
будет никакой угрозы повторения того, что 
произошло в ноябре 1956 года в Будапеште. 
Но какой смысл снова придумывать себе 
утопию, рассказывать сказки о величии 
проекта гуманистического социализма, 
когда уже нет в живых его прародителя, нет 
угрозы «мороза из Кремля». 

И что поразительно — как всегда в 
России, защитником нашей веры в воз-
можность невозможного является образ 
врага, ссылка на внешний фактор. Борцы 
с «очернительством советской истории» 
считают, что внешний фактор — Запад и 
ЦРУ — породили не только «цветные» ре-
волюции, но и Будапешт 1956 года, и Прагу 
1968 года. 

Мне в жизни повезло в том смысле, 
что судьба занесла меня в начале лета 1967 
года на преддипломную практику в Прагу, 
в Карлов университет, и что я имел воз-
можность на протяжении более месяца 
общаться с учеными, интеллектуалами, 
которые, как, к примеру, Ота Шик и Радо-
ван Рихтер, стали авторами «Программы 
действий КПЧ» и сыграли существенную 
роль в истории того, что принято называть 
«Пражской весной». 

Многое из того, что тогда происходило 
в ЧССР, мне буквально на пальцах объяс-
няли мои наставники и учителя — русские 
по происхождению профессора Карлова 
университета, и прежде всего бывший бело-
гвардеец, корниловец-эмигрант, профессор 
славистики Леонтий Копецкий. Леонтий Ва-
сильевич, уделяя мне много времени, хотел 
понять, какое будущее ожидает его родину. 
А мне удалось с его помощью проникнуть в 
психологию чешской интеллигенции, с кото-
рой я общался здесь же, у него на квартире, 
понять подлинные мотивы происхождения 
того, что в истории осталось под названи-
ем «Проект социализма с человеческим 
лицом». Так уж получилось, что моя первая 
ознакомительная беседа, в данном случае 
как студента-практиканта философского 
факультета МГУ, состоялась в кабинете про-
фессора Павла Махонина, тоже русского. 
Именно он предложил мне переехать из 
студенческого общежития в квартиру его 
бывшего шефа Леонтия Копецкого. Так я, 
по сути, поселился на несколько недель в 
штабе русской белогвардейской эмиграции 
в Праге.  И что я в этом штабе тогда узнал 
и что важно сегодня знать всем тем, кто 
пытается судить о природе и истоках «Праж-
ской весны»? На самом деле «Пражская 
весна», как радикализация оппозиционных 

настроений чешской интеллигенции ко все-
му, что связано с СССР, началась не как 
принято считать, с приходом к власти в 
ЧССР в январе 1968 года команды Дубчека, 
а в начале июня 1967 года, когда секретарь 
Союза писателей ЧССР, сын русского эми-
гранта Петр Махонин во время заседания 
съезда чехословацких писателей зачитал 
вслух письмо Александра Солженицына IV 
съезду писателей СССР, который проходил в 
мае этого же года в Москве. В этом письме, 
как известно, Солженицын настаивал на от-
мене цензуры, на освобождении советского 
писателя, всей культуры от необходимости 
мыслить в рамках государственной идео-
логии, требовал доступа к произведениям 
русской эмиграции, русских писателей в 
изгнании. 

И действительно, если вы сопоста-
вите содержание текста письма Алексан-
дра Исаевича к IV съезду писателей СССР 
с «Программой действий КПЧ», которую 
создали герои моего рассказа, Ота Шик и 
Радован Рихта, то вы увидите, что полити-
ческая часть последней просто повторяет 
требования Солженицына, и прежде всего 
его идею автономии культуры и науки от 
государственной идеологии. 

Получается, что на самом деле не За-
пад, не ЦРУ спровоцировали «Пражскую 
весну», как считают наши нынешние конспи-
рологи, а наш родной Александр Исаевич 
Солженицын. И самое интересное, что идея 
оглашения письма Солженицына на съезде 
писателей ЧССР принадлежит сыну русско-
го эмигранта Петру Махонину. Оказывается, 
русские начали этот большевистский ком-
мунистический эксперимент, и те же рус-
ские сделали все возможное и невозможное 
для разрушения его идеологических основ. 
По крайней мере очевидно, что письмо 
Александра Исаевича сыграло куда более 
важную роль в инициировании «Пражской 
весны», чем западные радиостанции. 

И последнее, что касается экономи-
ческой программы «Пражской весны». Тут, 
как меня наставлял Копецкий, перед тем 
как я шел в Институт экономики ЧАН брать 
интервью у Оты Шика, «надо отличать убеж-
дения чеха от всего, что связано с его по-
разительной природной осторожностью, 
нежеланием рисковать самым главным — 
жизнью. Что же касается Оты Шика, то он, 
как бывший рабочий, коммунист, подполь-
щик, просидевший 5 лет в немецком концла-
гере, является убежденным коммунистом 
и продолжает верить в коммунистические 
идеалы. Но многие другие реформаторы 
думают о том, как одновременно уйти от 
абсурдов советской экономики, но, с другой 
стороны, не переступить красную черту, не 
перепугать Москву, не допустить повторе-
ния Будапешта ноября 1956 года». 

И прекрасной иллюстрацией к этому, на 
мой взгляд, уже были идеи второго автора 
«Программы действий», который, в отличие 
от Оты Шика, писал ее политическую часть. 
Тут Радован Рихта уже просто предвосхи-
тил программу польской «Солидарности» 
1980 года, утверждая, что дело не в правоте 
Маркса, а просто в том, что придуманные 
им механизмы социализма уже несовме-
стимы с требованиями научно-технической 
революции. Как он объяснял мне, подлин-
ное научное планирование несовместимо 
с зависимостью науки от государственной 
идеологии, от правящей партии. Отсюда 
и его идея, которая вошла в «Программу 
действий» — независимости науки от госу-
дарственной идеологии. Радован Рихта, как 
мне казалось, в отличие от Оты Шика, уже 
освободился от веры в истинность марксиз-
ма и искал вполне легальные способы уйти 
от его догматики, от его учения о нетовар-
ной коммунистической экономике.

Таким образом, если Ота Шик дей-
ствительно верил в возможность того, что 
принято называть третьим путем, то другие 
идеологи «Пражской весны» своими идеями 
просто строили лестницу, по которой можно 
медленно добраться до верха забора со-
ветской системы, и если получится, то уже 
броситься вниз, к тому, что было до 1948 
года, к нормальной, привычной Европе. 

Видит бог, я не считаю, что Россия яв-
ляется родиной слонов. Но как человек, уже 
более полувека принимающий активное 
участие в идеологической жизни сначала 
СССР, а после 1991 года — РФ, могу сказать, 
что не было у чехов во время «Пражской 
весны» ни одной идеи, которая в той или 
иной форме не имела хождения среди со-
ветской интеллигенции. Причем я имею в 
виду идеи, циркулировавшие в публичном 
пространстве. Разве организация так на-
зываемого бригадного подряда Худенко в 
Сибири не несла в себе идею соединения 
плановой экономики с хозяйственным рас-
четом? «Пражская весна» на самом деле 
была прямым продолжением хрущевской 
оттепели, которую она, «Пражская весна», 
по сути, и убила.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РУССКИЙ СЛЕД  
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Мать украденной из венского 
отеля 3-летней девочки 
рассказала «МК»  
об обстоятельствах 
преступления
Похищением маленькой россиянки в 
далекой Австрии занялись вчера право-
охранительные органы Москвы. Столич-
ное управление СКР возбудило дело по 
факту пропажи 28 декабря трехлетней 
Евы из трехзвездочного отеля «Бьянка» 
в столице Австрии. Впрочем, о тайне 
похищения здесь говорить не приходит-
ся — ситуация достаточно прозрачна. 
«МК» выяснил подробности из первых 
рук — от матери Евы.
Как рассказала нам сотрудница отеля, 
в конце декабря в рецепцию обратилась 
русская женщина, которая попросила 
открыть свой номер, так как он был за-
перт, а оба ключа были у ее мужа. Когда 
с помощью сотрудников гостиницы ей 
удалось попасть в комнату, обнаружи-
лось, что ни няни, ни ребенка в ней нет, 
а все вещи собраны и увезены.

«Она сказала, что поехала в город по мага-
зинам, оставив ребенка с няней в номере отеля, 
а затем, как обещал ей муж, они должны были 
встретиться в ресторане, — уточнили в отеле. — 
Но она так его и не дождалась, поэтому вернулась 
одна». При этом похищение было проведено 
настолько виртуозно, что никто в отеле не запо-
дозрил неладного. «Возможно, няня сама вывела 
ребенка из номера, чтобы передать отцу уже на 
улице», — предположили в гостинице. 

По словам сотрудницы «Бьянки», полицей-
ские приходили в отель всего один раз, осмотрев 
место происшествия и задав пару вопросов 
персоналу.

А вот что рассказала нам мама девочки 
Алена.

— С мужем Маджи Эль-Али я познакомилась 
в 2007 году, когда ходила на курсы арабского 
языка. В феврале 2014 года я узнала, что в поло-
жении. Врачи выявили у новорожденной болезнь 
Гиршпрунга и эмфизему правого легкого. На вто-
рой день после рождения ее перевели в больницу, 
а у меня кардинально изменилась жизнь — я вы-
шла замуж за Маджи. Его главным аргументом 
было то, что на Россию обрушились санкции, а 
дочку нужно было вывозить на лечение в Европу. 
Так как он гражданин Ливана, то, по его словам, 
отношение из-за этого было бы лучше. 

— Что вам известно о семье Мажди? 
— У его родителей семь сыновей и две до-

чери. Родной дом — трехкомнатная квартира в 
Триполи, в которой вся родня живет наездами. 
Однажды, в 2015 году, врачи порекомендовали 
Еве пожить там, где сухой климат, и мы уехали 
к мужу на родину. 

— Мажди исповедует ислам? 
— Да, он мусульманин, но не радикал. Всег-

да в пример ставил своих братьев, говоря, что в 
его семье уважают другие религии. Один только 
раз я видела, как он совершает намаз. 

— Как няня появилась в вашем доме?
— Таджичка по имени Назокат снача-

ла работала консьержкой у нас в подъезде. 
В 2015 году Мажди привел ее и сказал, что она 
хорошо управится с Евой, и убедил меня, чтобы 
мы наняли ее няней. Мажди платил ей 35 тысяч 
рублей. 

— Как вы оказались в Австрии?
— В начале 2017 года врачи сообщили, 

что Еве требуется срочная операция в Герма-
нии на легком. Стоимость операции и лече-
ния (25 тысяч евро) оплатили мои родители. 
1 августа 2017 года Еве удалили часть правого 
легкого, и в январе 2018 года мы договорились 
приехать вновь, чтобы пройти осмотр. По пути 

остановились в Вене. 25 декабря мы прибыли 
на железнодорожный вокзал (ребенку запре-
щены перелеты). В стране люди праздновали 
Рождество, мы хорошо погуляли, сходили в 
зоопарк, а вечером 27 декабря Мажди ушел 
из номера, сказав, что пошел курить кальян, и 
больше я его не видела.

— А как же он похитил Еву? Все проис-
ходило на ваших глазах?

— На следующий день я проснулась и раз-
будила няню. Дочь спала, а муж в номере так и 
не появился. Как и планировалось, я уехала за 
продуктами и через некоторое время связалась 
и с Мажди, и с няней. Они оба утверждали, что 
гуляют с Евой и все хорошо. Мы договорились 
встретиться в ресторане. Туда никто не пришел, 
и я отправилась в отель. Там мне сообщили, 
что все ключи отдали Мажди, но после того, 
как я подняла скандал, сотрудники гостиницы 
открыли наш номер. 

— С этого момента расскажите мак-
симально подробно, что происходило 
далее.

— В номере было пусто. Ни Евы, ни няни, ни 
Мажди, ни вещей. Пропала даже моя одежда. 
В одной из сумок были деньги — 12 тысяч евро и 
мои драгоценности — подвеска, крестик. В уча-
сток вместе со мной отправился представитель 
отеля. Но на полпути мне позвонил Мажди и 
сказал, что если я пойду к правоохранителям, 
то никогда не увижу дочь. Также он пообещал, 
что придет с Евой в отель вечером, где я должна 
их ждать. Звонок был с Вотсапа, привязанного 
к российскому номеру. 

— Мажди сдержал свое слово?
— Нет. Он позвонил мне поздно вечером 

и сказал, что они с Евой в Ливане и теперь я 
буду делать все, как он скажет. Он заявил, что 
планировал похищение давно и для того, чтобы 
вывезти дочь, он потратил 120 тысяч долларов. 
Его главным требованием было то, чтобы я в 
Москве встретилась с его адвокатом, подписала 
какие-то бумаги, и после этого я могу прилететь 
в Ливан. Позднее мне пришло сообщение из 
клиники, где был запланирован осмотр Евы. 
В послании говорилось, что Мажди пытался 
истребовать оставшиеся на счете дочери в вен-
ской клинике 9 тысяч евро, указав реквизиты 
московского счета. Но, к счастью, деньги ему 
никто не отправил. Через некоторое время со 
мной связалась няня, которая не сказала, где 
она, и сообщила, что лишь отдала ребенка отцу, 
а он уже уехал в аэропорт. При всем при этом я 
посмотрела расписание рейсов — в тот день в 
Ливан самолетов не было. 

— Вы общались со следователем? Есть 
какие-то прогнозы?

— В моей московской квартире был про-
веден обыск и были обнаружены вещи Мажди. 
А среди них его записи, в которых говорится 
об ИГИЛ (запрещенная в России организация. 
— «МК») и тренировочных лагерях. Также был 
обнаружен документ, заверенный столичным 
нотариусом, о составе его семьи. В нем гово-
рится, что место рождения Мажди — Аллепо, 
но в его паспортах (РФ и ливанском) значится 
город Триполи. Кроме того, обнаружили записи 
няни. Они говорят о том, что у нее была связь 
с мужчиной. Кроме Мажди, она ни с кем не 
контактировала. 

— Вы допускаете, что Мажди мог 
примкнуть к террористам? Ведь если рас-
суждать здраво, зачем он похитил больного 
ребенка?

— Я не думаю, что он террорист, но он впол-
не может быть их пособником. А с помощью Евы 
он хочет манипулировать мной и моей семьей. 
Когда я разместила пост в социальной сети, 
со мной связывались арабы, которые расска-
зывали, что Мажди аферист и занимался кон-
трабандой табака.

Лев СПЕРАНСКИЙ, Любовь ГЛАЗУНОВА.

КТО МОГ СПАСТИ 
СОВЕТСКИЙ СОЮЗ 
Александр Хинштейн 
представил, что бы сделал 
Путин на месте Горбачева

Если бы в марте 1985 года новым ли-
дером СССР стал не Горбачев, а Путин, 
вся дальнейшая история двинулась бы 
совсем по другой траектории — уверен 
известный политический деятель и 
публицист, советник директора Рос- 
гвардии Александр Хинштейн. Был ли 
действительно Советский Союз обречен 
на развал? Свой ответ на этот вопрос 
Хинштейн дает в книге «Конец Атлан-
тиды. Почему Путин никогда не станет 
Горбачевым», которую он представил 
общественности 13 февраля.

— Книга представляет собой попытку 
проанализировать и понять причины развала 
Советского Союза не просто с позиции исто-
рического подхода, а с неожиданного, как мне 

кажется, ракурса. Я пытаюсь использовать жанр 
альтернативной истории, чтобы переместить 
во времени и пространстве двух президентов 
— Михаила Горбачева и Владимира Путина, — 
пояснил свой творческий замысел Александр 
Хинштейн. Он уверен: ни один из тех вызовов, 
которые стояли перед Горбачевым, по сути, не 
являлся критическим. Мало того, все проблемы, 
с которыми пришлось столкнуться президенту 
СССР, «касаемые внешнеэкономического разви-
тия страны, внешнеполитической деятельности, 
вопросов внутренней политики, национального 
территориального устройства, подавления ро-
ста сепаратизма, борьбы с преступностью», 
повторялись и после 2000 года, когда к власти 
пришел Путин. 

— Однако в каждом из таких обстоятельств, 
в каждой ситуации нынешний президент оказы-
вался в состоянии найти выход из непростого 
кризисного момента, — отмечает автор книги. — 
Стартовые позиции, которые имелись у Горбачева 
к 1985 году, к моменту его прихода к власти, не 
идут ни в какое сравнение с теми ужасающими 
позициями, которые уже выпали на долю Путина 
спустя 15 лет.

Чтобы сравнение не выглядело голос-
ловным, он собрал в книге «многочисленные 
социально-экономические расчеты» и свиде-
тельства очевидцев «тех событий как с отече-
ственной, так и с западной стороны». Читатель 
найдет в книге массу документов, которые ранее 
никогда не публиковались. Например, материалы 
из уголовных дел, связанных с расследованием 
трагических событий в Грузии в 1989 году и в 
Литве в 1991 году. 

— Эти материалы полностью опровергают 
все массово сложившиеся представления о том, 
что происходило тогда в действительности, — 
обещает Александр Хинштейн. 

А на вопрос, кому адресован его труд, 
отвечает:

— Это и те люди, которые застали описы-
ваемые события и хотели бы освежить память, 
потому что даже само воспроизведение тех про-
цессов, когда ты начинаешь все эти вещи осо-
знавать, по-другому заставляет посмотреть на 
многие вещи. И я был бы рад, если бы эту книгу 
прочитали представители молодого поколения 
— те, кто не застал СССР. 

Алена ПАВЛОВА.

В Латвии решили 
ликвидировать русскоязычное 
образование, а в Молдавии — 
новости из России
В Латвии вновь заговорили о закры-
тии русскоязычных школ. В январе 
парламент страны принял поправки 
в законодательство об образовании, 
направленные на то, чтобы перевести 
все русские школы в стране на латыш-
ский язык. Педагоги настаивают, что 
качество образования нацменьшинств 
значительно упадет, активисты рус-
ской общины готовят правительству 
новый митинг. 

По данным переписи на 2016 год, в Латвии 
проживает около 2 млн человек, среди них почти 
26% населения составили русские — крупней-
шее национальное меньшинство страны. При 
этом большая часть населения разговаривает 
на русском языке, им владеет 69% граждан. 
Эту ситуацию и решили в корне изменить лат-
вийские власти. 

Впервые об отказе от русского языка вла-
сти Латвии заговорили в 2004 году. Так назы-
ваемая школьная реформа предполагала уве-
личение числа дисциплин, преподающихся на 
латышском языке в старших классах, до 100%. 
Против инициативы высказался Конституцион-
ный суд страны, а позже ее раскритиковали и в 
ООН. В Латвии уступили и согласились, чтобы 
только 60 процентов образования велось на 
латышском. Однако спустя 14 лет Рига вновь 
решила воплотить задумку. 

Сейчас обучение в русской школе — добро-
вольный выбор детей и их родителей. Однако 
с 2020 года все общеобразовательные пред-
меты в средних школах Латвии планируется пре-
подавать только на латышском языке, а в школах 
нацменьшинств будет сохранена возможность 
изучать на родном языке сам язык, литературу 
и историю. 

По словам эксперта Российского института 
стратегических исследований (РИСИ) Дениса 
Мальцева, обучающимся не на родном языке 
детям будут сложнее поступить в вузы и по-
лучить работу, поскольку им не дали возмож-
ность как следует усвоить школьную программу. 
Мальцев считает, что латвийские власти будут 
продолжать процедуру дерусификации образо-
вания «в рамках текущего конфликта западных 
стран с Россией и нагнетания антироссийской 
истерии, которую мы часто наблюдаем в самых 
разных проявлениях». 

Однако в Латвии нашлись и те, кто смотрит 
на нововведение оптимистично. Журналист 

издания «Спутник. Латвия» Денис Ермолаев 
считает, что этим законом «сейм подписал при-
говор власти латышей в Латвии». По его мнению, 
перевод билингвальных школ на государствен-
ный язык обучения попросту закончится руси-
фикацией латышских школ в городах. «Давно 
подмечено, что если в латышском детском са-
дике появляется хотя бы один русский ребенок, 
то все дети начинают говорить по-русски. Дело 
тут в особенностях национального менталитета, 
которые никто не отменял», — констатировал 
Ермолаев. 

Для чего на самом деле нужна инициатива 
латвийского правительства и к чему это может 
привести, «МК» рассказал эксперт. 

Мирослав МИТРОФАНОВ, сопредседа-
тель правления партии «Российский союз 
Латвии»:

— Отношение к русским в Латвии всегда 
было подозрительным, презрительным и дис-
криминационным, но даже и в этих проявлениях 
периодически случаются особенные кризисы. 
Сейчас один из них. Во-первых, он связан со 
столетием независимости Латвии. Во-вторых, 
с грядущими выборами и крайне низкой под-
держкой населения правящей партии. Видимо, 
власти решили, что традиционных праздничных 
мероприятий недостаточно, и придумали еще 
и такой шаг. Это должно подкупить националь-
но озабоченных избирателей и показать, что 
они являются хозяевами и должны продолжать 
голосовать за правые националистические 
партии. 

n n n
Не дает покоя русский язык и новости из 

России и проевропейскому правительству 
Молдавии, где 12 февраля вступил в силу за-
кон о запрете «российской пропаганды». Так 
республиканские власти охарактеризовали 
новостные и информационно-аналитические 
передачи, транслируемые из Москвы. Нару-
шителей намереваются карать. По данным 
надзорного органа, девять телеканалов и две 
радиостанции 12 февраля пустили в эфир рос-
сийскую «санкционку». По закону, нарушителей 
сначала будут штрафовать на 40 тысяч леев 
(около 2400 долларов), а если денежные по-
тери не повлияют, то вовсе отберут лицензию. 
Напомним, чтобы закон о запрете «российской 
пропаганды» вышел в свет, Конституционному 
суду Молдавии пришлось временно отстранить 
от полномочий президента республики Игоря 
Додона. Вместо него документ подписывал 
глава парламента Андриан Канду.

Но, как показал социологический опрос, 
проведенный Ассоциацией социологов и де-
мографов страны, лишь 16,3% опрошенных 
молдаван поддерживают запретительные меры. 
Против антироссийской санкции выступили 
64,2% жителей республики. Несмотря на это, 
государственные СМИ Молдавии продолжают 
убеждать сограждан в том, что решение Киши-
нева правильное и полезное.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ,
Артур АВАКОВ.

Александр ЦИПКО, главный научный сотрудник Института 
экономики РАН, доктор философских наук
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вылета составило около 138 км. В результате па-
дения самолет полностью разрушился и сгорел. 
Часть фрагментов самолета была найдена в 1,5 км 
от места падения. Однако здесь следует учитывать 
то обстоятельство, что в 2011 году такого разброса 
мелких осколков все же не было. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Прокомментировал «МК» выводы комис-

сии МАК летчик с 45-летним стажем Владимир 
САЛЬНИКОВ: 

— Проблема показания разницы скоростей 
на датчиках существовала всегда, в том числе 
на старых самолетах — на Ан-24, Ту-134, Як-40… 
У нас было требование: когда идут осадки (осо-
бенно в районе температур от +5 до -10 — они 
считались особенно опасными), перед самым 
запуском техники снимали чехлы с приемника воз-
душного давления (ПВД). Именно так называется 
этот прибор — и мы должны были осуществить 
обогрев этого ПВД. Но пока рулишь к полосе, там 
снег, дождь, ветер… И все-таки где-то попадали 
туда капельки, которые потом могли превратиться 
в лед. На современных самолетах таких требований 
нет, но как только запущены двигатели, на неко-
торых машинах надо вручную включать обогрев 
этих ПВД, которые как раз показывают скорость 
в воздухе. А на других, как только ты запустился, 
обогрев включается автоматически, далее работая 
в определенном режиме. 

Думаю, возможно, если шли интенсивные 
осадки, где-то снежинка попала в прибор. Там есть 
трубочка, хоть маленькая, но в нее все равно осад-
ки могут попасть. Затем образовалась ледышка, 
которая могла закупорить этот ПВД — и он стал 
банально врать. 

Однако даже если произошла разница в по-
казаниях, то есть летные требования, которые 
указывают летчикам пилотировать самолет по 
углу атаки. В случае если самолет не оборудован 
прибором, показывающим угол атаки, то пилоти-
ровать разрешается только по углу тангажа. Все 
эти ситуации предварительно должны отраба-
тываться на тренажерах. В этой нестандартной 
ситуации, конечно, датчик повлиял на развитие 
катастрофической ситуации. Однако если пилоты 
не сумели с ней справиться, то это можно считать 
ошибкой экипажа.  

Ольга БОЖЬЕВА.

ПОТЯНУЛИ ЗА ЯЗЫК
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Началось все с объявления 
в соцсети: «При храме Успе-
ния Пресвятой Богородицы 
в Путинках действует Моло-

дежный клуб во имя Петра и Февронии. Каждое 
воскресение в 17.00 служится молебен перед 
чудотворной иконой Петра и Февронии, о. Алек-
сий читает проповеди, посвященные поиску 
второй половинки, гармонии в семье. Проводит-
ся чаепитие, на котором присутствует обычно 
около 300 человек. После чаепития — прогулки 
по Москве, спортивные мероприятия, мастер-
классы по историческим бальным танцам. 
Основной возраст участников клуба — 25–40 
лет. С момента создания клуба (сентябрь 2007 
год) из участников образовалось около 100 
венчанных пар».

Программа вечеринки, планируемой на 
11 февраля, выглядела несколько скромнее. 
Танцы и прогулки по Москве никто не обещал. 
Ограничились молебном, проповедью и чаепи-
тием. Организаторы «банкета» предупреждали, 
что 11 февраля — последний шанс для судьбо-
носной зимней встречи. Далее — перерыв на 
Великий пост до 15 апреля. Во время поста пре-
даваться любовным утехам — тяжкий грех.

Я списалась по Сети с президентом клуба 
Екатериной. Поинтересовалась точным местом 
и временем встречи, уточнила правила дресс-
кода, спросила, нужна ли какая-то помощь и 
почем нынче православный кутеж.

Ответ от Екатерины пришел мгновенно: «С 
собой нужен головной убор. Насчет денег: мы 
обычно просим пожертвования по силам — на 
продукты. Приходите к 17.15, поможете накрыть 
на стол. Вам нужно будет пройти в трапезную. 
Это справа от храма. Там же, где туалет. Мо-
жете спросить женщину, которая пирожками 
торгует. Она покажет. Если Витя будет уже, он 
вам откроет сарай и даст все необходимое для 
готовки. Если нет — тогда придется это делать 
Жене. Я буду на связи».

Кто такие Женя и Витя, меня в курс не 
ввели. 

В назначенный день я направилась к храму. 
Над нарядом голову ломать не стала. Черные 
брюки, толстовка, ботики, минимум космети-
ки. В сумку бросила на всякий случай юбку, на 
голову повязала платок. 

«Можно кого покраше  
и помоложе прислать?»
Гулянка для верующих намечалась в самом 

центре Москвы. Храм Успения Пресвятой Бого-
родицы — в 10 минутах ходьбы от Пушкинской 
площади. 

Захожу во внутренний двор. Слева — вход 
в храм. Справа — сарай, он же — трапезная с 
общей уборной. В сортир выстроилась прилич-
ная очередь из мужчин. Внешне — все на одно 
лицо. Одежда тоже не блещет разнообразием. 
На ногах — стоптанные ботинки, из верхней 
одежды — толстые бушлаты, напоминающие 
телогрейки, на лице — щетина месячной дав-
ности. Никто не разговаривает. Не улыбается. 
С каменными лицами ждут своей очереди. При-
спичило не по-детски, видно. В узком коридоре 
не развернуться. Пытаюсь протиснуться к двери, 
ведущей на кухню. Меня не пропускают. Думают, 
что решила пролезть без очереди. Жду, пока 
собравшиеся разойдутся. Когда проход осво-
бодился, я открыла дверь на кухню.

Комнатка в 10 «квадратов». На стенах — 
десятки икон и внушительных размеров пор-
треты Николая II и патриарха Кирилла. Сбоку 
— встроенная кухня, посередине — большой 
стол, за которым стругают овощи-фрукты худо-
щавая женщина и двое мужчин — один высокий 
в черной водолазке и в спортивных штанах, с 
острым носом, второй — хрупкий, в тельняшке, 
напоминающий моряка-дембеля. 

— Я пришла вам помогать, — попривет-
ствовала я собравшихся.

Радости на лицах встречающих не 
заметила.

— А помоложе и покрасивше нельзя было 
кого прислать? — выдал остроносый.

«Видимо, в моей помощи здесь не нужда-
лись», — подумала я. Вышла на улицу. Решила 
подойти позже, сразу к пиршеству. 

Пока раздумывала, из трапезной выбежал 
«моряк»: «Вы на него не реагируйте, пойдемте 
обратно в трапезную, поможете нарезать нам 
продукты». 

Я дама не гордая. Дважды звать меня 
не надо. Так что с радостью проследовала за 
переговорщиком. 

На этот раз меня встретили немного теплее. 
Мы познакомились с коллегами по готовке. Тот, 
который требовал «помоложе и покрасивше», 
представится Львом, парня в тельняшке звали 
Иваном, худощавая девица лет 36 — Ольга. К 
нашей компании чуть позже присоединилась 
пожилая женщина. Видимо, работница храма. 
Она так и осталась для меня безымянной. 

— Ирина, берите нож, режьте хлеб, мажьте 
икру, разделывайте фрукты, все это расклады-
вайте по тарелочкам, — руководила процессом 
Ольга. 

По замыслу женщины, должно было по-
лучиться 25 тарелочек со сладкими блюда-
ми, 25 — с фруктами, 25 — с бутербродами и 
овощами. 

— На какие деньги вы покупаете продукты? 
— поинтересовалась я. 

— Это все пожертвования, все от Бога, — 
ответили хором присутствующие. 

Ассортимент блюд вызвал легкое недоу-
мение, учитывая количество предполагаемых 
гостей — порядка 200 человек (летом в храме 
собираются до 700 человек). Итак, в этот день 
Бог послал на традиционное чаепитие икру 
заморскую — одну банку, хлеб, огурцы и по-
мидоры, яблоки, бананы, мандарины. 

Мне велели нарезать тонкими кольцами 
банан, очищать мандарины и делить их на доль-
ки, стругать яблоки — затем фруктовое ассорти 
раскладывать по тарелочкам.

— Поменьше нарезайте, народу много, 
всем должно хватить хотя бы по дольке фрукта, 
— напутствовала меня Ольга. 

Дальше приступили к готовке сэндвичей 
с кабачковой икрой. Ломтик белого хлеба по-
крывали таким тонким слоем «деликатесного 
продукта», что бутерброд тут же заветривался. 
Вид у блюда становился, мягко говоря, непре-
зентабельным. В какой-то момент еда начала 
вызывать у меня чувство тошноты. — Неужели 
это кто-то станет есть? — непроизвольно вы-
рвалось у меня. 

— Еще как станут. Все сметут в момент. 
Вот увидите, — убеждал меня Лев.

В процессе подготовки к вечеринке мы 
наконец разговорились. 

— Вы не обижайтесь на Льва, он слабови-
дящий, не разглядел вас, вот и обидел случайно, 
— начал беседу Иван. 

— Да, я практически ничего не вижу, — 
кивал Лев, заглядывая мне в глаза. — Вот вы 
для меня — сплошное серое пятно. 

Скорее всего, собеседник привирал насчет 
зрения. Но спорить с ним я не стала. 

— Как же вы поняли, что я немолодая и 
некрасивая?

— По запаху. Вот я общался с глухонемыми. 
Они выглядят моложе. Хорошо сохранились, 
потому что много двигаются, фейслифтингом 
занимаются, мимика у них подвижная. Пойдемте 
со мной на спектакль глухонемых, сами увидите. 
На неделе давайте встретимся, бесплатный 
вход для всех. И платить ничего не придется. 
Надо только заранее приехать. Места лучшие 
занять. Вы не думайте, я ведь умный очень, 
по образованию социальный психолог, 10 лет 
изучаю язык слепоглухонемых. 

— Значит, внешность спутницы жизни для 
вас имеет значение? 

— Нет. Мне главное, чтобы она здоровая 
была. Та женщина, которая будет со мной, я ее 
сделаю самой счастливой. 

— Вы давно состоите в клубе знакомств?
— Я случайно нашел это место. В Интер-

нете лазил, всякие знакомства искал, а тут раз 
— и на православных наткнулся. Уже 7 лет сюда 
хожу. И все никак не найду свою судьбу. Тут всем 
надо материальное — машину, дачу. Право-
славные ничем от обычных баб не отличаются. 
А у меня ничего нет. И работы нет. На бирже 
труда стою. 

В разговор вмешивается пожилая женщи-
на, которая все время тихо сидела в сторонке. 
Наблюдала за процессом готовки.

— Не поэтому у тебя никого нет, просто 
ты не умеешь общаться с людьми. Тебе даже 
батюшка сказал — надо учиться находить общий 
язык со всеми. 

Впрочем, «матрос» Иван тоже четыре года 
обивает пороги клуба Петра и Февронии. И тоже 
сидит без пары. 

— Сколько вам лет, Лев? — продолжаю 
разговор. 

— Сколько дадите, все мои, — неожиданно 
начал кокетничать мужчина. — Я свой возраст 
теперь скрываю. Вот тут одно сказал, так она 
обиделась. Потому что ей было 25, а мне 45. 
Она ждала молодого. Меня отшила. Сказала, 
я для нее старый. Ну, я ей и ответил: «Так у тебя 
глубокие морщины и волосы седые, ты тоже на 
45 лет выглядишь». 

— Как же вы ее разглядели, если ничего 
не видите?

— По запаху. Я всех женщина «вижу» по 
запаху. Вы сейчас конфеты достали «Батончики» 
— их я тоже определяю по запаху. И обоняние у 
меня острое. Вон телефон вы сейчас достали. 
По кнопкам стучите. 

Кнопок на моем телефоне не было. Но я не 
стала спорить. Вдруг это грех? 

Когда бутерброды были готовы, фрукты 
нарезаны и расфасованы, Лев неожиданно об-
ратился ко мне. 

— А вы зачем сюда пришли? Думаете, на 
вас сейчас все набросятся? — и засмеялся в 
кулачок.

Я помнила, что в чужой монастырь со сво-
им уставом не ходят, поэтому сдержалась и 
на этот раз. 

— На все воля Божья, — вздохнула в 
ответ. 

Мы присели в ожидании окончания молеб-
на, где присутствовали основные гости клуба. 

— Давайте помолчим, послушаем, 
что батюшка говорит, такая хорошая и 
полезная молитва, — служащая храма 
включила радио, откуда доносился голос 
священнослужителя.

Я пыталась разобрать слова батюшки. Не 
вышло. Связь оказалась слишком неважнецкой. 
Молчание между нами прервала директор 

клуба Екатерина, которая ввалилась в трапез-
ную с коробкой. 

— Смотрите, что нам принесли, это кон-
феты — подарок от наших молодоженов, — 
девушка выставила коробку на стол. — Ребята 
здесь познакомились, сейчас пришли к нам. 
Сфоткайте обязательно коробку и конфеты 
и выложите в нашу группу в соцсети. Все се-
годня снимайте, что будет происходить. Это 
важно, чтобы люди видели, что только в Успенке 
(так старожилы клуба называют храм Успения 
Пресвятой Богородицы. — Авт.) можно найти 
настоящую любовь.

Так я получила карт-бланш на съемку всего 
происходящего. 

Екатерина удалилась. И мы остались ждать 
окончания молебна, чтобы отправиться в храм 
сервировать столы.

 «Давай накатим  
или ты уже?»
Как выяснилось чуть позже, окончание 

молебна не означало начала чаепития.
— Теперь помазание, помазание, скорее, 

бежим! — закричали хором и буквально за 
руку выволокли меня из трапезной коллеги 
по поварскому цеху.

— Можно мне не ходить на эту процеду-
ру? — упиралась я. Признаюсь, в этот момент 
меня охватила легкая паника. С церковными 
обрядами я даже близко знакома не была. 

Все замерли. Округлили глаза. 
— Как это, не ходить на помазание? Вы 

что? Нельзя не ходить. Это самое важное 
действо. Вы ведь ищете любовь. Вам надо 
приложиться к иконе. Батюшка совершит по-
мазание, — втолковывал Иван. 

Чем больше он убеждал, тем четче я по-
нимала: мне туда не надо. 

— А если я стесняюсь? — пыталась при-
думать оправдание.

— Побежали, хватит разговаривать, — 
мужчина схватил меня за руку, и мы всей друж-
ной компанией ввалились в храм. 

Народу внутри было не протолкнуться. Как 
выяснилось, все собравшиеся гости после мо-
лебна выстроились в очередь на помазание. 

— Нам можно без очереди, мы помога-
ли готовить, — протискивался через толпу 
Иван. 

Я даже не успела понять, что нужно де-
лать во время помазания, как оказалась перед 
иконой. Что происходило дальше — помню 
плохо. Слышала лишь, как шипели окружаю-
щие: «Давай уже быстрее. Подошла к батюшке 
и ушла». Я ткнулась носом сначала в икону, 
потом в батюшку и рванула на улицу. 

...На свежем воздухе пришло некоторое 
облегчение. 

— А теперь несем подносы с блюдами. 
Накрываем столы, — окликнула меня Ольга. 

Очередь на помазание потихоньку 
рассосалась.

Там, где еще недавно читали молебен, 
расставили столы. Все ломанулись занимать 
лучшие места. Представители сильного пола, 
не стесняясь, расталкивали руками потен-
циальных невест и усаживались поближе к 
главному столу, к месту, отведенному батюшке. 
Сидячие места достались не всем. 

— На каждый стол ставим по одной тарел-
ке со сладостями, с бутербродами и фрукто-
вую, чтобы всем хватило, — засуетились мои 
«компаньоны». 

На какой стол что ставить, я уже не думала. 
В итоге на одном столе оказались сладости. 
А кому-то пришлось довольствоваться теми са-
мыми бутербродами с заветренной икрой. 

Замечу, что продукты со стола сметали 
действительно со скоростью звука. Чая не 
дожидались. 

Пока я носилась с подносами, мне не хва-
тило места за столом. Уступать стул никто не 
собирался. 

Я присматривалась к людям. Большинству 
собравшихся далеко за 30. Мужчины мне по-
казались все на одно лицо. Такие лица бывают 
у тех, у кого за плечами тяжкий груз прожитых 
лет. Женщины — разные. Молодые и не очень. 
Одеты прилично, некоторые пришли на вечер 
знакомств в норковых шубах и в откровенных 
декольте. В храме стоял гул.

— Ангелы за трапезой, приветствую 
вас, — раздался в микрофон голос главы клуба 
Екатерины. 

Все улыбнулись, дожевывая бутерброды 
с огурцами и икрой. 

Екатерина долго рассказывала про цели 
клуба, приветствовала новичков, приглашала 
всех в паломническую поездку.

Затем к зрителям вышел крепкий амбал 
с деревянным ящичком в форме сердечка. 
Судя по всему, мужчина был хранителем «об-
щака». Ящик пустили по рядам. Кто-то бросал 
по 100 рублей, кто-то по 50. Скидывались не 

все. Амбал заметил это и направился по рядам 
выбивать пожертвования. 

— Ты давай сбрасывайся, каждый раз 
ходишь, с тебя не убудет, — тряханул он за 
плечо мирно сидящего мужчину. 

— Я уже кинул, спроси у других, — оправ-
дывался тот.

Рядом закивали. Ответственный за «об-
щак» повернулся ко мне. 

— Я уже сдала, — не стала дожидаться 
я вопроса. 

— Это хорошо, — кивнул он и прошел 
мимо.

Тем временем за столами началась непри-
нужденная беседа. Заметила, как 40-летний 
мужчина заигрывал с молодой девушкой. Та 
смеялась, жеманничала. Но в какой-то мо-
мент кавалер переключил свое внимание на 
соседа. 

— Ну что, сейчас закончится все здесь, и 
пойдем в соседнее заведение. Накатим там, — 
мужчины ударили по рукам.

Сосед улыбнулся. 
— Или ты уже? 
Сосед кивнул.
— Я бы тоже махнул коньячок. Нет слу-

чайно с собой?
Таких желающих «согреться» в храме 

оказалось немало. Запах крепкого алкоголя 
постепенно стал заполнять стены церкви. 

«У нас ищут  
девственниц»
Следующая часть программы — пропо-

ведь батюшки, настоятеля храма отца Алексия. 
Священнослужитель сидел по центру и отвечал 
на вопросы, которые все желающие писали 
на листочках.

— Вот первый вопрос от девушки: «Уже 
второй православный парень спрашивает, 
девственница ли я», — зачитал вопрос батюш-
ка. — Я вам так скажу, к нам в Успенку ходят 
специально, чтобы найти здесь девственниц. 
Сюда идут мужчины, побитые жизнью, поте-
рянные, которые надеются встретить чистую 
и непорочную девушку. 

В зале раздался смешок. Девушки зарде-
лись. Женщины постарше улыбнулись. 

— Меня часто спрашивают девушки: по-
чему мужчины ищут именно целомудренных, 
это же большая редкость, — продолжал отец 
Алексий. — Я им и мужчинам отвечаю, что 
девственность сейчас не в цене, главное, чтобы 
женщина не там была девственна (опускает 
глаза), а в голове. Мысли ее должны быть дев-
ственно чистые. 

Оратор делает паузу. Затем зачитывает 
следующий вопрос из зала:

— «Хочу девственного парня». Девушки, 
хочу заметить, может, внешне он и девствен-
ный, но в голове у него много шалостей. Ведь 
среди священников — единицы девственники. 
Кто бравирует целомудрием, не слушайте 
их. На душу надо смотреть. И запомните: 
в этой жизни все можно вымолить, кроме 
целомудрия.

Женщины выдохнули. Мужчины не сдер-
жали громкого смеха.

Далее батюшка переключился на вопрос 
про изгнание беса. 

Я уже его не слушала. Мне хотелось по-
быстрее удалиться отсюда. 

Вдруг услышала сзади знакомый голос: 
«Ну что, стоите, да? Никто с вами не разгова-
ривает? А что я говорил?».

Это был Лев. Сглазил меня, наверное, 
когда задолго до чаепития сказал: мол, никто 
на тебя и не клюнет.

Дожидаться окончания трапезы я не ста-
ла. Вышла во двор. 

Кто-то из девушек тоже стал покидать 
церковь. К одной скромной мадам в очках 
подошел молодой человек. 

— Телефончик оставите?
Девушка сразу продиктовала. 
— А как вас зовут-то?
— Катя.
— Где работаете?
— В налоговой.
— Вы далеко живете? Я бы вас 

проводил.
— Далеко. «Нагатинская». 
— Далеко. Тогда сами идите. Потом 

созвонимся. 
Довольная девушка побежала к метро. 

Она вся светилась от такого внимания. Муж-
чина тем временем вернулся в храм. Вот и 
познакомились. Наверное, созвонятся. Но 
историю этих отношений мы уже не узнаем. 

Не знаю, отмечают ли эти люди 
День святого Валентина. Я же теперь 
обязательно отмечу. С бутылкой шам-
панского и без бутербродов с кабачко-
вой икрой. 

Ирина БОБРОВА.

Масленичная неделя в Доме прави-
тельства Московской области нача-
лась со встречи губернатора Андрея 
Воробьева с руководителями крупных 
российских и иностранных компаний. 
Основная дискуссия встречи «Подмо-
сковная Масленица» была посвящена 
мерам поддержки предприятий. 
В ходе недавнего съезда Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) Владимир Путин 
сказал: «Мы продолжим улучшать де-
ловой климат в России, формировать 
комфортные условия для инвестиций 
в новые производства, в создание ка-
чественных рабочих мест, устранять 
барьеры в регуляторике, развивать 
инфраструктуру. И конечно, будем 
настраивать систему профессио-
нального, высшего образования на 
потребности отечественной про-
мышленности, сельского хозяйства, 
других отраслей».

Воплощением этих идей в отдельно взятой 
Московской области занимаются региональ-
ные власти. На ставшую уже традиционной 
встречу в нынешнем году было приглашено 
около 200 человек — руководители крупнейших 
компаний, работающих в Московской обла-
сти, представители посольств и иностранных 
торгово-промышленных палат, эксперты, по-
тенциальные инвесторы.

«Очень приятно, что круг наших пар-
тнеров — отечественных и иностранных 
инвесторов — растет, мы это очень ценим, 
— сказал губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. — Мы дорожим работой, 
отношением к нам послов. Стало доброй 
традицией регулярно встречаться с людь-
ми, которые опекают свой национальный 
бизнес, приходят к нам, а затем интере-
суются, как обстоят дела, все ли решили, 
о чем договаривались».

Работа над развитием президентских ини-
циатив в Московской области начинается не «с 
нуля». За последние 3–4 года здесь появилось 
58 индустриальных парков, 3 особые эконо-
мические зоны (кстати, по итогам прошлого 
года все они попали в десятку лучших по всей 
России), 12 технопарков.

Как сообщает пресс-служба министерства 
инвестиций и инноваций Московской области, 
в 2018 году планируется создать 56 новых 
предприятий и открыть после модернизации 

72 производства. Общий объем инвестиций 
превысит 65 млрд руб.

Технологический прорыв (а иначе это ни-
как и не назовешь!) был достигнут за счет ряда 
преференций отечественному и зарубежному 

бизнесу. По налоговым и прочим льготам Мо-
сковской области, пожалуй, нет равных в РФ. 
Назовем лишь некоторые. Крупным инвесторам 
для создания производств земельные участки 
предоставляются без конкурса. Возмещаются 

(частично) их затраты на создание объектов 
инженерной и дорожной инфраструктуры. 
Действуют и другие меры экономической 
поддержки.

Неудивительно, что только в прошлом году 
в Подмосковье открылось и было модернизи-
ровано почти 100 производств. «Инвесторы 
смогут получить кредиты на развитие про-
мышленного производства в регионе под 

5% годовых, на эти цели 
в 2018 году правитель-
ством области выделен 
1 млрд руб», — сообщил 
на встрече с инвесто-
рами во вторник заме-
ститель председателя 
правительства Москов-
ской области — министр 
инвестиций и инноваций 
Денис Буцаев.

«В дополнение к той 
работе, которая ведется 
федеральным фондом раз-
вития промышленности, а это 
один из наиболее популярных и 
эффективных способов поддержки биз-
неса, в Подмосковье создан региональный 
фонд. В течение 2018 года региональный 
фонд намерен выделить 1 млрд руб. на 
поддержку промышленности в Московской 
области», — добавил Денис Буцаев.

Он уточнил, что региональный фонд под-
держки промышленности предоставляет кре-
диты на создание и развитие промышленного 
производства на пять лет под 5% годовых.

На территории Подмосковья регулярно 
появляются новые производства, в частности, 
крупные. При этом инвесторы положительно 
оценивают поддержку, которую оказывают им 
власти Московской области.

«Мы начали продавать наши автомо-
били в России 10 лет назад. Чтобы дальше 

развиваться, в прошлом году приняли ре-
шение открыть завод в Химках. Мы выбра-
ли Химки, потому что от центра Москвы не-
далеко, это очень удобное место. Надеюсь, 
мы сделаем большой вклад, благодарим 
Московскую область за поддержку», — 
сказал на встрече президент компании Hino 
Sales Сегава Микио.

Как добавил представитель компании 
Mercedes Аксель Бензе, на выбор площадки 
под производство автомобилей повлияли в 
том числе условия, которые предоставляет 
инвесторам Подмосковье: «Три года назад 
мы работали над выбором площадки, 
оценивали как количественные, так и ка-
чественные критерии, которые позволили 
бы не только быстро построить завод, но 
и вовремя запустить производство. Здесь 
мы нашли и образовательные организа-
ции, и инфраструктуру, и подходящую 

площадку. И самое главное, мы нашли 
в лице Московской области хоро-

шего партнера».
    
Губернатор Московской 

области Андрей Воробьев 
во вторник вручил знаки «За 
заслуги перед Московской 
областью» III степени ком-
паниям «Парк Ногинск», «Па-
скаль Медикал» и «Группа 

«Черкизово».
Также благодарности гу-

бернатора Московской области 
получили девять региональных 

компаний.
«Совершенно очевидно, что 

каждый регион хочет быть сильным, 
состоятельным, чтобы решать проблемы 
людей и те сложности, что нас окружают. 
Для того чтобы что-то получалось, должна 
быть сильная экономика, возможности и 
ресурсы», — сказал Андрей Воробьев в ходе 
мероприятия.

Губернатор отметил заинтересованность 
властей в том, чтобы инвесторы приходили в 
Подмосковье: «Для этого в региональном 
правительстве и на муниципальном уров-
не созданы подразделения для оказания 
максимальной поддержки. Нам очень 
приятно, что круг наших отечественных и 
иностранных партнеров растет, мы этим 
очень дорожим».

Владимир БЫКОВ.
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ПОДМОСКОВЬЕ

Самый богатый в мире на праздники календарь — инду-
истский. Но сами индийцы восхищаются своими русскими 
гостями, которые не устают праздновать все знаменатель-
ные даты всего мира — Рождество, католическое и право-
славное, Новый год, европейский, китайский, индуистский, 
японский и русский по старому стилю, День независимости 
Индии, а теперь подоспел и День влюбленных. В чествова-
нии католического святого Валентина на индийском курорте 
Гоа смешались тантра, йога, веда, Будда и истинно русская 
тяга что-нибудь отпраздновать — был бы повод. 

К Дню святого Валентина в Гоа относятся серьезно: Гоа — 
единственный в Индии католический штат, наследие португаль-
ских колонизаторов. 

Из объявления на ближайшей пальме следует, что с утра 
14 февраля вдоль побережья пойдет «эротический парад», при-
нять участие в нем сможет каждый, кто не постеснятся прикрыться 
лишь фиговым листком. Тема шествия — древние боги любви, 
которые ходили нагими, сливаясь друг с другом в экстазе по 
первому велению небес. Запись по телефону, спросить Машу.

После обеда и до заката в День влюбленных пройдут йогов-
ские и буддистские занятия по техникам раскрытия собственной 
сексуальности. Имена у йогов и буддистов мудреные, но для 
записи звонить надо Ане и Александру.

На закате состоится массовое обращение к индуистскому 
богу Каме за «любовной реинкарнацией». После чего по всему 
побережью пройдут «тантра-сейшны» — массовые ретриты по 
тантрическому сексу. Подобные «духовно-телесные практики» 
любят пожилые английские и французские туристки, но русскоя-
зычных объявлений все равно больше.

— Эротический парад — это шествие обнаженных в знак 
любви к своему телу, друг к другу и вселенской любви, — по-
ясняет мне сибирячка Инна, третий сезон как русская гоанка. 
— Но в этом году местная полиция штрафует за появление в 
общественных местах топлес, даже на пляже. Но мы уже при-
думали, как выйти из положения, смастерили себе бикини из 
кокосов. Просишь торговца разрубить два кокоса пополам, сок 
выпиваешь, внутренности съедаешь, а из скорлупок выходят 
отличные чашечки, лучше всякого бюстгальтера. Из второго ко-
коса делаешь тропические стринги. Части кокосов скрепляются 
тонкой проволокой...

— А если голый придешь, что будет?
— Штраф 200 рупий, — машет рукой Инна. — Двести рублей 

по-нашему. 
Другая моя собеседница — устроительница «любовной 

реинкарнации» Света — уверяет, что проверила ее на себе.
— Мы заходим в океан на закате, парами, взявшись за руки, 

и полностью обнаженными, только с венками на шее и свечами 
в руках. Надо зайти в воду по шею, пустить по волнам венки и 
горящие свечи в специальных лодочках и попросить индуистского 
бога любви Каму, чтобы во всех следующих жизнях вы со своей 
половиной тоже шли рука об руку, куда бы ни переселились 
наши души. 

— А местные обращаются в этот день к богу Каме?
— Нет, в Гоа же католики. Да и в остальной Индии обращаться 

к Каме не принято. Индуисты вообще его недолюбливают, считают, 
что это очень коварное божество. 

Что ж, зато нам, россиянам, никакой Кама нипочем, был бы 
на дворе праздник!

А еще среди русских здесь принято в День Валентина да-
рить пляжи и вечеринки. Об этом мне рассказывает индийская 
парикмахерша по имени Мальвина. 

— Обещаешь хозяину, что притащишь кучу своих гостей, 
которые будут угощаться в его ресторане, — поясняет Маль-
вина. — За это ему ничего не жалко, он может даже свой шек 
переименовать в честь той девушки, которой его «дарят». А когда 
«дарят» пляж, просят крупно написать на песке имя девушки. В 
прошлом году три машины пляжных секьюрити колесами писали 
на мокром песке АЛИНА. 

По словам индианки, то же самое с вечеринкой в ночном 
клубе — в обмен на платежеспособных, голодных и любящих 
хорошенько выпить гостей, среди которых опять же лидируют 
дорогие россияне, хозяин может устроить в честь вашей лю-
бимой фейерверк, а перед каждой танцевальной композицией 
диджей будет напоминать гостям, что эта «пати» есть «гифт» 
(подарок), к примеру, прекрасной Мане от безумно влюбленного 
в нее Вани. 

— Иногда бывают неожиданности, — улыбается Мальвина. — 
В прошлом году туристка из России подарила пляж массажисту 
из местных, влюбилась в него. Она договорилась с хозяином 
шека, и он везде развесил объявления, что в этот день пляж 
принадлежит Радже, он подарен ему Галей. Собралось человек 
сто, даже мы с мужем и его родителями ходили посмотреть. Был 
фейерверк, и все танцы посвящались Радже и Гале. Вообще 
русские — самые веселые, мы вас больше всего любим! Потому 
что вы не жалеете денег на праздники!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПОМЯНЕМ СВЯТОГО 
ТАНТРИЧЕСКИМ СЛИЯНИЕМ

Гоанский Валентин пьет  
как русский,  

а реинкарнируется как индус 
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УЖ ЗАМУЖ, БОЖЕ...

РАЗВИТИЕ БИЗНЕСА — 
ПУТЬ К ЛИДЕРСТВУ

В Московской области 
ищут и находят новые 

деловые подходы  
для привлечения 

инвестиций 
«Парк Но-

гинск» — много-
функциональный 
парк с территорией 

256 га. Был создан в 2006 году. 
«Паскаль Медикал» — предпри-
ятие, производящее медицин-
ское оборудование. ПАО «Груп-
па Черкизово» — крупнейший 

в России производитель 
мясной продукции и 

комбикормов.
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ВГубернатор Московской области 
А.Ю.Воробьев и генеральный 

директор «ТиЭйч-РУС Милк Фуд»  
Нго Тхань Хоан.
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Работа над 
ошибками

За последние 25 лет банковский сектор РФ 
пережил несколько больших волн отзыва лицен-
зий. Первое «цунами» после острого дефицита 
ликвидности было зафиксировано в 1996 году. 
Второй «девятый вал» спровоцировало россий-
ское правительство, объявив в августе 1998 года 
дефолт по ГКО. Третья «зачистка» стартовала 
в 2004 году из-за кризиса доверия на межбан-
ковском рынке. И наконец последняя, четвертая, 
началась в 2013 году с приходом на пост главы 
ЦБ Эльвиры Набиуллиной, объявившей войну 
банкам-нарушителям. С тех пор лицензии по-
теряли более 350 банков.

Как пояснил доцент кафедры финансовых 
рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС 
Сергей Хестанов, причины масштабной «расчист-
ки» банковского рынка нужно искать в прошлом: 
«В начале 90-х годов, до 1998 года, банковская 
лицензия стоила до смешного дешево, порой 
дешевле «Лады» шестой модели. В результате 
у нас появилось чрезмерное количество банков, 
в основном маленьких и неэффективных. По 
сути ЦБ исправляет ошибки двадцатилетней 
давности».

Регулятору пришлось решать сложные во-
просы, считает эксперт. С одной стороны, по-
требовались значительные ресурсы для санации. 
С другой — крах банков из списка системообра-
зующих грозил по цепочке коллапсом банковской 
системы. Ведь кредитные учреждения связаны 
между собой корреспондентскими отношениями, 
и если большой банк испытывает проблемы, то 
это обязательно скажется на его партнерах. 
«Универсального решения этой проблемы не 
было, и ЦБ, на мой взгляд, выбрал меньшее 
зло», — заключил Хестанов.

Интересно, что ошибки ЦБ оплатили на-
логоплательщики. Для спасения национальной 
системы были отпечатаны триллионы рублей, что 
привело к обесцениванию рубля и обеднению 
населения. После банкротства банков многие 
вкладчики потеряли сбережения на счетах. Осо-
бенно пострадали юрлица. Понятное дело, что 
«зачистка» подорвала доверие к банковской 
системе и ударила по репутации ЦБ.

Манипуляция рынком
Обстановка на банковском рынке накали-

лась летом прошлого года, когда «зашатались» 
банки из топ-15. Показательно, что очередной 
передел рынка начался с заметки в ведущей 
деловой газете страны. Аналитик Сергей Гав-
рилов из УК «Альфа-Капитал» пустил по сектору 
информацию о проблемах у банка «Открытие», 
Бинбанка, Московского кредитного банка и 
Промсвязьбанка. По его прогнозу, вопрос с че-
тырьмя банками, попавшими в зону риска, будет 
окончательно решен уже к осени, а не после 
выборов Президента России в 2018 году, как 
думают многие.

После скандальной публикации нервы у 
вкладчиков и владельцев компаний сдали. На-
чалась паника. В короткое время граждане и 
юрлица сняли со своих счетов сотни миллиардов 
рублей. Колоссальный отток денег усилила серия 
информационных атак на банки, особенно на 
ПСБ. Интересно, что группа «Альфа», сотрудник 
которой послужил источником информации, рас-
пространенной в деловой газете, сама когда-то 
стала жертвой информационной атаки.

Напомним, летом 2004 года в газете «Ком-
мерсантъ» вышла статья, в которой сообщалось 
об очередях вкладчиков у офисов Альфа-банка. 
Заметка, по мнению банка, вызвала отток капи-
тала. Чтобы его остановить, Альфа-банк ввел 
10%-ную комиссию за снятие наличных денежных 
средств из-за досрочного расторжения догово-
ра банковского вклада (с паникеров альфовцы 
собрали тогда $4 млн). Заодно подал на газету 
в суд, который за подрыв деловой репутации 
взыскал с издательского дома в пользу банка 
320,5 млн руб. компенсации. Всю годовую вы-
ручку редакции.

Летом 2017 года на «Альфу» никто в суд 
не подал. В Бинбанке и ПСБ расценили дей-
ствия альфовцев как «попытку вести недобро-
совестную конкуренцию». «Подобные письма 
могут рассматриваться как предпосылка для 
манипуляции рынком и должны быть предметом 
рассмотрения ЦБ… Любая неосторожная оценка 
может возмутить рынок», — заявил президент 
ассоциации «Россия» Анатолий Аксаков. «Ни 
одна финансовая компания, даже абсолютно 
надежная, не сможет выдержать такой отток 
денег», — признал директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разува-
ев. В итоге три из четырех банков, названных 
в материале аналитика Гаврилова, попали под 
санацию ЦБ. Как в воду аналитик глядел! Или 
как кто-то хотел.

Граждане и владельцы компаний так и не 
поняли, по какому принципу регулятор одним 
частным банкам милостиво «бросает спаса-
тельный круг», а других жестоко «бьет веслом по 
голове». Например, как пояснил в «секретном» 
письме в Госдуму первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин, «Открытие» спасли, потому что он является 
системно значимым банком, Бинбанк оказал-
ся системно значимым банком де-факто. А вот 
«Югра» не была системно значимым банком. Но 
по какому критерию определяется это де-факто? 
По капиталу или по заказу?

В последнее время на рынке появились 
слухи о том, что летом 2017 года «Альфа» реши-
лась на информационный «наезд» в отношении 
четырех банков из топ-15 по негласной просьбе 
некоторых заинтересованных руководителей ЦБ. 
Есть версия, что за «работу» «Альфе» пообещали 
не только индульгенцию от грехов, но и бонус. 
Какой — мы точно не знаем. Например, банк 
«Возрождение». После того как он перейдет 
под управление временной администрации ЦБ. 
О таком возможном исходе судьбы «Возрожде-
ния» сообщали, к примеру, источники газеты 
«Коммерсантъ».

Впрочем, далеко не все согласны с этой 
версией. «Я не верю в теории заговоров и ис-
пытываю скепсис. Скорее всего, это совпаде-
ние. Если 5–7 лет назад в розничном секторе 
доля банков с госучастием составляла менее 
50%, то сейчас она почти точно сравнялась с 
долей государства в экономике. А именно около 
70%. У нас идет огосударствление экономики, и 
банковская система просто отражает этот про-
цесс», — уверен Хестанов.

В стальных объятиях
Огосударствление экономики действитель-

но имеет место. Особенно активно участвуют 
в этом процессе госбанки, которые забирают 
заложенные привлекательные активы у крепко 
стоявших вчера на ногах частных предприятий. 
Редко кто соглашается на реструктуризацию 
долгов. Об инвестиционных кредитах давно ни-
кто не мечтает. Не отстают от госбанков и их 
частные конкуренты.

Так, в октябре 2017 года большой резонанс 
получила тяжба Альфа-банка с бизнесменом 
Алексеем Хотиным, который выступил поручите-
лем по кредитным договорам своих нескольких 
компаний. Банк усомнился в возможности пред-
принимателя исполнять свои обязательства из-
за прекращения работы банка «Югра», посчитав 
его финансовое положение ухудшившимся, и 
потребовал, чтобы он или его структуры вернули 
досрочно взятые кредиты. При этом срок кре-
дитного договора истекал через два месяца — 
в декабре 2017 года.

Интересная позиция. Заемщик, несмотря 
на проблемы, продолжает в полном объеме ис-
полнять свои обязательства по ссуде, не до-
пускает просрочки, но банк за два месяца (!) до 
окончания договора требует через суд досрочно 
погасить ссуду. Неужели главная цель Альфа-
банка — это, пользуясь удобным моментом, пока 
заемщик «сбит с ног», обратить взыскание на его 
имущество? В итоге стороны все же заключили 
мировое соглашение.

Если бы в нашей стране существовал рей-
тинг самых нашумевших в медиасреде банков, 
то Альфа-банк был бы в нем на лидирующих по-
зициях. Эта кредитная организация с завидной 
регулярностью оказывается в эпицентре крупных 
экономических конфликтов. Причем действует в 
них чрезвычайно агрессивно. «Стальные кредит-
ные объятия» альфовцев уже испытали на себе 
«Мечел», «ЮТэйр», «Нижневартовскнефтегаз», 
группа «Коперник» и даже государственный 
«Уралвагонзавод». В 2015-м альфовцы упорно 
добивались банкротства этого стратегического 
предприятия.

В одном из выпусков юмористической 
передачи «Прожекторперисхилтон» его веду-
щие вспомнили, как в прошлом году, выступая в 
международном дискуссионном клубе «Валдай» 
в Сочи, президент Путин рассказал грустный 
анекдот про разорившегося олигарха. А «на разо-
греве» шутки неожиданно для всех вспомнил о 
сидящем напротив Петре Авене. Как известно, 
Авен является председателем совета директоров 
ABH Holding S.A. Этот холдинг зарегистрирован 
в офшоре на Британских Виргинских островах 
и контролирует Альфа-банк.

Анекдот Путина вызвал тогда взрыв смеха. 
Только один человек в зале не улыбался. Это 
был банкир Авен. В отличие от других основных 
акционеров Альфа-банка — граждан Израиля 
и РФ Михаила Фридмана, Германа Хана и граж-
данина РФ Алексея Кузьмичева, проживающих в 
Великобритании и имеющих там статус налого-
вых резидентов, — гражданин Латвии Петр Авен, 
как физлицо, платит налоги в российскую казну. 
Видимо, поэтому ему и было не до смеха от шутки 
президента о разорившемся богаче.

Именно Авен в середине января заявил 
в кулуарах Гайдаровского форума о том, что 
Альфа-банк не интересуется покупкой банка 
«Возрождение», хотя до этого он открыто вы-
ражал свой интерес к участию в новых сана-
циях. Но это было до публикации минфином 
США «кремлевского списка». В нем оказались 
влиятельные альфовцы, которые уже анонси-
ровали ряд амбициозных проектов за рубежом. 
Теперь об этих инвестициях можно забыть? Ведь 
деньги в заграничных банках могут заморозить 
в любой момент.

Но не исключено, что налоговые резиден-
ты Великобритании убедят своего партнера по 
холдингу изменить свою позицию в отношении 
покупки «Возрождения» или найдут другой, не 
менее интересный банк-бонус. И, несмотря на 
дымовые завесы на медиаполяне, этот актив 
все-таки окажется в списке приобретений влия-
тельной финансовой структуры. И тогда версия 
о негласных договоренностях ЦБ и альфовцев 
накануне «утечки» Гаврилова приобретет совсем 
другой смысл.

Аркадий ЛЕРНЕР.

ИГРА НА ВЫБЫВАНИЕ«МК» продолжает 
цикл публикаций, 
рассказывающих 
о жизни за рубе-
жом наших со-
отечественников. 
О своем опыте 
житья в Германии 
рассказывает ав-
тор книги «Дочь 
мафии и Турге-

нев» Marina Бражникова–Geutebrueck 
(да-да, именно так!), родом из Сибири, 
из Томской области. К слову, Марина 14 
февраля отмечает свой день рождения. 
Итак, чем немецкие миллионеры отли-
чаются от российских? Чем обернется в 
полицейском участке вылитый на голову 
рыбный суп? И каковы особенности на-
циональной езды в ФРГ?

■ ■ ■
Прежде чем рассказать о жизни в Германии, 

поясню, чем она была в моем представлении до 
первого приезда туда.

Германия для нас, россиян, — это особая 
страна. Со школьной скамьи в моем сознании ниче-
го хорошего или позитивного не сложилось о ней. 
Понятное дело — это был наш враг, агрессор, кото-
рый принес горе чуть ли не в каждую российскую 
семью. Мне посчастливилось изучать историю не 
только на уроках, но и через оригинальный доку-
ментальный материал, принадлежащий бойцам 
370-й сибирской стрелковой дивизии. Им и был 
посвящен наш школьный музей, где я была экс-
курсоводом. Пожелтевшие, потертые бумажные 
треугольники — письма с фронта — я разворачи-
вала с повышенной осторожностью. Почти все они 
были написаны невероятно красивым почерком, 
поэтому легко читались. Были понятны и пере-
даны все эмоции и чувства писавших их солдат. 
Отчетливо помню свои тогдашние переживания: 
за что и почему эти мужчины должны подвергаться 
таким мучениям, испытаниям, лишениям и гибнуть, 
оставляя сиротами своих близких?

Когда я первый раз приехала в Германию, у 
меня возник вопрос: как такая цивилизованная 
страна и народ могли организовать такую мясо-
рубку, как Вторая мировая война? Как? И на этот 
вопрос у меня нет до сих пор ответа. Хотя живу я 
здесь уже почти пятнадцать лет.

Я никогда не то что не мечтала сюда уехать — 
Германия меня вообще никак не интересовала! То 
ли дело Америка с ее кинематографом! Но и туда, 
в Америку, мне незачем вроде было уезжать.

В Москве было ох как хорошо в те самые 
«дикие 90-е»! Мне посчастливилось работать на 
нескольких интересных, совместных с европей-
скими компаниями кинопроектах. Например, на 
историческом фильме «Нефертити» (Италия—
Франция—Россия—Латвия) я была исполнитель-
ным продюсером. На телевидении у меня была 
своя авторская программа «Красиво шить не за-
претишь!». Но это совсем другая история.

В 2000 году мне удалось запустить свой 
первый режиссерский проект под рабочим на-
званием «Красная площадь». Успешно шел под-
готовительный период… И надо было мне однажды 
после работы зайти в кафе недалеко от Красной 
площади! Кофе срочно захотелось, будь оно не-
ладно. Это случилось аккурат перед праздником 
Победы, а точнее — 7 мая. Так вот, в это же кафе 
зашел мой будущий муж-немец! И все 
перевернулось с ног на голову в 
моей жизни! То ничего-ничего, 
в конце девяностых, то все 
сразу!

Собственный долго-
жданный кинопроект и 
бурную личную жизнь 
мне совместить не 
удалось. Поэтому 
пришлось отка-
заться от работы, и 
вся моя дальнейшая 
жизнь была посвя-
щена ребенку. Он, 
собственно, и был 
главной мотивацией 
переезда в Германию. 

 ■ ■ ■
 «Бонн — это столица 

ФРГ, агрессивного, капита-
листического, враждебного 
нам государства!» Помнится, так 
у нас начинался урок современной 
истории Германии. После этих уроков лично 
у меня возникали в голове неприязнь и дискомфорт 
по отношению к словам «Бонн» и «ФРГ». Даже 
сейчас помню сформировавшиеся тогда ассоциа-
ции: Бонн — это что-то высокое, железобетонное, 
давящее на психику; ФРГ — это какие-то резкие 
люди, все в черных кожаных одеждах, мало от-
личающиеся от нацистов, до сих пор скалят зубы 
на нашу Советскую Родину!..

Нельзя критиковать учителей, которые препо-
давали историю или иностранные языки, ни разу 
не побывав в странах, о которых они обязаны были 
рассказывать. Такое было время. А я — продукт 
этой советской эпохи, чей выход в жизнь начался 
с разоблачений того стремительно проходящего 
времени. По окончании школы я и знать не знала, 
что в нашем городе был крупнейший лагерь для 
репрессированных. Школьницей я была активной 
участницей подготовки митингов, посвященных 
Дню Победы. Для меня долгое время было тайной, 
почему мой дед, участник войны, никогда не при-
ходил на эти праздники. Только в перестроечное 
время я узнала, что дед был в плену и получил по 
возвращении на родину не меньше страданий, 
чем на войне…

Опять я отвлекаюсь от Германии. Так что же 
Бонн?

«А он оказался тихим, спокойным и очень 
красивым городком. Сплошь и рядом — невысокие 
элегантные постройки, преимущественно виллы, 
тонущие в цветах. Только один-единственный не-
боскреб бросился в глаза — офисное здание.

…Потом я снова медленно ехала вдоль Рейна, 
потому что глаза постоянно отрывались от дороги 
и наслаждались, наслаждались, наслаждались! 
Роскошные старинные замки и виллы утопали в 
розах и гортензиях.

Жизнь самого Рейна показалась мне не-
вероятно активной. Словно вся экономика Ев-
ропы выстроилась, как на параде: плыли баржи 
под разными флагами с углем, металлоломом, 

автомобилями… Круизные теплоходы и кораблики, 
где на палубах отдыхали люди… Дорога была то 
вдоль берега Рейна, то уходила на автобан, где 
я давала по газам, потому что быстрее хотелось 
опять увидеть реку». (Из книги «Дочь мафии и 
Тургенев».)

Словом, Германия мне досталась — что ни 
есть сплошная сказочная романтика, уцелевшая 
от британских бомбежек. Вдоль Рейна — средне-
вековые маленькие городки, Бонн и воскресший 
из обломков Кёльн. 

■ ■ ■
Я сразу села за руль авто. Мне абсолютно 

было не страшно, и казалось, что после Москвы 
я смогу водить машину в любой точке мира! Так 
уверенно я себя чувствовала несколько лет — без 
всякого контроля полицией на дорогах, но с полу-
чением множества квитанций для оплаты штрафов. 
Это, конечно, бесило здорово, особенно мужа! 

— Марина, зачем ты припарковала машину 
на месте для инвалидов?

— Потому что это было единственное сво-
бодное место! Я забежала в магазин всего на 
десять минут!

 Эти десять минут стоили шестьдесят евро. 
Счет был придавлен «дворниками» к лобовому сте-
клу. И подобных случаев было немало, особенно 
за превышение скорости. В какой-то момент муж 

смирился, когда доставал из почтового 
ящика очередной фотосчет и про-

сто молча оплачивал. Кстати, 
если не оплачивать немец-

кие счета, то еще два раза 
придет напоминание, с 

небольшой накруткой 
на уже существующую 
сумму, а потом вами 
будет заниматься 
специальная адво-
катская контора, от 
которой по закону не 
отвертеться. Сумма 
счета может вырасти 
в несколько раз.

Однажды я очень 
спешила за ребенком в 

детский сад и налетела 
на полицейскую проверку, 

организованную так умно, 
что сбавить скорость не было 

никакой возможности. Вместо 
разрешенных 30 км/ч я ехала 45 км/ч. 

Что тут началось! Во-первых, я ездила по 
туристическим правам, а по статусу проживания 
в Германии мне уже полагались немецкие. Во-
вторых, я была в шоке, когда полиция поехала в 
детский сад — проверять, действительно ли мой 
сын находится в этом детском саду?

В общем, с того момента мне пришлось пере-
сесть на велосипед. Чтобы получить немецкие 
права, нужно было пойти в немецкую школу вожде-
ния — и вообще все заново! У меня стаж вождения 
с 1995 года, но лучше бы его не было. С теорией 
— без проблем, можно сдавать на русском языке, 
а вот практика… переучиваться, оказывается, на-
много сложнее. Например, у нас сначала включают 
поворотник, а затем смотрят по сторонам: кто еще 
не понял? Здесь, наоборот, сначала надо смотреть, 
а только потом включать поворотник!

■ ■ ■
Что касается полицейских, то у меня о них 

самые добрые отзывы. На улице их просто нет, 
все контролируется видеокамерами, поэтому 
очень редко увидишь полицейскую машину. Но 
если что-то случается, то они тут как тут!

Лично я сталкивалась с полицией только раз. 
На тот момент я уже работала в школе, где учил-
ся мой сын, вела уроки танцев и ритмику. Надо 
сказать, что, прежде чем получить негражданам 
Германии такую работу, надо предоставить справ-
ку из полиции, что я не имею никаких негативных 
«хвостов». Такой документ я должна была еже-
годно показывать, что для меня было абсолютно 
без проблем.

Однажды произошел случай, который за-
ставил меня поволноваться на этот счет. Одна 
женщина, подруга друга моего мужа, на протяже-
нии двух лет капала мне на нервы… Однажды она 
меня достала так, причем у нас дома, что я вылила 
ей на голову кастрюлю рыбного супа! Ужас! Как я 
могла такое сделать?! Это вообще была не я, по 
внутренним ощущениям!..

В общем, с одной стороны, я победила, ибо 

друг мужа с тех пор ее с собой не брал, когда 
приходил к нам. С другой стороны, через неделю 
мне пришло приглашение в полицейский участок 
для объяснений. Я, конечно, заволновалась, 
но волнение тут же прошло, как только 
я вошла в кабинет к полицейскому, 
который еле сдерживался от сме-
ха, читая заявление этой мадам. 
Все же громкий хохот раздался, 
когда мой муж переводил мое 
объяснение этому полицей-
скому! Они оба забились в 
истерике, еле остановились! 
Вердикт был — штраф 300 
евро. Хорошо, что суп был не 
горячим… Меня успокаивало 
то, что деньги предназначались 
не этой женщине, а полиции. 
Дело это не вышло за порог по-
лицейского кабинета, иначе мне бы 
в следующем году не выдали справку, 
разрешающую работать с детьми.

Гуляла я как-то с подругой по набережной 
Рейна, пытались у старой башни вместе сделать 
селфи. Вдруг какой-то мужчина, шедший навстречу 
с женщиной, называет меня по фамилии и пред-
лагает сфотографировать нас. Мои недоумения 
он тут же развеял словами: «Рыбный суп!» Тут 
я поняла, что это тот самый полицейский, но в 
гражданской одежде: он прямо расцвел в улыбке, 
увидев меня, и пожал уважительно руку.

■ ■ ■
Окружение у меня в основном чисто немец-

кое… За все эти годы мне удалось пообщаться с 
самыми разными людьми.

Местные миллионеры очень отличаются от 
российских. Прежде всего фактически ни у кого 
нет такой охраны. Один мой знакомый садится на 
велосипед — и вперед, на несколько дней! Од-
нажды мы вместе плыли на его кораблике. Везде, 
где останавливались, доставали с крыши корабля 
велосипеды и мчались осматривать местность. У 
владельца судна сломался велосипед, которому 
было уже лет пятнадцать. Мы даже обрадовались: 
мол, сейчас он купит новый! Ан нет, он потратил 
полдня на то, чтобы найти вышедшую из строя 
деталь, а потом собственноручно починил свой 
любимый велик!

Я ему рассказывала, как много появилось 
богатых людей в России… а он недоумевал: мол, 
как?! За такой короткий промежуток времени на-
строили себе дворцы, сколотили состояния?! Его 
известной во всем мире фирме с миллионными 
оборотами — более сорока лет, а он позволил себе 
построить дом только ближе к 60 годам…

Надо сказать, что здесь культ старины. Напри-
мер, старые, фактически средневековые дома.

«На многих постройках гордо вещают о 
возрасте таблички или просто цифры, навечно 
вмурованные в самые видные места этих домов. 
Больше всего меня потрясло то, что эти деревян-
ные шедевры вовсю эксплуатируются и в двадцать 
первом веке! Я останавливалась чуть ли не перед 
каждым домиком и разглядывала. Почти все они 
— двух-, трехэтажные деревянные красавчики, 
раскрашенные порою в несколько ярких цветов и 
увешанные с «ног до головы» горшками с живыми 
цветами!» (Из книги «Дочь мафии и Тургенев».) 

Если честно, то я была очень удивлена, когда 
увидела в реальности такую архитектуру. Ранее 
видела ее только в прекрасных фильмах «Михайло 
Ломоносов» и «Петр I», том, что снял Сергей Гера-
симов. Кстати, только из фильма о Петре Первом 
что-то позитивное о немцах в моей детской голове 
все же отложилось. Не зря у них Петр учился.

Мне тоже было и есть чему поучиться. Хва-
леный немецкий порядок — прежде всего у себя 
под носом, в своих домах и садах. Фактически в 
каждом дворе все идеально! Газоны пострижены, 
цветочки посажены, сами сидят в уютном уголке 
своего сада, отдыхают. Когда они работают?.. 
Только со временем, наблюдая за соседями, я 
поняла: каждый день, но по чуть-чуть поддержи-
вается уже существующий порядок. Регулярно, в 
один и тот же день, стрижется газон. В один и тот 
же час поливаются цветы. Рано утром метется 
улица и так далее. Они не наводят — они под-
держивают порядок! 

■ ■ ■
И, конечно, поражают немецкая работоспо-

собность и уважение к себе подобным. Первые 
годы здесь я не работала. Ребенок, да и незнание 
языка усложнили мою интеграцию. В школе и 

институте я учила английский. Немецкий просто 
отлетал от меня как от стенки горох! То ли дело — 
мой сын: сразу три языка впитал в себя.

Так вот, пока я не работала, неуважительные 
взгляды так и пронизывали мою персону. Неважно, 
что я женщина. В семье должно быть все пополам. 
Немки многие годы отвоевывали свою независи-
мость. Теперь попробуй запри их только на кухне 
с детьми и церковью! Не получится.

Меня, неработающую, муж терпел и ни разу 
не попрекнул тем, что он единственный добытчик в 
семье. Ну, как неработающую: я работала над свои-
ми проектами. В кино собиралась вернуться. И тут 
меня муж всячески поддерживал. Без дискуссий 
оплатил мое обучение на Высших режиссерских 
курсах в Москве. При этом добавил: «Нормальные 
женщины шубы просят у мужчин!» Пока ребенок 
рос, я все же не решалась окунаться с головой в 
некогда любимую работу. Да что там — улетала в 
Москву по делам на десять дней и с ума сходила, по 
нескольку раз в день названивала: как там сын?

Итак, я работала, писала киносценарий, на-
писала. Ребенок подрос — все-таки десять лет, 
можно оставить, если надо, и с отцом. Начну-ка 
я работать…

2011 год. То ли из-за этого моего решения 
(сейчас я в этом сомневаюсь), то ли судьба, но 
выясняется, что у моего мужа — страшное забо-
левание. Я, естественно, опять откладываю свои 
«хотелки» до неопределенного времени и под-
держиваю мужа, насколько это возможно. Он не-
сколько месяцев лежал в больнице, а я сидела дома 
как всегда с ребенком. Но на тот момент я накопила 
за эти годы столько творческой энергии, что, каза-
лось, взорвусь из-за нереализации! Что делать? 
Как совместить все обязанности, ответственность 
и собственные внутренние потребности?

Решение пришло как-то очень легко, словно 
все так и должно было случиться! Я олитератури-
ла собственный киносценарий. Быстро нашелся 
здесь, в Германии, издатель. Муж стремительно 
пошел на поправку после успешной операции. Так 
что, может, и не зря россияне рвутся лечиться в 
Германию…

 В общем, случилось то, что должно было 
случиться: я начала писать книги! Как мне это 

нравится! Русскоговорящий немецкий изда-
тель достаточно быстро подготовил к 

печати мою первую книгу. Конечно, 
у меня была эйфория. Я на скорую 

руку подмахнула грабительский 
контракт — вообще про день-
ги не думала. Радовалась, что 
мне не пришлось платить за 
выход своей первой книги. 
Гонорар мне предусматри-
вался от реализации. Да и 
ладно!

Эйфория закончилась 
через полгода после выхода 

книги — в Дюссельдорфе, на 
встрече с читателями, когда я 

на полке магазина увидела несо-
гласованную со мной допечатку моей 

книги. Когда я вникла в новое издание, был 
просто шок. Самое страшное то, что мой текст был 
упрощен донельзя!

Издатель долго игнорировал мои письма с 
вопросами, до того момента, пока я не написала 
ему: дальше общайтесь с моим адвокатом. До суда 
дело не дошло. Я расторгла контракт и вычеркнула 
эту персону из своей жизни.

Изучив дальнейшие возможные пути реализа-
ции своего интеллектуального труда, мне пришло в 
голову достаточно независимое решение: создать 
свой интернет-магазинчик, где будут продаваться 
не только мои электронные книги, но и любых 
других авторов. Условия для всех я создаю, как 
для себя. Двадцать русскоязычных писателей из 
разных стран и более пятидесяти книг на сегод-
няшний день у меня в магазинчике. 

■ ■ ■
Свой день рождения — 14 февраля — отме-

чаю, как правило, в позитивном окружении. Хотя бы 
потому, что у нас на Рейне почти всегда в феврале 
— карнавал! Карнавальные дни — официальные 
выходные. Это особенность этих мест. У нас в 
России Масленица перед постом, а здесь — не-
сколько дней костюмированные парады по улицам 
рейнских городов, шумные вечеринки в закрытых 
помещениях… Тут сдержанные по природе немцы 
отрываются по полной! Орут как сумасшедшие, 
поют песни, танцуют! Когда наблюдаешь всю эту 
«вакханалию», всегда с большим количеством 
спиртного, думаешь: вот пьют немцы, пьют, но 
никогда не напиваются! Как так? До сих пор нет у 
меня ответа на этот вопрос…

Иногда шествующие карнавальные группы 
разливают выпивку в пластиковые стаканчики и 
раздают зрителям. Но в основном бросают в толпу, 
конечно, сладости. Тонны конфет разбрасывают 
участники карнавала в эти дни. Мой сын собирал 
таким образом по нескольку больших пластиковых 
пакетов. Хватало ему надолго.

 Жизнелюбию немцев можно только поза-
видовать! До конца дней своих пытаются орга-
низовать свою жизнь так, чтобы присутствовали 
в ней все составляющие счастливой жизни. Вот и 
мы с мужем не так давно подумали, что нам стало 
вместе чего-то не хватать. Выяснилось, что ему 
не хватало шумной компаньонки, — теперь она 
у него есть, и мы с ней дружим! Мне не хватало 
уединения, чтобы погрузиться полностью в лю-
бимое дело. Блаженство! Увлекаюсь написанием 
книг так, что забываю про все: горят кастрюли на 
плите, собаки нечесаные!

А-а-а-а, кстати, о собаках! У меня две со-
баки. У каждой — свой паспорт с пропиской. За 
каждую надо платить ежегодно налог. Каждая моя 
любимая собака застрахована — на случай, если 
укусит кого-нибудь или штаны кому-нибудь порвет! 
Это касается особенно моей немецкой овчарки. 
Очень она любит меня защищать! Так вот, если 
что, страховка покроет весь нанесенный моими 
собаками ущерб — будь то покусанная кисть руки, 
замахнувшаяся на меня, или описанная штанина 
не понравившегося моей собаке гостя. Но! Если 
какая-нибудь человеческая особь нанесет какое-
либо физическое увечье, не дай Бог, моим или 
своим собакам, то сядет в тюрьму, и надолго! Тут 
даже на цепь собак нельзя сажать: они должны 
жить в доме!

Такая вот Германия.
Все! С любовью к России! Всем любви! Всех 

люблю!
Marina БРАЖНИКОВА–GEUTEBRUECK.
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» № 4 (14–27 ФЕВРАЛЯ 2018 Г.):
■ Прощай, русская охота!
■ Орнитологический конгресс 
в Твери
■  А л г о р и т м ы  д а л ь н е г о 

выстрела

■ В Москве зимует 27 тысяч 
уток
■  Всероссийские состязания 

гончих по зайцу-русаку
■ Схватка с медведем

■ На берлоге
■ Зимний налим
■  Плотва  

в глухозимье
■ Вести с водоемов

АЛЕКСАНДР МИНКИН ОТВЕТИТ ЧИТАТЕЛЯМ
Автор «Писем президенту», обозреватель «МК» Александр Минкин вы-

зывает бурный интерес у читателей, поднимая острые, злободневные, а 
также «вечные» темы. У вас есть возможность напрямую задать ему свои 
вопросы. В четверг, 15 февраля, с 13.00 до 14.00 на сайте «МК» состоится 
онлайн-конференция Александра Минкина, у которого только что вышла 
книга «Путин №5». Что означает это название и каково содержание книги? Читает 
ли Путин «Письма президенту»? Продолжится ли исследование «Немой Онегин»? 

Бывают ли у Минкина встречи с читателями? Пойдет ли он на выборы и за кого проголосует? За 
что критикует ТВ и как относится к Интернету? Нужна ли цензура в культуре?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

В Германии — 
культ старины.

Вид на 
единственный 
небоскреб Бонна.



30 лет назад в Калгари — под советским 
флагом среди спортсменов, в 2018-м 
в Пхёнчхане — без флага среди бо-
лельщиков: чемпион СССР в прыжках с 
трамплина Эдуард Субоч рассказывает 
«МК» о разнице ощущений, об атмосфе-
ре внутри Игр, о четвертом месте пры-
гуньи с трамплина Ирины Аввакумовой 
и о готовности хоккейной сборной Рос-
сии к турниру.

— Эдуард, ровно 30 лет назад 13 фев-
раля открывалась Олимпиада в Калгари, в 
которой вы принимали участие в прыжках с 
трамплина. Сейчас вы в Корее как болель-
щик. В чем разница ощущений?

— Ощущения не изменились. Есть гордость 
за страну, тогда за СССР, сейчас за Россию. По-
хожая погода, холод и ветер, полный стадион 
болельщиков, атмосфера праздника спорта и 
твоего личного счастья. Тогда на парад во время 
открытия ходили и спортсмены, и гости. Помню, 
оборачиваюсь на построении, а рядом со мной 
стоит Геннадий Хазанов и шутит без остановки. 
У всех сразу настроение поднимается, и мороз 
уже не чувствуется. Певица Катя Семенова тоже 
тогда присутствовала с нами на стадионе, а по 
вечерам пела под гитару наши родные русские 
песни. А связь с космосом! Это было что-то! Тогда 
на орбите находился Муса Манаров, космонавт, 
Герой Советского Союза. Его слова поддержки 
мы услышали в большом конференц-зале, где 
собралась вся сборная. В результате у нас было 
11 золотых, 9 серебряных и 9 бронзовых наград и 
первое место в общем зачете. Это было послед-
нее «зимнее» выступление под флагом СССР... И 
пусть сейчас, 30 лет спустя, я уже на трибуне со 
зрителями, внутри я там — со спортсменами. 

— С точки зрения болельщика, что ска-
жете про олимпийскую атмосферу?

— Атмосфера замечательная! Мы посетили 
многие соревнования, включая открытие Игр. 
Были и на фигурном катании, на биатлоне, лыжах, 
прыжках с трамплина, женском хоккее.

— Погода настроение не портит?
— Холодно, да, но это полбеды. Тут жутко 

ветрено! Я такого сильного и, главное, постоян-
ного ветра нигде в мире не видел. А поездил я по 
миру много. Как-то едем в автобусе, и водитель 
предупреждает: сейчас будут сильные порывы 
ветра, приготовьтесь. Автобус остановился, во-
дитель попытался дверь открыть зачем-то и не 

смог, представляете! Такой сильный порыв ветра, 
что сдерживал дверь. Вот ждем, будет хоть один 
здесь безветренный день?

— Ветер на соревнования прыгунов с 
трамплина как-то повлиял? 

— На самом стадионе ветра не чувствова-
лось, там защита стоит с трех сторон. Я, кстати, 
такого никогда не видел, обычно, в Европе, на-
пример, с одной стороны защиту ставят. Но когда 
мы ходили перекусить, смотрели из окна, там, в 
нескольких метрах буквально от трамплинов, был 
такой сильный ветер, что елки лежали! Если б не 
эта ветрозащита, о соревнованиях на трамплинах 
можно было бы забыть до конца Олимпиады. Но, 
даже несмотря на эту защиту, мы очень замерзли. 
Может, поэтому стадион был полупустой? По 
сравнению с Европой народу мало было. Навер-
ное, организаторы это предполагали, потому что 
точка питания на весь стадион была только одна. 
Можете представить, какая туда была очередь? 
Все же погреться хотели. А туалетов сделали 
много. Только если люди не едят и не пьют, они 
туда не ходят. (Смеется.)

— Как считаете, могла Ирина Аввакумова 
дотянуть до медали или четвертое место — 
это уже сказка?

— Могла, потому что прыжки с трамплина 
не всегда предсказуемы. Кому-то хорошо ду-
нет в прыжке, а бывают срывы у лидеров. Но в 
понедельник у женщин все было по плану. Вот 
как они закончили (первая — норвежка Марен 
Лундбю, вторая — немка Катарина Альтхаус и 
третья — японка Сара Таканаси), так они по се-
зону стабильно и выступают. Я разговаривал с 
Ириной после соревнований, настроение у нее 
хорошее, и потом это лучший наш результат в 
женских трамплинах в истории. Почему бы не 
порадоваться?

— Как относятся к россиянам 
иностранцы?

— Знаете, все очень дружелюбно. Особенно 
на фигурном катании это чувствовалось. Зал 
очень хорошо принимал всех фигуристов, вклю-
чая наших. На все элементы бурно реагировал, 
никакого негатива, свиста, мычания. Фигурное 
катание я пропустить не мог еще и потому, что 
Александр Жулин, тренер нашего танцевального 
дуэта Бобровой и Соловьева, мой друг и кум, его 
дочка Катюша — моя крестница. Общались с Ка-
тей и Димой после окончания соревнований, они 
очень довольны «серебром», как и вся команда. 
Сейчас они спокойно, без нервов готовятся к 
следующим выступлениям.

— Российских болельщиков много в 
Корее?

— Очень много! Болеют громко и дружно. 
На фигурном катании подходит ко мне маль-
чик лет одиннадцати. Можно, говорит, рядом 
с вами сесть? Сел, разговорились. Зовут Ваня, 

оказывается, папа у него дипломат, а он попро-
сился на соревнования, его привезли. И он такой 
молодец, пришел с флагом! Весь день с нами на 
фигурном катании провел, болел.

— В российском Доме болельщиков 
были? Или как он теперь называется — Доме 
спорта?

— Да, конечно. Там отлично. Приходят спор-
тсмены, все веселятся. Есть там своего рода 
историческая выставка: все об истории олимпи-
ад, об истории всех видов спорта. Исторические 
хоккейные свитера, клюшки, коньки. Диваны и 
подушки валяются, чтобы можно было посмо-
треть трансляции соревнований по телевизору. 
Всегда стоит самовар и блины, для иностранцев 
— экзотика.

— Иностранцев тоже пускают?
— Да! С нами как-то попросился немец. Ока-

залось, журналист. Ну, прежде чем его провести 
в Дом спорта, спрашиваю: а ты про нас хорошо 
пишешь? Или ругаешь? Он глазами хлопает: го-
ворит, я пишу только нейтрально. Его, конечно, 
пропустили, даже не спросили, кто и откуда.

— Органи зац ия, питание, все 
нравится? 

— Да вроде все нормально. Тут еда и корей-
ская, и японская, и европейская. Смешно было 
вчера. Прихожу перекусить, а персонал вообще 
не понимает по-английски. Девушка пыталась 
подсунуть мне телефон, чтобы программа с ан-
глийского на корейский перевела. Не получилось. 
Хорошо, что подошла семья корейцев, которые 
на английском говорят, помогли. Спрашиваю: 
есть суп? Суп, оказывается, можно, только если 
закажешь к нему мясо. А я не хочу мяса! Но что 
поделать, пришлось взять. Приносят кусок сы-
рого мяса. Смотрю на него. Что с ним делать? А 
на каждом столе горящие угли, и это мясо надо 
самому на них жарить. Объясняю им, что не умею. 
Ничего, говорят, сейчас пришлем официанта. И 
она так ловко мне это мясо нашинковала, нажа-
рила прямо на столе. Интересная у них кухня.

— Вы по долгу службы много общаетесь 
с хоккеистами. 14 февраля стартует олим-
пийский хоккейный турнир. Как настроение 
у ребят?

— Мы со всей мужской сборной ходили по-
болеть за девчонок наших, хоккеисток, когда 
они играли с Канадой. Настрой у них отличный, 
никаких проблем нет.

Ульяна УРБАН.
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Брызгаловой теперь не отмазаться. Де-
вушка Бонда, и все тут. Кто-то написал, 
все подхватили. Останется таковой на 
всю жизнь.
Нет, конечно, и Крушельницкий — парень 
видный. Ему досталось сравнение с ге-
роем фильма «Форсаж».

А еще — «Брызгалова украла Олимпиаду». 
Это заголовок какого-то зарубежного издания — 
изобразим что-то подобное, никто не против же, 
правда?

Потому что многие болельщики смотрят 
керлинг исключительно ради нее. А кто спорит? 
Украла. А мы несказанно рады — вместе с му-
жем Александром она завоевала историческую 
олимпийскую медаль, первую для нашей страны 
в керлинге. С этого началось очередное олимпий-
ское утро в Корее.

В борьбе за «бронзу» тренеры им советовали 
по ходу матча забыть про счет 5:2. Они забыли и 
старались играть в свою игру. «Мы не пытались 
отбиться, наоборот — пытались давить. А вчера, 
после проигрыша, не стали дома ничего «ковы-
рять», нужно было поддержать друг друга. Быть 
четвертым или с медалью — это разные вещи, 
нельзя было зацикливаться на последнем пора-
жении. Самый тяжелый матч на Играх, наверное, 
этот. Мы очень хотели медаль». 

Настя с Сашей, за игрой которых мы наблю-
дали с первых часов Олимпиады, хотя бы сегодня, 
наверное, не будут переживать, что не вышли в 
финал. И отпустят на отдых натруженные руки — 
после всего этого трения щетками они у спор-
тсменов буквально отваливаются. Не знаю, куда 
отваливаются нервы после старта в этой семье, но 
их диалоги во время поэтапного передвижения к 
пьедесталу (типа: «Оу!» — «Что «оу»? Лучше делай!») 
суровы. Правда, камнями ведь люди ворочают, 
не шутки вам.

Настя скажет: «Мы смотрели, как Семен Ели-
стратов завоевал медаль, он ведь посвятил ее 
всем, кого здесь нет. И я подумала: блин, мы же 
тоже должны, тоже можем». 

Смогли. Слыша, как на трибунах надрыва-
лась в поддержке команда Виктории Моисеевой, 
которой в первом матче предстоит встретиться 
с Великобританией. Короче, вы поняли: керлинг 
теперь — тоже наше всё.

Летать так летать!
Эх, Пхёнчхан! Все-таки пока не хочет нам 

особенно помогать. А подсобил бы чуть-чуть — 
и Ирина Аввакумова сотворила бы сенсацию. 
И еще одна первая в истории олимпийская ме-
даль, теперь уже в женских прыжках на лыжах 
с трамплина, пополнила бы скромный, но столь 
дорогой для нас сундучок сборной. Увы, дере-
вянная медаль. Угроза соперницам на будущее, 

проигрыш настоящего. Норвежка Марен Луннбю 
шикует в «золоте». 

Аввакумова утверждает, что нацелена была 
на попадание в шестерку, а там уж кто знает эти 
мысли спортивные, потаенные. Да и шестерка — 
это ведь была программа-минимум. А максимум — 
тройка призеров. 

Ирина вообще-то результатами грозила 
соперницам еще перед Сочи-2014. Именно на 
российской земле женские прыжки с трамплина 
появились в расписании Олимпийских игр. Пье-
дестал этапов Кубка мира тогда не был, можно 
сказать, привычным. И все же вставала на него — 
и весьма уверенно. Но домашний трамплин вдруг 
повернулся, как известная избушка, задом. Шест-
надцатое место — удар по надеждам. 

Пхёнчхан встретил уже другую Аввакумову. 
Она стала мудрее. И весь год, по собственным 
словам, целенаправленно подводила себя именно 
к корейским полетам. Первый прыжок — 99 метров, 

во втором прибавила еще три. Он был красив… 
Что ж, и чемпионка Сочи немка Карина Фогт, 

и вице-чемпионка из Австрии Даниэла Ирашко-
Штольц остались в Пхёнчхане теперь уже позади 
Аввакумовой. Но японка Сара Таканаси, которая в 
Сочи так и не долетела до медали, немка Катарина 
Альтхаус, норвежка Марен Луннбю свое отлетали 
как положено. 

И можно лишь сетовать, что и сделала Ирина, 
на ветер, который дул не тогда, когда просили его 
об этом мы. «Не хватило мне встречного ветра в 
первой попытке. Трем последним девочкам он дул, 
а мне — попутный. Вот этих пяти-шести метров и 
не хватило. Погода…».

Но можно и дать себе установку на будущее. 
Здесь же, не сходя с корейских гор, заглянуть и на 
пекинский трамплин-2022. Это Аввакумова тоже 
сделала: «Пускай пока соперницы порадуются — 
пару лет. А потом я приду на смену». Она ведь 
только план-минимум выполнила.

Игра средним пальцем
А страсти олимпийские, конечно, бурлят. 

Стало известно о первом допинговом случае на 
Олимпийских играх. Не вздрагивайте, не наш, 
из деревни для спортсменов выселили японца. 
Молодого шорт-трекиста, который был заявлен в 
резерве эстафеты. Японцы сразу объявили о том, 
что будет заявление с их стороны. Сам высланный 
от нарушения открещивается. 

Что-то шорт-треку не везет в Пхёнчхане, при-
тягивает проблемы. Допинг реальный, какая-то 
надуманная возня вокруг медали Семена Елистра-
това да еще якобы неприличный жест на пьеде-
стале голландца, ставшего «серебряным» на дис-
танции 1500 метров. Честно, не видела, смотрела 
на Елистратова на другой ступеньке. Но корейцы 
утверждают, что, держа игрушку-талисман, голлан-
дец Шинке Кнегт еще и средний палец показывал. 
Корейцы решили: не уважил победителя Лим Хё 
Чуна, а значит, и страну. 

Кнегт пытается возражать — говорит, просто 
на фото получился плохо. Но вообще-то история не 
на пустом месте родилась — в 2014 году голландца 
за два средних пальца лишили всех личных меда-
лей чемпионата Европы. После финиша мужской 
эстафеты, которую выиграли россияне, Кнегт, 
пересекая финишную черту вторым, показал наше-
му корейцу Виктору Ану два пальца, да еще пинок 
изобразил. Поплатился наградами. Оставили ему 
только командное «серебро» в эстафете, чтобы не 
наказывать остальных спортсменов. Короче, тот 
еще голландский фрукт.

«No beer, no work!»
Есть, кстати, когда холодно, хочется всег-

да. В Пхёнчхане холодно — правда, зависит 
все от района, но совсем уж комфорта нет ни-
где. В общем, как и написано на стекле одного 
из многочисленных едальных заведений: «No 
beer — no work!». Пиво, конечно, можно заменить 
вариантами. 

За окнами кафешек, которые не скрывают 
вездесущий запах кимчи, капусты по-корейски, — 
громко говорящие люди, занятые столики и за-
ставленные столы. Вчера мы вышли с голодухи на 
волшебный запах мяса, но обломались — запах 
оказался по записи. Чтобы зайти, надо внести 
себя в лист ожиданий. Наша очередь подошла 
бы через сутки. 

Короче, ни пулькоги, закуска из говядины, ни 
пирожков пянсе с разнообразными начинками, 
ни паровых сладких булочек с фасолью мы в этот 
день так и не попробовали. Пицца тут тоже есть. 
Она и спасла. Вдруг оказавшейся за соседним 
столиком Кате Бобровой с мужем Андреем Депу-
татом местных пирожков перед отлетом в Японию, 
видимо, тоже не досталось…

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА НЕ ПРОПУСТИ!

МНЕНИЕ

«Бронза» или «деревянная ме-
даль»? Вот о чем переживали мы 
ночью. В коллекции наших 
атлетов уже две такие: 

у лыжника Спицова и прыгуньи 
Аввакумовой. Продолжать 
не хотелось. В масштабах 
спорта Настя и Саша были 
ранее мало кому знакомы, 
а ведь они чемпионы мира 
2016 года. В три часа ночи 
началась большая битва, 
ход которой россияне 
смогли переломить.

Питерскую пару редко 
можно застать в Москве. Есть 
только два варианта: Ново-
горск, база подготовки сборных 
команд России, и… редакция «МК». 
Настя с Сашей вместе с личным трене-
ром Василием Гудиным даже прервали график 
тренировок и добрались до нас на метро.

Новая дисциплина. Неведомые 
соперники. Ребята поженились 

в 2017-м, хотя давно вместе. Ска-
жете, подумаешь, проблема? Да, 
спортсмены часто находят друг 
друга. Но куют они, как прави-
ло, свой металл порознь. Да, 
есть семьи и дуэты в фигур-
ном катании. Но там функции у 
девочки и мальчика расписаны 

заранее. А вот в керлинге ничего 
подобного нет.

Скип (ну если хотите традици-
онно, капитан) команды — Александр. 

Он выполняет первый и пятый бросок. 
Настя — три между ними. Как правило, в дру-

гих командах все иначе. «Так повелось: обычно в 
«миксте» последняя рука у девочки, но мы пришли 

из классики: Сашка и по натуре скип, и по «про-
токолу», — рассказала Настя. — А я вице-скип. 
Впрочем, мы можем менять эту расстановку от 
случая к случаю».

Волшебная пара открыла зимнюю Олимпиа-
ду вообще для всей российской делегации — 
матчем с США. Нервы, адаптация. 3:9. Больше 
такого ребята себе не позволяли, американцы 
тем временем недолго держались в группе ли-
деров. Потом важная победа над Норвегией — 
прообраз нынешней игры за «бронзу». Выжили 
в этом групповом турнире лишь пять команд. 
Китайцы пытались зацепиться за «подножку», 
дали бой Норвегии, но на тай-брейке ей же и 
уступили. Увы, со Швейцарией в полуфинале у 
наших случилась ошибка. Но в медаль наша пара 
вцепилась клещами.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Президент Федерации керлинга 
России Дмитрий Свищёв в экс-
клюзивном интервью «МК» признал: 
«Пусть «бронза» звучит как самое 
наше дорогое «золото»! Для нас, 
для ФКР, для наших поклонников, 
это ведь самый дорогой металл 
сейчас. То, что делали ребята, Настя 
с Сашей, они сотворили для нас, 
для всей России. Первый раз дис-
циплина, мы — в нейтральном ста-

тусе, непросто все. После полуфинала я вообще 
не хотел ни с кем общаться, поймите. Передать 
все чувства я не могу. Объяснить тоже. Ночью 
кошмары снились. Но теперь у нас есть исто-
рическая медаль: это заслуга тренера Василия 
Гудина, Насти и Саши».

ap

КАК ДЕВУШКА БОНДА 
УКРАЛА ОЛИМПИАДУ
Спецкор «МК» Ирина Степанцева передает из Пхёнчхана

ОЛИМПИЙЦЫ РОССИИ ПОБЕЖДАЮТ СЕМЬЯМИc 1-й стр.

Вторник ознаме-
новался сразу 
двумя бронзовы-
ми медалями для 
олимпийских ат-
летов из России в 
лыжном спринте. 
Сначала третьей в 
финальном заезде 
пришла Юлия Бе-
лорукова, а затем 
с аналогичным ре-
зультатом у муж-

чин финишировал Александр Большу-
нов. Прокомментировать наши успехи 
«МК» попросил знаменитого лыжника, 
олимпийского чемпиона-2010 имен-
но в индивидуальном спринте Никиту 
Крюкова (на фото): 

— Просто супер! Огромный успех нашего 
лыжного спорта. Взяли две медали — большой-
большой праздник! И Юля Белорукова, и Саша 
Большунов просто молодцы. Хочу поздравить 
с этим результатом всех, кто причастен: ро-
дителей, друзей, тренеров, а также, конечно, 
президента Федерации лыжных гонок России 
Елену Валерьевну Вяльбе. От души поздрав-
ляю, очень рад! Причем особенно приятно, что 
медали завоеваны в упорной борьбе, претен-
довали даже на «серебро». 

— В целом итоги гонок закономерны? 
— Да. И победа норвежца Клэбо, и шведки 

Нильссон закономерны. Да и вообще можно 
сказать, глобальных сюрпризов не было. Луч-
шими оказались действительно сильнейшие 
на данный момент, если, конечно, не считать 
отстраненных спортсменов из России. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ. 

Чемпион СССР провел в 
российский Дом спорта немца

«ТАКОГО 
ВЕТРА 
НЕ ВИДЕЛ 
НИГДЕ 
В МИРЕ»

НИКИТА КРЮКОВ: «ЭТО ОГРОМНЫЙ 
УСПЕХ РОССИЙСКОГО ЛЫЖНОГО СПОРТА»

3.05. Керлинг. Мужчины. Раунд-робин. 
1-й тур
4.00. Фигурное катание. Спортивные пары. 
Короткая программа
4.30. Сноуборд. Мужчины. Хафпайп 
(разыгрываются медали)
6.10. Хоккей. Женщины. Группа B. 3-й тур. 
Швейцария — Швеция
7.45. Горные лыжи. Женщины. Сла-
лом. 2-я попытка (разыгрываются 
медали)
8.05. Керлинг. Женщины. Раунд-робин. 1-й 
тур. Россия — Великобритания
9.00. Лыжное двоеборье. Трамплин 
HS-109. 
10.40. Хоккей. Женщины. Группа B. 3-й тур. 
Корея — Япония
11.45. Лыжное двоеборье. Гонка на 
10 км (разыгрываются медали)
13.00. Скоростной бег на коньках. 
Женщины. 1000 м (разыгрываются 
медали)
14.05. Биатлон. Женщины. Индивиду-
альная гонка на 15 км (разыгрываются 
медали)
14.20. Санный спорт. Сани-двойки. 1-я 
попытка
15.10. Хоккей. Мужчины. Группа B. США — 
Словения. Словакия — Россия. 
15.50. Санный спорт. Сани-двойки. 
2-я попытка (по сумме двух заездов 
определяются медалисты)

ВСЕ МЕДАЛИ
13 февраля, день пятый

Кёрлинг. Микст-дабл. Матч за 3-е место

Россия — Норвегия — 8:4
Сноуборд. Женщины. Хафпайп. Финал

1. Хлои Ким (США) — 98,25
2. Лю Цзяо (Китай) — 89,75
3. Ариэл Голд (США) — 85,75
Горные лыжи. Мужчины. Суперкомбинация. Слалом

1. Марсель Хиршер (Австрия) — 2.06,52
2. Алексис Пинтюро (Франция) +0,23
3. Виктор Мюффа-Жанде (Франция) +1,02
Скоростной бег на коньках. Мужчины. 1500 м

1. Кьельд Нёйс (Нидерланды) — 1.44,01
2. Патрик Руст (Нидерланды) +0,85
3. Мин Сок Ким (Южная Корея) +0,92
Кёрлинг. Микст-дабл. Финал.

Канада — Швейцария — 10:3
Санный спорт. Женщины. Одиночки

1. Натали Гайзенбергер (Германия) 3.05,232
2. Даяна Айтбергер (Германия) +0,367
3. Алекс Коф (Канада) +0,412
...15. Екатерина Батурина (Россия) +2,387
Лыжные гонки. Женщины. Спринт. Классический стиль

1. Стина Нильссон (Швеция) 3.03,84
2. Майкен Касперсен-Фалла (Норвегия) +3,03
3. Юлия Белорукова (Россия) +3,37
Лыжные гонки. Мужчины. Спринт. Классический стиль

1. Йоханнес Клэбо (Норвегия) 3.05,75
2. Федерико Пеллегрино (Италия) +1,34
3. Александр Большунов (Россия) +1,36
Шорт-трек. Женщины. 500 м

1. Арианна Фонтана (Италия) 42,569
2. Яра ван Керхов (Голландия) 43,256
3. Ким Бутен (Канада) 43,881

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ‑2018
Среда, 14 февраля
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НАШ ЭКСПЕРТ

Российская 
лыжница 
Юлия 
Белорукова 
взяла 
«бронзу» в 
классическом 
спринте.

Только фотофиниш 
смог определить, что 
«серебро» досталось 
итальянцу Пеллегрино, 
а бронзовым призером 
стал россиянин 
Александр Большунов.

Красавица скип 
Вита Моисеева 

поведет 
женскую 
сборную 

по керлингу 
вперед.

Евгения 
Тарасова и 
Владимир 
Морозов — 
наша главная 
надежда 
на медаль 
в парном 
катании.

Эдуард Субоч вместе с мужской 
сборной России по хоккею болеет 
за российских хоккеисток.

Российских болельщиков в Корее 
много.

На фигурном катании нашу 
сборную принимали очень тепло.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Великан. 4. Ломбард. 10. Подачка. 11. Окраина. 13. Очаг. 14. Трюк. 15. 
Убранство. 16. Тестер. 18. Курага. 20. Скипетр. 22. Интернет. 23. Жадность. 24. Листовка. 
27. Давление. 30. Чародей. 32. Ученик. 34. Белуга. 35. Инспектор. 36. Ящик. 38. Шкет. 39. 
Ярмарка. 40. Ипотека. 41. Единица. 42. Комфорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вялость. 2. Итог. 3. Абажур. 5. Осадок. 6. Бант. 7. Домкрат. 8. Фаталист. 9. 
Консьерж. 10. Пансион. 12. Арбалет. 17. Ессентуки. 19. Умножение. 20. Сэндвич. 21. Рядовой. 
25. Империя. 26. Аэроплан. 27. Дедукция. 28. Игрушка. 29. Гулянье. 31. Фантаст. 33. Китаец. 
34. Брутто. 37. Крен. 38. Шкаф.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ приглашаем активных 

людей на вакансию 
промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98

продаю

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно. 

Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ автоюрист

по лишению
водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru

❑ адвокаты.
Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ освободим
от любых долгов
через банкротство! 
Опытные юристы 
т. 8-926-521-27-77,
Олег Иванович

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36 .

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
Запад! Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых
Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
Юго-Запад! Юг 
т. 8-925-453-29-95

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00  .

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Помада, «дебютирующая» в космети-

ческом каталоге. 4. Глянцевое «лицо» журна-
ла. 10. Рекордный параметр озера Байкал. 11. 
Сцепление двух судов для рукопашного боя. 13. 
Белый налет на телевизоре и шкафах в квар-
тире хозяйки-неряхи. 14. Фирменное блюдо 
венгерской кухни. 15. «Тренировка», на которую 
ходят актеры театра. 16. «Нева», которой раньше 
карандаши точили. 18. Товары и продукты в 
качестве платежного средства. 20. Шоколад-
ные конфеты с орехами. 22. Мужик, который 
сдает бутылки и на вырученные деньги поку-
пает пиво и водку. 23. Молодая «конкурентка» 
свекрови. 24. Девушка, которая, несмотря на 
маленькую зарплату, каждый день ездит на 
работу на такси. 27. Копия картины, выданная 
мошенником за подлинник. 30. Добавочная 
кассета к фотоаппарату. 32. Дневнеегипет-
ская «особа» на Университетской набережной 
в Санкт-Петербурге. 34. Досадная оплошность. 
35. Морковка для лошадки, сахарная косточка 
для Тузика. 36. «Всезнайка» среди корнеплодов. 
38. Сезон заготовки телег. 39. Другое название 
«ежиков» с рисом. 40. Рука, отвалившаяся от 
статуи. 41. Перерыв для обсуждения первого 

действия спектакля. 42. Лодка венецианского 
«таксиста».

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Гайка особой формы для крепления спиц 

в ободе велосипедного колеса. 2. Летний ме-
сяц с Днем взятия Бастилии. 3. Знаменитый 
«Мулен Руж» в Париже. 5. «Лес», растущий в 
заброшенном огороде. 6. Геометрия конько-
бежной дорожки. 7. Магистраль, по которой 
лихачат немцы. 8. Пафос в речи оратора. 9. 
Специальное помещение для киносъемок. 10. 
Стекловидное покрытие на поверхности керами-
ческого изделия. 12. «Наперсток» среди органов 
котенка. 17. Падший ангел за воротами рая. 19. 
«Эпидуралка», облегчающая родовые муки. 20. 
Пушка для навесной стрельбы. 21. Беспощадный 
охотник за бездомными собаками. 25. Совет-
ский автомобиль в гараже коллекционера. 26. 
Сходство между предметами или явлениями. 
27. Родственник кабачка с волнистыми края-
ми. 28. Композитор, чьи произведения будут 
жить вечно. 29. Душевный склад человека. 31. 
Группа боевых кораблей. 33. Золотой брусок в 
банковском сейфе. 34. «Гнездо» с маленькими 
волчатами. 37. Литературный «батрак» писателя. 
38. Воздушный шар метеоролога.

Любви все возрасты покорны
Растительный состав «Лаверона» способствует быстрому 
и безопасному усилению сексуальной активности

LOVERON FOR WOMAN №30 250 мг
ДЛЯ КУРСОВОГО ПРИЕМА
• ПОДДЕРЖИВАЕТ ФУНКЦИОНАЛЬНОЕ СОСТОЯНИЕ ЖЕНСКИХ 
 ПОЛОВЫХ ОРГАНОВ

LOVERON FOR WOMAN 500 мг
«ЛАВЕРОН» — ТЫ САМА ВЫБИРАЕШЬ ТЕМПЕРАТУРУ СВОИХ ОТНОШЕНИЙ

LOVERON FOR WOMAN НРАВИТСЯ ЖЕНЩИНАМ:
• ОБРЕТЕНИЕМ ОКРЫЛЯЮЩЕЙ ЧУВСТВЕННОСТИ;
• ВОЗМОЖНОСТЬЮ РЕГУЛИРОВАТЬ СОБЫТИЯ ИНТИМНОЙ ЖИЗНИ;
• ЯРКИМИ ДЛИТЕЛЬНЫМИ ОРГАЗМАМИ.

Справочная: 8-495-643-39-19 | Спрашивайте в аптеках вашего города! www.lideron.ru
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 февраля с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская»,  
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, с. 3
16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
17 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
20 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»

21 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00 

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
18 февраля с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6, 
в фойе Климовской детской музыкальной школы
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл,  
у памятника Ленину

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3,  
в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно 
передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

В ближайшие дни выпиши «МК» или «МК-Бульвар» в одном из редакционных  
пунктов и получи в подарок фирменный настенный календарь на 2018 год или один из многочисленных 

фирменных подарков от редакции нашей газеты. Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь этого года  
в редакционных пунктах:  

«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей; 
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей; 

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля. 
Спешите быть первым, количество календарей ограничено, фирменных подарков хватит всем.  

Ждем вас по адресам:

Все вопросы о подписке по телефону 
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

Все началось 14 февраля 1928 года в ан-
глийском Кембридже. В семье эмигрантки Анны 
Крыловой и блестящего русского ученого Пе-
тра Капицы, отправленного за границу наво-
дить мосты с западными научными школами, 
родился сынишка «весом 9 ¼ фунта, здоро-
вый и крикливый парень»... Он рос очень лю-
бознательным, темпераментным, не любил 
проигрывать, всегда ставил для себя высокую 
планку и старался достигать ее. И в 15 лет, когда 
Сергей поступил в Московский авиационный 
институт на специальность самолетостроение 
и вскоре сел за штурвал учебного самолета 
У-2. И в 36 лет, когда возглавил в Московском 
физико-техническом институте (МФТИ) кафедру 
общей физики... С годами свежесть восприятия 
мысли не исчезла, но к ней присоединились глу-
бокие научные знания, накопленная мудрость, 
что и сделало Сергея Петровича уникальным 
связующим звеном между высокой наукой и 

простым телезрителем, часто далеким от фун-
даментальных теорий.

«Свой человек в доме»
Вспоминает советский и российский 

скульптор, академик Российской академии 
художеств, автор памятной доски в честь 
Сергея Капицы на Ленинском, 13, Георгий 
ФРАНГУЛЯН:

— Я, как и все мы, советские телезрители, 
познакомился с Сергеем Петровичем по телеви-
зору. Его передачи были любимыми много-много 
лет. Его форма изложения серьезных проблем 
была доступна всем. Это вселяло уверенность в 
том, что есть вещи, которые можно преодолеть, 
несмотря на то что ты непрофессионал. У него 
были удивительная скромность и уважение к 
людям. 

Сергей Петрович бывал у меня в мастерской. 
Запомнилось, как он очень внимательно, словно 
настоящий исследователь, изучал мои работы. 
Тогда я как раз делал «Выбор» — статуэтку к пре-
мии «Сопротивление», которая вручалась людям, 
рисковавшим жизнью ради спасения других. Он 
был на ее презентации и сказал: «Я понял суть 
вашей скульптуры: она у вас четырехмерна». Вы 
понимаете, не трехмерна, а четырехмерна! Это 
было очень лестно для меня, потому что я как раз 
старался заглянуть глубоко в решение простран-
ственных задач. Этот же принцип я постарался 
воплотить и в памятной доске, посвященной 
памяти Сергея Петровича. Она необычна — это 
единственная памятная доска, которая как бы 
обнимает угол дома. На ней два Капицы — с одной 
стороны он в молодости, каким он приехал в этот 
дом, с другой — в довольно преклонном возрасте, 
изменившийся, похудевший, с грустными, мудры-
ми глазами. Помню, как он шутил: «В молодости 
я брал умом, а теперь я беру красотой». Для 
многих доска может стать сюрпризом: ведь мало 
кто помнит его, когда он был еще молодым, а с 
другой стороны — он уже далеко не тот, каким мы 
помним его по телепередаче. Я показал начало 
и конец. Угловая композиция как бы показывает, 
что Капица уходит от нас как в четырехмерный 
куб, в иное измерение.

«Умел пошутить,  
не отклоняясь от сути»
Вспоминает экс-президент Россий-

ской академии наук академик Владимир 
ФОРТОВ:

— В свое время нас с Сергеем Петровичем 
пригласили в ЮНЕСКО, в Париж, для «круглого сто-
ла», который назывался «Наука в разных аспектах». 
Там было очень много народу, в основном гума-
нитарии, огромная аудитория. Вдруг спонтанно 
возникла тема «Наука и религия». Оказалось, 
очень много людей желали по этой теме высту-
пить и в конце концов переругались. Когда тем-
пература личных отношений стала зашкаливать 
и некоторые готовы были чуть ли не подраться, 
встал Сергей Капица и сказал: «Знаете, друзья 
мои, есть понятия «знание» и «вера». Вот, к при-
меру, миссис Джонс знает, что у нее ребенок от 
мистера Джонса, а мистер Джонс... верит в это». 
Все заулыбались, это сразу сняло напряжение, и 
мы продолжили обсуждение сложной темы уже 
в доброжелательном тоне. Он умел разрядить 
обстановку уместной шуткой, не отклоняясь от 
сути дела. Помню, на том же «круглом столе» на 
вопрос о том, чем отличается восприятие религии 
атеистами и верующими, он ответил так: «Верую-
щие люди уверены, что Бог придумал человека, а 
атеисты считают, что человек придумал Бога». 

 «Он не любил маленьких 
собачек» 
Вспоминает главный продюсер, директор 

телекомпании «Очевидное — невероятное», 
проработавшая с мэтром пятнадцать лет, 
Светлана ПОПОВА:

— Главным секретом успеха нашей програм-
мы был его собственный авторитет в научном мире 
и среди телезрителей, причем не только в нашей 
стране. К нему в программу готовы были приходить 
и большие ученые, и начинающие. Все волнова-
лись, заранее спрашивали, какие будут вопросы. 
Мы часто ходили друг к другу в гости, и однажды 
выяснилось, что он не любит маленьких собачек. 
А у меня как раз было две — Мася и Бася. И если 
Бася к кому-то прыгала на колени — это означало, 
что она признала человека своим другом. Сергею 
Петровичу «повезло». Однако он лишь погладил 
собачку и тут же попросил убрать ее. Между тем  
в доме Капицы за семейным столом у Маси и Баси 
было свое место. Чуть позже в одной из пере-
дач «Очевидное — невероятное» под названием 
«Мыслят ли животные?» он позволил сесть рядом с 
собой за круглый стол огромному догу, а во время 
эфира рассказал трогательную историю про тю-
леней, которых он встретил на Дальнем Востоке, 
в районе Курильской гряды: «Когда наш кораблик 
пристал к берегу, его тут же окружили тюлени и 

высунули из воды свои морды, абсолютно умные, 
собачьи. Я спросил боцмана: «Что им надо?» — 
«А это они музыку слушают», — говорит он. У нас в 
тот момент из громкоговорителей действительно 
звучала музыка, которой тюлени были увлечены. 
После мы провели небольшой эксперимент: вы-
ключили громкоговорители — животные, повертев 
недоуменно головами, уплыли; включили — вновь 
появились». 

«В самолете занимал 
место возле запасного 
выхода» 
Вспоминает бывший подчиненный Капи-

цы по МФТИ, физик Виктор ВЕСЕЛАГО:
— Я не понимаю, почему Сергей Петрович 

так и не был избран академиком РАН. Считаю, что 
его избрание украсило бы нашу академию. Но вы 
же сами понимаете, как иногда бывает... В свое 
время даже Менделеева не включили в состав 
Академии наук. Зато Сергея Петровича высоко 
ценили в Европе. Он был членом Международной 
европейской академии наук. Однажды он летел 
в Рим на очередное ее заседание, а я по своим 
делам, и мы случайно встретились в аэропорту у 
стойки регистрации. Разговорились, и оказалось, 
что мы оба заинтересованы в особых местах в са-
молете. Из-за моего высокого роста, да и Сергей 
Капица был немаленьким, нам требовались места 
возле запасных выходов, перед которыми много 
свободного места для вытягивания ног.

Почему Плисецкая 
выругалась в эфире  
у Капицы 
Вспоминает телеведущая Эвелина 

ЗАКАМСКАЯ:
— Вспоминаю самый первый эфир в 2010 году, 

когда Сергей Петрович пришел к нам в студию в 
связи с объявлением нобелевских лауреатов по 
физике. Так получилось, что ими стали наши сооте-
чественники Андрей Гейм и Константин Новоселов, 
его бывшие студенты. Капица был востребованным 
спикером в тот день и очень интересно рассказал 
нам про изобретение графена. На волне этого 
удачного первого телевизионного знакомства у 
нас завязались вполне дружеские отношения, 
насколько это возможно, учитывая нашу разни-
цу в возрасте и масштабы личности. Несколько 
раз ходили в театр, помню, как навещала его в 
клинике — года за полтора до его ухода. Думала, 
заскочу на минутку, не буду долго беспокоить. 
Привезла фрукты, мороженое. Но оказалось, что 
чувствовал он себя нормально, и мы просидели, 
наверное, часа два. Разговаривали обо всем на 
свете: о моем родном городе, о кессонной болезни, 
он же увлекался дайвингом. 

Он очень интересно рассказывал о героях 
своей передачи, как он добивался их благосклон-
ности и понимания. Ведь к нему приходили не 
только ученые, но и артисты. «О чем вы говорили 
с Майей Плисецкой? — спросила я как-то. — Она 
великая балерина, а вы ученый?». — «А мы говорили 
о роли творчества в искусстве и науке». И рас-
сказал смешной эпизод, как они снимали пере-
дачу о Плисецкой в Пушкинском музее. У них был 
стендап-проход по лестнице, во время которого 
они разговаривают на фоне звучащей музыки, 
слов зрители не слышат. Уже начали снимать, 
как откуда-то выскакивает уборщица и портит 
кадр. Снимают второй дубль, во время которого 
Плисецкая рассказывает Капице о похожей ситуа-
ции с уборщицей во время съемок фильма «Анна 
Каренина», где она играла роль Бетси. Там в кадре 
все время появлялась уборщица, и режиссер, не 
выдержав, громко выругался на нее матом: «По-
шла на ... отсюда!». Когда балерина повторяла 
эту фразу режиссера Сергею Петровичу, ее лицо 
попало крупным планом в камеру. Капица ее тут 
же предостерег: «Майя Михайловна, вы знаете, 
определенный процент наших зрителей умеет 
читать по губам». Потом редакция получила множе-
ство писем от разъяренных зрителей со словами: 
«Что вы себе позволяете: народная артистка — и 
так выражается!».

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ОЧЕВИДНЫЙ,
НО НЕВЕРОЯТНЫЙ

В день 90-летия Сергея 
Капицы его друзья 
вспомнили самые яркие 
эпизоды из его жизни

Памятная доска на Ленинском, 13.

Сергей Капица и 
Светлана Попова.

Кадр из телепередачи «Очевидное 
— невероятное».

«Портал» в иное временное измере-
ние появился на углу известного Дома 
академиков на Ленинском, 13. Здесь 
63 года своей жизни прожил россий-
ский ученый, просветитель Сергей Ка-
пица. 
Открытая в честь 90-летия со дня его 
рождения памятная доска действи-
тельно создает впечатление перехода 
из прошлого в будущее. И многие со-
бравшиеся возле дома Капицы друзья 
ученого в день его рождения вспоми-
нали о нем так светло и позитивно, что, 
казалось, и не было пяти с половиной 
лет, что его нет с нами, что вот-вот на-
жмешь на кнопку телевизора, а там 
он — бессменный ведущий телепере-
дачи «Очевидное — невероятное» со 
своим бессменным «добрый день!». Мы 
собрали самые трогательные воспоми-
нания о нем.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 14.02.2018
1 USD — 57,7701; 1 EURO — 71,1670.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Олеся Владыкина (1988), пловчиха, двукратная 
паралимпийская чемпионка
Семен Гейченко (1903–1993), хранитель музея-
заповедника А.С.Пушкина «Михайловское»
Александр Даргомыжский (1813–1869), ком-
позитор («Русалка», «Каменный гость»)
Сергей Капица (1928–2012), ученый-физик, 
просветитель, телеведущий

Гарик Мартиросян  (1974), шоумен, 
телеведущий
Сергей Миронов (1953), лидер партии «Спра-
ведливая Россия» 
Борис Пиотровский (1908–1990), академик, 
археолог, востоковед, директор Эрмитажа
Марк Рютте (1967), премьер-министр 
Нидерландов
Виталий Смирнов (1935), почетный президент 
Олимпийского комитета России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -16…-14°, 

днем -8…-6°. Ночью переменная облачность, 
без осадков; днем облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, ветер юго-восточный, 
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.59, заход Солнца — 17.29, 
долгота дня — 9.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК
День Святого Валентина (День всех 
влюбленных).
Международный день дарения книг.

1718 г. — Петр I лишил своего сына Алексея, 
обвиненного в заговоре, прав наследника 
престола.
1933 г. — в Париже открывается первая теле-
фонная служба точного времени.
1943 г. — Ростов-на-Дону освобожден от 
немецко-фашистской оккупации.
1988 г. — в ленинградской библиотеке Акаде-
мии наук при самом крупном пожаре в истории 
российского библиотечного дела пострадали 
4 млн книг.
1993 г. — создан московский Театр Луны под 
руководством Сергея Проханова.
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне без-
обидных вещей. Вначале — пощелкивания 
и похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуски-подъемы по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Люся дала себе слово не есть после шести. 
Поэтому котлету с жареной картошкой и бутер-
брод с колбасой ей пришлось выпить.

Объявление: «Молодая, привлекательная, умная 
и бедная девушка мечтает познакомиться с 
мужчиной, обладающим противоположными 
качествами».

Настоящая русская девочка и жеребенка на 
ходу притормозит, и спички у брата отберет.

— Доченька, что тебе привезти из 
Германии?!
— А привези мне, папенька, немецкого 
сантехника...

— Беру свои слова обратно...
— Ты решил извиниться?
— Нет! Я придумал новые!
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Ажиотаж вокруг Cantos безумный. Откуда-то 
все знают, что в Перми на него билеты не купишь. 
Спектакль там идет редко — потому что не будешь 
же тиражировать духовный акт? В Москве пред-
ставители СМИ предупреждены, что не всякий 
получит аккредитацию на просмотр — мест мало, 
только 150 человек смогут быть посвященными 
в таинство, которое будет происходить на сцене 
«Дворца на Яузе». Чувствуя свою избранность и 
причастность, обозреватель «МК» приготовилась 
к погружению в нечто сакральное.

Сакральное началось с прохода в зал. Узкий 
коридор, абсолютно темный, вел в неведомое 
далеко. Может быть, в рай, но скорее всего в ад. 
Запускали туда по одному. Некоторые, не оценив-
шие адекватно ритуальность момента, вели себя 
плохо: сопротивлялись, требовали включить свет, 
пытались зажечь фонарики в телефоне, слезно 
ныли что-то про сломанные ноги. Стоя в этой толпе 
невеж, я мысленно собрала весь свой немалый 
опыт посещения авангардно-мистериальных 
действ и смиренно выполняла все требования 
организаторов, ибо знаю точно: сопротивление 
бесполезно. Потом мы очень долго сидели на 

сцене, превращенной в зал. Сам зал, поросший 
сухими деревьями, вскоре закрылся занавесом. 
Дальнейшие события происходили на небольшом 
пространстве сцены между двух зрительских зон. 
Сакральности все прибывало. Не все опять-таки 
были готовы ей соответствовать — простой народ 
наивно требовал экшна. Знающие люди шепотом 
объясняли, что все уже началось.

Потом было собственно действие. Простите, 
Действо. Была там солирующая скрипка (Ксения 
Гамарис) с вполне внятным интонационным мате-
риалом, построенным на ламентозных нисходя-
щих секундах, красивом мажорном секстаккорде 
с ноной, а также на многократно повторенном 
коротком минорном мотиве, обыгранном в каден-
ции. Разумеется, все это перебивалось вихревыми 
атональными пассажами, чтобы как-то не уходить 
совсем уже в неуместную сентиментальность. 
Решение весьма лаконичное, если не сказать 
минималистическое. Был хор MusicAeterna, ве-
ликолепно звучащий а капелла в хитрых синкопи-
рованных ритмах. Была перкуссия. Были тексты 
Эзры Паунда, спетые и произнесенные, обрывки 
неких диалогов, шепоты, топоты, шауты, шипение, 
бормотание, удары литавр, звуки разнообразных 
ударных… Были перемещения хористов, одетых 
в серый лен. Были сухие деревца. Ну и, конечно 
же, был сам Теодор Курентзис в качестве… нет, 
не дирижера — Пастора, пасущего стадо свое. 
Состоящее, кстати, не только из музыкантов и 
артистов, но и зрителей. 

В финале представления, которое даже 

неловко как-то назвать спектаклем, это был ри-
туал, мистериальное бдение, пожалуй что даже 
и месса (скорее, правда, черная) — так вот в фи-
нале, адски длинном и безмолвном, маэстро по 
очереди поднял зрителей и подвел их к закрытому 
занавесу. Тихо звучала музыка — гармонические 
вертикали, многократно повторенные струнной 
группой оркестра. Группы людей все тянулись к 
преграде, и не было конца этому человеческому 
потоку (оказывается, 150 человек — это очень 
много). И уже все аккорды были мысленно зафик-
сированы, как цепочка, которую нужно опреде-
лить на слух на уроке сольфеджио, и уже затекли 
ноги, и уже зароптали «недалекие» (из тех, кто в 
начале шоу не хотел по темному коридору пере-
двигаться), но тут свершилось: занавес открылся, 
то есть разверзся. Мы увидели… узрели пустой 
зрительный зал, струнную группу оркестра на 
балконе и почувствовали сильный запах ладана. 
Вспомнился было запах серы из чеховской «Чай-
ки», но крамольная эта мысль была отогнана как 
сеющая неуместную иронию. Мимо курильниц 
мы проследовали к выходу в гардероб, так и не 
обретя чего-то, что, видимо, обрел Эзра Паунд. 
Впрочем, может, кто-то и обрел. Некоторые были 
так фраппированы, что даже не могли в темноте 
(в гардеробе тоже свет был отключен) сообразить, 
в каком окошке они раздевались. По лестнице мы 
спускались сквозь языки пламени, зажженного в 
специальных вазонах, что тоже было довольно-
таки сакрально.

Ну вот и все. Ах да! Возникает вопрос: что 
это за Эзра Паунд? Впрочем, посвященные в по-
яснениях не нуждаются. А для остальных… Поэт 
такой был американский. Модернист, имажист, 
фашист. За последнее был осужден — просидел 
в Пизе в страшной яме без навеса и с ведром для 
испражнений. (Итальянцы были очень жестоки к 
фашистам — изуродованные трупы Муссолини и 
его любовницы они просто-таки подвесили за ноги 
на бензоколонке в Милане.) Сошел с ума, содер-
жался в психушке. Отрекся от своего творчества. 
14 последних лет жизни провел, соблюдая обет 
молчания. Типичный герой ХХ века, если пони-
мать ХХ век как эпоху разрушения и деградации. 
Идеальная фигура для апологетов социопатии, 
некрофилов и борцов с нормой как философской 
и этической категорией. Есть и еще один вопрос: 
что это было? Мистериальное погружение в са-
кральные смыслы или профанная игра в авангард? 
На него ответ в Википедии не найти. 

Екатерина КРЕТОВА.

После разговора с неравнодушными 
студентами престижных столичных 

вузов возникло ощущение, что год сто-
летия Октябрьской революции прошел 
вяло. Размышлений, основанных на 
фактуре, — негусто, серьезных выво-
дов — подавно. Хотя с чего им возник-
нуть, если история все активнее поли-
тизируется, а историческое сознание 
формируется наспех скроенными пере-
дачами, конъюнктурными фильмами, 
сериалами, комиксами… Достоверные 
источники замалчиваются, среди коих 
— газеты и журналы, издававшиеся в 
год революции и в близлежащем вре-
менном отрезке.
Весь прошлый год такую периодику 
из своего собрания создатели проек-
та «Библиохроника» Алексей и Сергей 
Венгеровы предъявляли в столичных 
выставочных залах, на книжных ярмар-
ках... Среди российских СМИ это про-
шло практически незамеченным. Зато 
когда о выставке узнали иностранные 
журналисты и деятели культуры — экс-
позиция незамедлительно уехала на 
гастроли по Европе...
Корреспондент «МК» разбирается, по-
чему так востребованы подобные про-
екты и как создавался энциклопедиче-
ский труд «Библиохроника». 

Она родилась в том числе на основе мате-
риалов, показанных собирателями на выставках. 
Сила и уникальность экспонатов, достоинство 
экспозиционного пространства — половина 
успеха таких проектов. Все может сойти на 
нет при слабой или недокрученной концепции. 
Собиратели, на счету у которых не одна вы-
ставка, кажется, это понимают, отсюда вполне 
двусмысленное название выставки: «Краснота 
спасет мир?» (Сначала ее показали в галерее 
«На Каширке».)

Помимо всевозможных ассоциаций речь 
идет о конкретных вещах — журналах с нали-
чием в заголовке слова «красный» либо преоб-
ладанием этого цвета в оформлении обложки. 
Отобранные журналы — такие, как «Безбожник 
у станка», «Бич», «Заноза», «Красноармеец», 
«Красный ворон», «Красная колокольня», «Крас-
ный конвоир», «Красный офицер», «Красный 
Петроград» — столь характерны, что возникает 
ощущение насыщенного фона времени. Не все 
издания строго датированы 1917-м, но каждое 
демонстрирует переход от одной исторической 
эпохи к другой.

Галерея обложек — панорама изменений 
визуального ряда образов и событий, следую-
щих вектору российской истории. Они невольно 
наталкивают зрителя на оценку происходивших 
событий. Изысканные женские журналы и одно-
временно остросатирические издания кануна 
великих исторических потрясений — фокус 
внимания перемещается в поле идеологиче-
ских мифологем. Визуального потрясения не 
избежать: обложки выполнены первоклассными 
художниками, среди которых — Борис Кусто-
диев, Кузьма Петров-Водкин, Дмитрий Моор, 
Александр Родченко, Варвара Степанова, братья 
Стенберги… 

Взгляд на историю России глазами совре-
менников и их потомков с передачей атмосферы 
и накалом смены эпох, отраженных в обложках. 
Журналы, эти убедительные свидетели истори-
ческих событий, отменно дополняют афиши и 
фотографии, передают дух и образную систе-
му переломных лет, хранят «материальность» 
времени. При этом экспонаты — в идеальном 
состоянии. Это один из главных принципов, 
которым руководствуются собиратели. Неуди-
вительно, что их вещи — нарасхват.

А началось все еще в 1991-м, когда про-
гремела выставка собирателей «Старая русская 
книга» в Нюрнберге (ФРГ). Недаром берлинское 
издание «Народ книги» в 2005 году написало: 
«Выставка имела оглушительный успех. Можно 
утверждать, что сам факт ее был неожидан и 
даже не предполагаем — впервые в ХХ веке 
была развернута экспозиция 200 лучших об-
разцов старой русской книги. Выставка яви-
лась не только и не столько явлением жизни 
библиофильской, сколько явлением более ши-
роким — всеевропейски культурологическим и 
приобрело в некотором смысле характер даже 
политический».

Выставка по сложившимся обстоятель-
ствам прошла практически в канун августовских 
событий 1991 года в Москве. В его ознамено-
вание над зданием старой нюрнбергской рату-
ши (там проходила экспозиция) были подняты 
флаги СССР, ФРГ и Баварии. Это оказалось 
последним прецедентом, когда в центре За-
падной Европы по случаю культурологического 

события развевалось алое полотнище. Не менее 
уникальным был и каталог выставки — первый 
в этом жанре за всю историю отечественного 
книгопечатания, выпущенный на трех языках.

Вслед за этим, в 1994-м, собиратели издали 
хронику «Житье-бытье московское. Век XVII». Это 
описание, по десятилетиям, истории быта (по 
сути — бытования) Москвы в один из самых кру-
тых, переломных периодов российской истории. 
В основу легли свидетельства современников, 
серьезные исследования, научно-популярные 
издания.

Так дело подошло к выставке «ХХ век. Мы 
— в обложке», развернувшейся в отделе лич-
ных коллекций ГМИИ им. Пушкина в 2000-м. 
Казалось бы, обычная подборка периодических 
изданий из частного собрания, но она выли-
лась в ретроспективу журнальных обложек 
русскоязычных изданий ХХ века. Снабженный 
подробным справочным аппаратом, четырехъя-
зычный (к русскому, немецкому, английскому 
добавился французский) каталог продолжил 
традиции, заложенные выставкой «Старая 
русская книга». Хронологический принцип 

размещения материала окончательно укре-
пился как основополагающий. 

Среди многочисленных откликов, вызвав-
ших у организаторов выставки самую благоже-
лательную реакцию, были превосходящие по 
своей эмоциональности все остальные: «Мака-
ревич сдох бы от зависти — это у вас «машина 
времени»; «Класно! Я даже ни разу не зевнула!» 
(орфография сохранена). До рождения «Библи-
охроники» оставался один шаг…

Речь идет об уникальном литературном 
памятнике энциклопедического формата и со-
держания. Выглядит он как превосходно иллю-
стрированные, хронологически структуриро-
ванные серии тематических томов, в которых 
интерпретируется русская история, увиденная 
через книги. Они рассматриваются не как пред-
меты, а как свидетели времени. Разнообразие 
изобразительного ряда дополняется не просто 
текстами, а лихо закрученными новеллами, по-
священными той или иной книжной редкости. 
Неожиданные ракурсы, глубина раскрытия тем, 
образность, события…

Радуют и художественно-полиграфическое 
оформление «Библиохроники»: полиграфия, 
качество переплета, «раскрываемость», ляссе 
(закладка) цвета российского флага, мело-
ванная бумага, шрифт, цветоделение… Об-
ложка — отдельный разговор, так как цвет кожи 
тщательно подбирается для каждого тома: для 
детского — солнечный, для женского — нежно-
сиреневый, для военного — цвет разрыва пу-
шечного ядра…

За 14 лет родилось 13 — 10 на русском и 3 
двуязычных — выпусков. Тираж каждого — не 
более 500 экземпляров. Авторы создают проект 
самостоятельно, в команде единомышленников. 
Выпуски, как правило, раздаются, хотя серия 
востребована в крупнейших библиотеках мира: 
от МГУ и РГБ до Стэнфорда и Оксфорда, Крас-
нодара, Киева, Харькова, Одессы…

Проект в целом направлен не столько на 
повышение профессионального уровня спе-
циалистов, сколько (и в основном) на просве-
щение широкого читателя. Первые три тома 
удостоены премии Правительства России в 
области культуры. Награду в 2012 году вручал 
Владимир Путин.

У авторов-составителей есть непреодо-
лимое желание осуществить более доступ-
ный тираж издания (обычный переплет, менее 
изысканные бумага и печать), ежели кто-то 
пожелает участвовать в этой акции, сочтя ее 
полезной. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

8 февраля в Общественной палате Мо-
сквы состоялось обсуждение планов по 
организации голосования на дому, в ме-
стах временного пребывания избирате-
лей и военнослужащих. Как заявил глава 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов, 
работа будет проведена при содействии 
городского правительства и обществен-
ных организаций — есть шанс, что коли-
чество москвичей, желающих проголо-
совать из дома, в этом году возрастет.

Точное количество москвичей, голосующих 
из дома, будет известно 17 марта 2018 года, по 
состоянию на 18.00. Тогда же эти данные будут 
опубликованы в электронном периодическом 
издании «Вестник Московской городской избира-
тельной комиссии» и размещены на информаци-
онных стендах в помещении каждой участковой 
комиссии. 

Это одна из принятых мер по обеспечению не-
зависимого голосования на дому. Наблюдателям 
на участках будет предоставлена возможность 
ознакомиться с реестром заявлений и самими 
заявлениями о голосовании на дому.

— Может увеличиться количество голосую-
щих на дому, это могут быть престарелые родите-
ли, которые приезжают к детям в Москву из других 
регионов. По закону они могут голосовать по 
месту пребывания. Мы говорили о том, что необ-
ходимо выделить дополнительный автотранспорт 
для организации их голосования, обеспечить 
надомников информационными материалами о 
кандидатах, — заявил председатель МГИК Ва-
лентин Горбунов.

По его словам, в целях обеспечения обще-
ственного контроля выезд групп для проведения 
голосования на дому будет строго регламенти-
рован. Время выезда и состав группы будут из-
вестны заранее. 

— Я хочу напомнить об опыте выборов 2014 
года, когда для голосующих на дому были сде-
ланы уменьшенные плакаты с информацией по 
всем кандидатам. Это очень хорошая практика, 
и обязательно для надомников нужно сделать 
такие плакаты, чтобы они, как и все остальные 
избиратели, имели полную информацию о вы-
борах, — отметила Елена Морозова, предста-
витель кандидата от партии «Яблоко» Григория 
Явлинского.

Действительно, плакаты с официальной 
информацией будут выданы членам УИК, кото-
рые отправятся к надомникам, — во избежание 
недоразумений. 

— Все основные проблемы этой процедуры 
были отработаны еще в 2014 году, после выборов 
мэра. Судя по всему, члены УИК знают, как рабо-
тать, потому что после 2013 года был минимум 
жалоб на голосование на дому. На голосовании 
в Госдуму было 3 жалобы на 85 тысяч человек. 
Но меня впервые забеспокоило, что переносные 
урны, оказывается, могут не доходить до людей, 
которые написали заявление о голосовании на 
дому. И мы это возьмем на контроль. Мы сейчас 
сориентируем наблюдателей от нашего штаба 
на «узкие» места: вот урну не доставили, вот 

военнослужащие пришли, — отметил Алексей 
Венедиктов, руководитель рабочей группы по 
формированию Общественного штаба по на-
блюдению и контролю за проведением выборов 
Президента РФ.

Одна из потенциальных проблем при про-
ведении надомного голосования — нехватка 
транспорта для перевозки урн и членов группы 
от избирательной комиссии. Согласно рекоменда-
циям ЦИК России, автомобили для передвижения 
предоставляются только четверым членам выезд-
ной группы — остальные должны, как считается, 
добираться до избирателей самостоятельно. По-
скольку этого количества может не хватить, уже 
оформлено обращение к мэру Москвы Сергею 
Собянину с просьбой выделить необходимое 
количество резервных автомобилей для предо-
ставления в УИК по соответствующему запросу.

— Москва уделяет огромное внимание под-
готовке выборов, и я не припомню, чтобы другие 
регионы проводили такие «круглые столы» с под-
робным анализом возможных сложностей при 
голосовании и наблюдении. Нужно составить 
памятку для голосующих на дому, где указать, 
как вызвать к себе комиссию для голосования 
вне помещения; куда звонить, если на него ока-
зывают давление; где получить информацию о 
кандидатах; как сменить избирательный участок 
и так далее, — добавил Григорий Мельконьянц, 
сопредседатель движения в защиту прав изби-
рателей «Голос».

Что же касается избирателей в местах вре-
менного пребывания (например, в больницах), то 
им обещают предоставить организацию голосо-
вания так, чтобы были соблюдены права на непри-
косновенность их личной жизни, врачебную тайну 
и иные личные права. Поэтому все наблюдатели и 
представители СМИ, которые будут работать на 
таких участках, обязаны подписать документ о 
неразглашении сведений, ставших известными во 
время нахождения в организации и составляющих 
врачебную тайну.

— Я как руководитель крупного психиатри-
ческого учреждения должен сказать, что наши 
пациенты находятся в таком же правовом поле, 
как и все остальные граждане. Но нужно пони-
мать их особую чувствительность к посторонним 
взглядам, к фотографированию, к сохранению 
врачебной тайны об их пребывании в больнице. 
Поэтому просьба к наблюдателям и СМИ учиты-
вать особую чувствительность наших пациентов, 
— заметил Георгий Костюк, главврач психиатри-
ческой больницы №1 им. Н.А.Алексеева.

Солидарны с коллегой другие медики: они 
упомянули и о прочих проблемах, которые часто 
сопровождают «больничное» голосование.

— У меня в учреждении три избирательные 
комиссии. Я хочу сказать, что специфика медуч-
реждений в том, что не все пациенты могут прийти 
в комиссию, и мы просим увеличить число вы-
носных урн для лежачих больных. И что касается 
наблюдателей: я как главврач не допускаю для 
наблюдения тех, кто придет с ОРВИ. У меня двести 
рожениц и двести грудничков, и если он пойдет с 
нами по палатам, он всех перезаражает. У меня 
просьба к избирательным штабам не наказывать 
наблюдателей, которые не допущены из-за на-
сморка, или вовсе не присылать таких в больницы, 
— объяснил Олег Латышкевич, главврач «Центра 
планирования семьи и репродукции».

Евгения НИКИТСКАЯ.

АЛЕКСЕИ ВЕНЕДИКТОВ пРОСИТ 
пОмОЩИ В пРОВЕДЕНИИ 
гОЛОСОВАНИЯ НА ДОмУ

Членам УИК потребуются 
дополнительные 

автомобили

«МК» продолжает публиковать звездные 
рецепты главного масленичного лаком-
ства. Сегодня рецепт от актрисы Викто-
рии Полторак, звезды сериала «Тридца-
тилетние». И рецепт этот таков, что без 
бутылки точно не разберешься! — Я очень люблю блины. У нас в доме их 

всегда готовили и готовят не только на Маслени-
цу, — рассказывает актриса Виктория Полторак. 
— Блины практически всегда присутствуют во 
время семейных обедов. Мне нравятся бли-
ны с солеными начинками — селедка, семга, 
икра. Когда я училась готовить блины, это было 
настоящее стихийное бедствие. Вся посуда и 
кухня были в тесте. Я очень аккуратный человек, 
но почему-то именно во время приготовления 
блинов аккуратность куда-то исчезала. И тогда 
мама научила меня готовить блины определен-
ным образом, чтобы не пачкать все вокруг. Блины 
— и без мытья посуды! Не верите? А вот про-
верьте — приготовьте по этому рецепту «блины 
в бутылке».

Нам понадобятся:
— мука — 10 ст. ложек (с горкой) 
— яйцо куриное — 2 шт.
— растительное масло — 3 ст. ложки
— молоко — 600 г

— сахар — 3 ст. ложки 
— соль — 0,5 ч. ложки 
— сода — 0,5 ч. ложки 
— уксус — 1 ч. ложка 
— пластиковая бутылка объемом 1,5 л — 1 шт.
— лейка — 1 шт. 

Способ приготовления: 
При помощи лейки в 1,5-литровую бутылку 

всыпать все сыпучее: муку, сахар и соль. Затем 
погасить соду уксусом. Вбить 2 яйца и влить 
растительное масло и молоко. Закрутить бу-
тылку крышкой. Поиграть в бармена — хорошо 
потрясти бутылку. Очень хорошо взбивается 
тесто в бутылке. Нагреть сковороду. Первый раз 
налить 1 ч. ложку растительного масла. Прямо из 
бутылки налить тесто на сковороду. Печь блины 
с двух сторон на среднем огне до золотистого 
цвета (1–2 минуты). Можно использовать не все 
тесто. Тогда очень удобно хранить тесто для 
блинов в бутылке в холодильнике.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 

«придется поиграть в бармена»
БЛИНЫ В БУТЫЛКЕ ОТ ВИКТОРИИ пОЛТОРАК

Книга в России  
или Россия в книге?

БЕЗ мАЛОгО 500...

Про Cantos заговорили сразу же, как только эта одноактная опера Алексея Сю-
мака появилась в репертуаре Пермского оперного театра. Иначе и быть не 

может: творческая команда проекта — хедлайнеры самых модных театральных 
трендов. Помимо маэстро Курентзиса и Сюмака здесь и Ксения Перетрухина 
(сценография), и Леша Лобанов (костюмы), и Семен Александровский (режис-
сер). Спектакль номинирован как лучший в жанре оперы. В частных номинациях 
отмечены все его создатели. Впрочем, что там номинации? Пафос месседжа на-
столько амбициозен, что о его авторах следует говорить только как о Создателях. 
Вот именно так — с большой буквы. 

ЧЕРТИ НЕ БЕгУТ 
ОТ ЛАДАНА

Cantos Теодора 
Курентзиса и Ко 

привезли в москву

Титульный лист женского тома 
«Библиохроники».
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